
Подъем 
оборотом 
Российские интернет-
ритейлеры догоняют 
AliExpress

Российские интернет-магазины 
Wildberries и Ozon сократили от-
рыв от AliExpress, лидирующей 
на российском рынке онлайн-
торговли, подсчитали аналити-
ки JP Morgan. В этом году Wild-
berries может и вовсе обойти 
конкурента по обороту и стать 
лидером российского рынка 
 e-commerce, который аналитики 
оценивают в 2 трлн руб.

Российские онлайн-ритейлеры 
Wildberries и Ozon сократили отста-
вание от AliExpress (работает в Рос-
сии через «AliExpress Россия», сов-
местное предприятие Mail.ru Group, 
Alibaba Group, РФПИ и «МегаФона») 
по выручке и числу пользователей, 
говорится в отчете аналитиков ин-
вестбанка JP Morgan Cazenove (струк-
тура JP Morgan Chase), с которым оз-
накомился „Ъ“. Показатели выручки 
в отчете не указаны.

Wildberries и Ozon подобрались 
к AliExpress и по месячной аудито-
рии сайтов, говорится в отчете. В де-
кабре 2018 года аудитория AliEx-
press превышала таковую у россий-
ских площадок на 70–105%, в декаб-
ре прошлого года разница сокра-
тилась до 6–8%: у AliExpress было 
18,3 млн пользователей, у Wildber-
ries и Ozon — 17,2 млн и 16,9 млн со-
ответственно. Негативным фактором 
для AliExpress может стать снижение 
порога беспошлинной торговли, пре-
дупреждают в JP Morgan. Эту инициа-
тиву Минфина в декабре предложил 
проработать тогдашний премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. 

Первоначальный успех AliEx-
press в России заставил отечествен-
ных конкурентов переоценить стра-
тегию, пишут аналитики. Они сово-
купно нарастили инвестиции в ло-
гистику и доставку с $50 млн в 2015 
году до $500 млн в 2019-м, это вы-
разилось в увеличении их склад-
ских мощностей и точек самовыво-
за. По оценкам JP Morgan, Wildber-
ries уже демонстрирует сопостави-
мый с «AliExpress Россия» оборот, 
а по итогам этого года может обой-
ти ее по этому показателю. Wildber-
ries оценивает свой оборот в 2019 го-
ду в 223,5 млрд руб., AliExpress его 
не раскрывает.
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Суд тронулся, господа присяжные заседатели
Глава ВС Вячеслав Лебедев поддержал скорую судебную реформу

Революционные преобразования мо-
гут произойти в судебной системе Рос-
сии. Председатель Верховного суда 
(ВС)  Вячеслав Лебедев в соответствии 
с пору чениями президента Владимира 
Путина предложил распространить суд 
 присяжных на большинство уголовных 
дел о тяжких преступлениях; ввести в со-
ставы судей судебных следователей; 
продолжить сокращение дел, рассма-
триваемых в особом порядке, а мелкие 
кражи даже с банковских счетов переве-
сти из уголовно наказуемых в админи-
стративные деяния. Господин Лебедев 
надеется, что обсуждение и введение 
в законодательство его личных инициа-
тив не займет десятилетия, как это про-
изошло с другими судебными рефор-
мами. По данным высокопоставленных 
источников „Ъ“, уже принято принципи-
альное решение о расширении подсуд-
ности дел присяжных, однако вводиться 
это будет постепенно.

На совещании судей федеральных судов 
председатель ВС Вячеслав Лебедев подвел 
итоги их работы за прошлый год. Однако, 
дойдя до судов присяжных и сообщив, что 
на уровне субъектов федерации они рас-
смотрели 273 дела в отношении 419 обви-
няемых, оправдав 80 из них, а в районах 
— 153 из 585 подсудимых, господин Лебе-
дев неожиданно сообщил, что считает воз-
можным распространить их на все дела о 
тяжких преступлениях, в том числе в сфе-
ре предпринимательской деятельности. 
Исключение, по его мнению, может быть 
сделано только для уголовных дел, содер-
жащих сведения, составляющие гостай-
ну. К таковым, например, относятся дела о 
шпионаже и измене родине. Уже после со-
вещания господин Лебедев объяснил жур-
налистам, что о возможном расширении 
подсудности дел присяжным говорилось в 
недавнем поручении президента Владими-
ра Путина. Поручения, напомним, были да-
ны после декабрьской встречи господина 
Путина с членами Совета по правам чело-
века при президенте, на которой по теме 
реформирования судебной системы с крат-
ким докладом выступил адвокат Генри Рез-
ник (см. „Ъ“ от 13 и 30 января).

По словам главы ВС, распространить на-
родный суд на десятки новых составов пре-
ступлений, в том числе мошенничество и 

растрату, являлось его личной инициати-
вой, одобренной зампредами Верховно-
го суда. Однако сама идея пока не офор-
млена и не направлена в администрацию 
 президента. 

Так же обстоит дело и с другим поруче-
нием Владимира Путина — о возможном 
введении института судебных следовате-
лей. По словам Вячеслава Лебедева, эти 
представители судебной системы могли 
бы рассматривать ходатайства об арестах 
и их продлении; санкционировать обы-
ски и другие следственные мероприятия, 
а также рассматривать допустимость до-

казательств, представленных органами 
предварительного расследования.

Следует отметить, что похожие функ-
ции были предложены судебным следова-
телям еще в 2015 году, когда Владимир Пу-
тин впервые предложил обсудить необхо-
димость их создания. Причем инициати-
ва тогда исходила от бывшего министра 
финансов и зампреда правительства Алек-
сея Кудрина, возглавляющего сейчас Счет-
ную палату. Однако предложение получи-
ло в основном негативные отзывы от мини-
стерств и ведомств. В частности, в Генпро-
куратуре решили, что после введения след-
ственных судей нужно будет решить во-
прос и со специализацией служителей Фе-
миды, чтобы одни и те же судьи не могли 
избирать меру пресечения и рассматривать 

дела, поскольку это может привести к их за-
интересованности в исходе процессов. Спе-
циализация же влекла за собой увеличение 
штатов судей и их помощников, то есть до-
полнительные расходы, на которые власти 
тогда не пошли.

Между тем господин Лебедев предло-
жил продолжить декриминализацию уго-
ловного законодательства. В частности, он 
полагает, что кражи в размере до 2,5 тыс. 
руб. с банковских счетов или электронных 
средств на эту сумму (п. «г» ч. 3 ст. 158 УК), 
за которые предусмотрено до шести лет за-
ключения, для лиц, впервые их совершив-
ших, должны быть переведены в разряд ад-
министративных правонарушений.

новости — с4

Сбербанк укрепит рубль
Продажа доли ЦБ  
отразится на валютном рынке 

Готовящаяся передача  контрольного 
 пакета акций Сбербанка от ЦБ Рос-
имуществу благоприятно  отразилась 
на конъюнктуре валютного рынка. 
На торгах во вторник курс американской 
валюты уже обвалился почти на 90 коп., 
до 63,2 руб./$. Исходя из оценки прода-
ваемого пакета в $45 млрд, ежедневные 
валютные продажи ЦБ могут составлять 
до $60 млн. Это окажет дополнительную 
поддержку российской валюте.

Минфин и Банк России во вторник, 
11 февраля, объявили о завершении раз-
работки законопроекта о продаже доли ЦБ 
в Сбербанке в пользу Росимущества. Сред-
ства на это будут выделены из Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ). Оплата 
акций будет происходить в валюте, так как 
ФНБ формируется в долларах, евро и фун-
тах стерлингов. Даже без подробных дан-
ных по готовящейся сделке эта инфор-
мация способствовала укреплению ру-
бля. В ходе торгов на Московской бирже 
курс доллара опускался почти на 90 коп.— 

до 63,2 руб./$., евро — почти на 1 руб.— 
до 67,93 руб./€. Банку России принадле-
жит контрольный пакет акций Сбербанка 
(50% плюс 1 акция банка, или 52,3% обык-
новенных акций). Предполагается, что ак-
ции будут проданы в несколько траншей 
по средневзвешенной цене за шесть пол-
ных месяцев до даты первой сделки. Но, ис-
ходя из текущих котировок, сумму сдел-
ки можно оценить на уровне 2,8 трлн руб. 
($45,7 млрд). При этом объем ФНБ по со-
стоянию на 1 января 2020 года оценивался 
в 7,77 трлн руб. «В соответствии с законом 
о ЦБ, 700 млрд руб. предполагается вклю-
чить в состав доходов Банка России за 2020 
год в рамках общего режима»,— заявили 
„Ъ“ в ЦБ. Оставшиеся доходы в рамках спе-
циального режима будут направлены в каз-
ну частично в форме денежных средств, ча-
стично — в форме передачи в казну требо-
ваний к Сбербанку по субординированно-
му займу и к ВЭБу по депозиту.
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Счетная палата 
подсчитала подоходный
Занятость в «тени» остается стабильной, 
возможности ее сокращения растут

Счетная палата опубликовала отчет, 
 анализирующий администрирование 
Федеральной налоговой службой (ФНС) 
налога на доходы физлиц (НДФЛ).  Сами 
по себе проблемы с администрировани-
ем подоходного налога, преимущест-
венно связанные с проблемой получе-
ния ФНС информации в регионах, мало 
что значат в сравнении с главной про-
блемой — превышение расходов физлиц 
над облагаемыми НДФЛ доходами в РФ 
в течение трех лет стабильно  составляет 
около трети, в 12 регионах России оно 
превышает 50%. Рекомендации СП уме-
ренны — необходимо закрыть законода-
тельные «дыры» в обмене информацией 
ФНС с другими госструктурами. В буду-
щем главный тренд в ОЭСР в этом вопро-
се — автоматическое налоговое декла-
рирование, в том числе по НДФЛ.

Счетная палата выпустила отчет аудито-
ра Андрея Батуркина по итогам анализа ад-

министрирования ФНС налога на доходы 
физических лиц в 2016–2018 годах. Отчет 
частично захватывает период нестабиль-
ности экономической ситуации в малом 
и среднем предпринимательстве в 2017–
2018 годах и начало периода бурного раз-
вития электронных платежей. Фактически 
в документе описываются результаты под-
готовительных работ в ФНС в прошлые го-
ды по администрированию НДФЛ — с 2019 
года подоходные налоги рассчитываются 
в системе АИС «Налог-3», в рамках которой 
администрируется большая часть осталь-
ных налогов (ранее в ФНС работала отдель-
ная система — СЭОД).

Как следует из отчета, в период 2016–2018 
годов каких-либо радикальных проблем 
в администрировании НДФЛ налоговые ор-
ганы не испытывали. 

экономическая  
политика — с2
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Члены Совета федерации внесли 
в Госдуму законопроект, отменя-
ющий порог дохода для получе-
ния соцконтракта многодетными 
семьями в РФ. По оценке Минтр-
уда, сейчас их число составляет 
около 1,5 млн, за чертой бедно-
сти живет половина из них. Пред-
ложение может привести к нео-
боснованному спросу на эту меру 
соцподдержки, хотя, как уже по-
казала практика выплаты другого 
государственного пособия, уве-
личивать ее охват необходимо.

Российские семьи с тремя и более 
детьми могут получить право участ-
вовать в программе соцконтрактов в 
своем регионе независимо от вели-
чины их среднедушевого дохода. Со-
ответствующий законопроект, кото-
рый разработали вице-спикер Сове-
та федерации Галина Карелова и чле-
ны комитета социальной политики 
Инна Святенко и Елена Бибикова, в 
понедельник поступил в Госдуму.

Сейчас возможность получить по-
мощь от государства в рамках соцкон-
тракта есть у семей с доходами ниже 
прожиточного минимума на челове-
ка. Механизм соцконтракта предпо-
лагает, что заключивший его гражда-
нин обязуется предпринимать уси-
лия для улучшения своего матери-
ального положения — искать работу, 
начать обучение или предпринима-
тельскую деятельность в обмен на вы-
плату пособия от органов соцзащиты. 
Соцконтракты появились в РФ еще в 
2013 году благодаря поправкам в 178-
ФЗ «О государственной социальной 
помощи». Изначально соцконтрак-
ты из-за финансирования только на 
региональном уровне были не во-
стребованы властями регионов: по 
итогам 2013 года органы соцзащи-
ты субъектов РФ заключили только 
37,8 тыс. соцконтрактов. В 2018 году 
их число выросло до 308,8 тыс., но 
ими были охвачены всего 104,6 тыс. 
человек (средний размер выплаты со-

ставил около 356 тыс. руб.), в то вре-
мя как всего за чертой бедности в РФ, 
по данным Росстата, проживает око-
ло 19 млн человек. Но в 2019 году Вла-
димир Путин предложил выделить 
на эти цели финансирование из фе-
дерального бюджета — в том числе, 
чтобы снизить уровень бедности в 
стране в два раза к 2024 году. В 2020 
году средства смогут получить 13 ре-
гионов, ранее принявших участие в 
пилотном проекте Минтруда по уче-
ту бедного населения.

Как следует из пояснительной 
записки к внесенному сенаторами 
законопроекту, он позволит полу-
чать помощь в рамках соцконтракта 
тем семьям, чей доход незначитель-
но превышает установленную зако-
ном максимальную величину дохо-
да, а также всем остальным таким се-
мьям. При этом, по их оценке, это не 
потребует увеличения финансиро-
вания этой программы в регионах. 
Сейчас в России проживают около 

1,5 млн многодетных семей, что со-
ставляет 10% среди семей с детьми и 
3,4% от общего количества домохо-
зяйств. Из них, по оценке вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой, находятся 
за чертой бедности около половины.

На этом фоне предложение сена-
торов расширить программу соц-
контрактов для многодетных семей 
без учета дохода может привести к 
росту обращений за ним от относи-
тельно состоятельных граждан. При 
категориальных, а не адресных ме-
рах поддержки именно они обыч-
но активнее остальных обращают-
ся за соцпомощью, поскольку лучше 
информированы. В то же время, по 
оценкам работ Высшей школы эко-
номики и РАНХиГС, определение 
бедности по размеру дохода в один 
прожиточный минимум является 
слишком узким и должно было бы 
быть увеличено до 1,5–2. Ранее пре-
зидент именно таким образом — за 
счет увеличения порога максималь-

ного дохода — уже расширил чи-
сло получателей пособия на ребен-
ка до трех лет, изначально введенно-
го только для семей с более низким 
достатком. Возможно, данные, кото-
рые Минтруд собрал в ходе первого 
года пилотного проекта в регионах, 
позволят ему предложить то же са-
мое и для соцконтрактов.

Впрочем, как показывают дан-
ные из отчета Минтруда о первом 
этапе реализации пилота, для эф-
фективной борьбы с бедностью пе-
ресмотра может потребовать гора-
здо больший список государствен-
ных решений. Так, по мнению реги-
онов, чтобы донести меры соцпод-
держки до действительно бедных, 
необходимо и расширять, и сужать 
их определение, в том числе с помо-
щью учета не только денежных, но 
и имущественных доходов, а также 
более четкого определения понятий 
семьи и домохозяйства.

Анастасия Мануйлова

Многодетным помогут без разбора
Правительству предлагают отменить порог дохода для заключения соцконтракта

Темпы роста поступления НДФЛ 
в бюджетную систему (это 3,25 трлн 
руб. в 2017 году, 3,63 трлн руб. в 2018 
году, 1,78 трлн руб. в первом полуго-
дии 2019-го) всегда выше инфляцион-
ных уровней, а собираемость налога 
в реальном выражении всегда выше 
роста фонда оплаты труда — «обеле-
ние» вполне происходит, хотя и мед-
ленно — занятость в «тени» с 2015 го-
да колеблется, по данным Росстата, в 
районе отметки 20% работающих: та-
ким образом, можно предполагать, 
что подушевые доходы в «тени» со-
кращаются, что неплохо коррелирует 
с косвенными данными о депрессии 
в теневом секторе в последние годы. 

По регионам РФ данные СП пока-
зывают сильную неравномерность 
реальной ситуации.

Отчет обсуждает, помимо проче-
го, несколько проблем с админис-
трированием НДФЛ, которые, ис-
ходя из описания, системными на-
звать нельзя. Первая группа — отсут-
ствие в законодательстве ряда норм, 
позволяющих ФНС через свои по-
дразделения получать от других ор-
ганов власти в регионах данные, на-
пример, о регистрации договоров 
аренды жилья, по ряду вычетов, по 
субъектам патентной системы, о по-
лучении маткапитала. Рекоменда-
ции СП по этим моментам направле-
ны, судя по всему, часть из них уже 
в работе в Белом доме. Отдельно СП 
анализирует эффективность так на-
зываемых зарплатных комиссий в 
регионах — они создавались десяти-
летие назад, с этого момента сильно 
изменилась и сама ситуация с укло-
нением от уплаты налогов, и практи-

ки взаимодействия регионов с биз-
несом. «В целом по Российской Феде-
рации доля дополнительных посту-
плений НДФЛ по результатам рабо-
ты комиссий в общем объеме посту-
плений НДФЛ в 2016 году составляет 
0,3%, в 2017 году — 0,16%, в 2018 году 
— 0,19%»,— констатируется в отчете.

Отметим, все это имеет очень ог-
раниченное значение в сравнении с 
главной темой, на которой отчет не 
акцентируется, но которую не замал-
чивает. В статистике Росстата денеж-
ные доходы (в 2016 году 54,1 трлн 
руб., в 2017-м — 55,4 трлн руб.) лишь 
на две трети покрывают успешно об-
лагаемые НДФЛ расходы физлиц в 
экономике за текущий год: на дохо-
ды по статье «прочие денежные по-
ступления» за эти два года приходи-
лось по 14,4 трлн руб. По сути, это 
предельная оценка тех доходов, ко-

торые по существу являются пред-
метом обложения подоходным на-
логом, но НДФЛ эффективно не об-
лагаются. В этой цифре и серые зар-
платы, и другие формы теневых вы-
плат и предоставления имущества, и 
многое другое. «Без учета указанной 
статьи доходов превышение расхо-
дов над доходами в указанных пери-
одах составило 36,2% и 35,1% соответ-
ственно»,— констатируют в СП, уточ-
няя, что в 12 субъектах Российской 
Федерации указанное превышение 
ежегодно составляет более 50%. Сре-
ди них Московская, Воронежская, Ро-
стовская, Тамбовская, Ивановская, 
Брянская области, Краснодарский 
край, Башкортостан, Чечня, Кабар-
дино-Балкария, Дагестан, Адыгея.

Никакого радикализма — напри-
мер, контроля над электронными 
платежами и т. п.,— СП не предла-

гает. Тем не менее в описании меж-
дународного опыта со ссылкой на 
ОЭСР указывается: главный мировой 
тренд в этой сфере — переход от зая-
вительного к автоматическому нало-
говому декларированию, в том числе 
физлицами и по НДФЛ. Пока ФНС, 
чьи возможности в связи с цифрови-
зацией по администрированию «те-
ни» резко возросли, также не демон-
стрирует готовности резкого давле-
ния на нее, предпочитая скорее кам-
панию постепенного перевода обо-
ротов малого бизнеса в электронные 
платформы («самозанятые»). Тем не 
менее отчет СП показывает, что от-
носительно быстрый переход на си-
стему, в рамках которой по крайней 
мере часть теневых доходов будет об-
лагаться НДФЛ автоматически, рано 
или поздно произойдет и в России.

Дмитрий Бутрин

Счетная палата подсчитала подоходный

экономическая политика
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миллиарда долларов составило сальдо торгового баланса за 2019 год, это на $33,7 млрд меньше, 
чем в 2018 году, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. Сокращение профицита было связано с 
падением экспорта на 6% (до $424,6 млрд) на фоне в среднем более низких, чем в 2018 году, цен на нефть. В 
итоге доля топливно-энергетических товаров сократилась с 63,8% до 62,1%. Выросли же доли поставок продо-
вольственных товаров и продукции химпрома. Импорт за год вырос на 2,7%, до $247,4 млрд, почти половина 
поставок (46,2%) пришлась на машины и оборудование (47,3% годом ранее). Основными торговыми партнера-
ми остались Китай (плюс 2,5%), Германия (минус 10,9%), Нидерланды (плюс 3,5%), Белоруссия (минус 2,7%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобализация мирового 
долга продолжается

Долговая нагрузка в мире растет, 
что усиливает риски для финансовой 
стабильности, заявил заммини-
стра финансов Сергей Сторчак 
на круглом столе в Международном 
банке развития. Он отметил, что 
текущая волна наращивания долга 
(она началась после финансо-
вого кризиса 2008–2009 годов) 
отличается большим объемом 
заимствований, более высокими 
темпами наращивания долга, а также 
рекордным количеством кредиторов 
и заемщиков. При этом все более 
выраженным становится перекос 
в структуре кредиторов: активы 
коммерческих банков оцениваются 
Советом по финансовой стабильно-
сти в $151 трлн, тогда как на пенси-
онные фонды, страховые компании 
и прочие финансовые организации 
приходится $186 трлн (в том числе 
на последние — $118 трлн).

На конец 2018 года, по данным 
Всемирного банка, у развитых стран 
долг составлял около $130 трлн 
(264% ВВП, остается примерно 
на этом уровне после кризиса), 
у развивающихся же он резко 
вырос до $55 трлн (168% ВВП, 
плюс 54 процентных пункта по срав-
нению с уровнем 2010 года). Если 
в развитых странах прирост в эти 
годы наблюдался в основном в гос-
секторе, тогда как в частном у двух 
из пяти стран долг даже снизился, 
то в развивающихся увеличивалась 
нагрузка в первую очередь у кор-
пораций (большую часть прироста 
обеспечил Китай). Более того, 43% 
государственного и 26% корпора-
тивного долга развивающихся стран 
теперь приходится на нерезидентов.

Для стран, только вышедших 
на рынки заимствований (frontier 
markets), доля гособлигаций, ку-
пленных нерезидентами, выросла 
до 55%. Суммарный долг таких стран 
вырос с 2010 года с $137 млрд 
до $270 млрд, а отношение долга 
к объему резервов — с 20% до 50%. 
«Резкий уход зарубежных инвесторов 
грозит валютными колебаниями, 
а возможности обслуживать этот 
долг могут резко ухудшиться»,— 
 предупредил замминистра.

В условиях более высокого 
уровня долга возможным триггером 
кризисного события может стать 
увеличение процентных ставок или 
премий за риск, провалы на финан-
совых рынках, падение цен на сырье, 
а также рост напряженности, ухуд-
шение ситуации в корпоративном 
секторе КНР, падение темпов роста 
глобального ВВП, перечислил Сер-
гей Сторчак, заметив, что, хотя ФРС 
и держит ставки на низком уровне, 
развивающиеся рынки могут столк-
нуться с ростом спредов по облига-
циям. Дополнительными же рисками 
являются быстрый рост вложений в 
индексные фонды, а также торговля 
с применением роботов.

Татьяна Едовина

ДОЛГИ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН
(% ВВП)   ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Законопроект о процедуре продажи Банком России па-
кета акций Сбербанка правительству (см. стр. 1) будет 
рассмотрен на заседании правительства 13 февраля. 
Перемещение банка из собственности ЦБ под контроль 
Минфина, управляющего Фондом национального бла-
госостояния,— операция, позволяющая правительст-
ву превратить «нефтегазовые» доходы, пополняющие 
ФНБ, в «ненефтегазовые» — прибыль Банка России. Не 
нарушая таким образом «бюджетное правило», это по-
зволит увеличить федеральные расходы примерно на 
0,5% ВВП в год: в поправках к бюджету эти деньги уже 
учтены, происходящее может добавить к инфляции по-
рядка 0,3 п. п., а с 2021 года немного сократить резервы 
мягкости денежно-кредитной политики ЦБ.

Как пояснили „Ъ“ вчера в пресс-службе Минфина, покупка 
пакета Сбербанка осуществляется за счет ФНБ, «управление ко-
торым осуществляет Минфин России»,— из этого, очевидно, сле-
дует, что управление акциями от имени казны будет в основном 
осуществляться финансовым ведомством, и эта схема, видимо, 
будет отличаться от управления госпакетами через Росимущест-
во. В свою очередь, дивиденды по акциям Сбербанка, «владель-
цем» которых будет ФНБ (сам фонд не юрлицо и собственни-
ком быть не может), также будут считаться «доходами от управ-
ления средствами» национального фонда. Согласно действую-
щим бюджетным правилам до 2022 года, эти доходы не попол-
няют фонд, а перечисляются на расходы федерального бюджета.

Происходящее — оригинальный, но все же способ потратить 
часть ФНБ в 2020–2022 годах в обход «бюджетного правила». Раз-
меры доходов федерального бюджета от нефтегазового экспорта 
ограничены «ценой отсечения», операция по выкупу Сбербанка 
у ЦБ за средства ФНБ — де-факто способ превратить «нефтегазо-
вые» доходы в «ненефтегазовые». Впрочем, как констатируют в 
Минфине, «в проекте федерального бюджета, который был вне-
сен Минфином в правительство, частично уже учтены дополни-
тельные доходы от Банка России» в результате сделки по Сбер-
банку — «но только в части источника финансирования расхо-
дов на социальный пакет мер послания в 2021 и 2022 годах».

Размер увеличения будущих соцрасходов вычислим — в сум-
ме это порядка 300–400 млрд руб. в 2020 году и до 700 млрд руб. в 

2022 году. ЦБ намерен из суммы продажи акций Сбербанка оста-
вить у себя в прибыли (компенсируя расходы на санацию бан-
ков) около 700 млрд руб., т. е. в бюджет в 2020–2022 годах попадет 
около 2,1 трлн руб. дополнительных средств. Это сильно превы-
шает бюджетные потребности в финансировании расходов по 
«соцпакету из послания президента», «легальный резерв» допра-
сходов Белого дома в результате операции может составить не-
сколько сот миллиардов рублей. При этом, по косвенным дан-
ным, в поправках к бюджету предполагается сокращение расхо-
дов по ряду госпрограмм в целях экономии — общее увеличе-
ние бюджетных расходов будет, видимо, менее 0,5 трлн руб. в год.

Аналитиков такое изменение бюджетной политики не на-
стораживает. Так, Александр Исаков из «ВТБ Капитала», ранее 
анализируя влияние соцрасходов на инфляцию (сопоставляя 
с эффектом от расходования 220 млрд руб. на дополнительную 
пенсионную выплату в 2017 году), предполагал, что эти траты 
добавят в инфляцию 2020–2022 годов порядка 0,2–0,4 п. п. Гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина 7 февраля оценила их как нейтраль-
ные для инфляции при ненарушении «бюджетного правила».

Оно, впрочем, здесь не нарушается — сделка по смыслу 
близка к приватизационной, во всяком случае, эти доходы 
бюджета по статусу и эффектам сходны. Парадоксально, но 
«владение» ФНБ Сбербанком полностью соответствует одно-
му из «титульных» назначений фонда — финансированию де-
фицита пенсионной системы, в будущем дивиденды Сбербан-
ка, попадающие в ФНБ, могут использоваться и для решения 
проблем Пенсионного фонда. Планы Минфина по инвестиро-
ванию средств ФНБ в инфраструктуру, что специально уточ-
нялось вчера ведомством, сделка не отменяет (напомним, их 
«безинфляционный» лимит определен в 300 млрд руб. в год).

Учитывая же, что инфляция в начале года отстает от предпо-
ложений ЦБ, речь может идти лишь о более быстром возвра-
щении индекса потребцен к «таргету» Банка России в 4% и за-
тем о чуть более жесткой, чем ранее, денежно-кредитной поли-
тике. Видимо, социальные инициативы, продажа Сбербанка 
правительству и сохранение инфляции на рекомендованном 
уровне будут стоить экономике одного-двух несостоявшихся 
одноразовых снижений ключевой ставки в 2020–2021 годах.

Дмитрий Бутрин

Бюджетная алхимия
Продажа ЦБ Сбербанка превратит нефтегазовые доходы ФНБ в социальные расходы
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Переход управления Сбербанком от председателя ЦБ  
Эльвиры Набиуллиной к министру финансов Антону  
Силуанову ничего не меняет, кроме появившихся  
из ниоткуда пары бюджетных триллионов   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Больше трех 
не распускаться
Президенту хотят дать возможность 
сохранять Думу при разногласиях 
по кандидатуре премьера

Из Конституции может исчезнуть 
норма об обязательном роспуске 
Госдумы в случае, если она три 
раза откажется утвердить вне-
сенную президентом кандидату-
ру премьер-министра. В рабочей 
группе предлагают сохранить за 
главой государства право на ро-
спуск нижней палаты в такой си-
туации, но президент сможет им 
и не пользоваться. Впрочем, сле-
дующую возможность для ро-
спуска президент получит уже 
при формировании правитель-
ства, в случае если Дума, став-
шая участником этого процесса, 
не утвердит две трети министров. 
Авторы поправок считают, что об-
новленный вариант избавит де-
путатов от «страха» перевыборов 
и поможет избегать «кризисов». 
Эксперты не склонны переоцени-
вать риск возвращения к ситуа-
ции, когда Кремль не располагал 
лояльным большинством в парла-
менте, но отмечают, что поправ-
ка, в случае принятия, расширит 
возможности президента.

В Конституции могут измениться 
последствия ситуации троекратного 
отклонения Госдумой кандидатуры 
премьер-министра (ст. 111 ч. 4). Сей-
час Дума согласует кандидатуру главы 
правительства, представленную гла-
вой государства. После трехкратного 
отказа в согласовании президент на-
значает премьер-министра самостоя-
тельно, а Госдуму распускает. В прези-
дентском законопроекте о поправках 
есть предложение изменить согласо-
вание на утверждение. Норму о ро-
спуске президент менять не предло-
жил, но сразу несколько источников 
„Ъ“ предполагали, что такие измене-
ния все-таки последуют.

В четверг в ходе заседания рабочей 
группы такие предложения прозву-
чали со стороны декана юрфака СПб-
ГУ Сергея Белова: по его словам, пре-
зиденту надо дать право отказаться от 
роспуска нижней палаты.

Ранее сопредседатель рабочей 
группы глава думского комитета по 
госстроительству и законодательст-
ву Павел Крашенинников в интер-
вью „Ъ“ выступил с аналогичным 
предложением. Господин Крашенин-
ников вспоминал ситуацию с Вик-
тором Черномырдиным: в 1998 году 
президент России Борис Ельцин два-
жды вносил его кандидатуру на долж-
ность премьер-министра, и Госдума 
дважды отказалась его утвердить. По-
пытка «продавить» кандидатуру гла-
вы правительства закончилась бы 
для Бориса Ельцина внеочередны-
ми выборами в Госдуму, на которых 
оппозиция могла бы расширить свое 
представительство в палате. В итоге 
в третий раз президент предложил 
кандидатуру Евгения Примакова, ко-
торая была согласована с парламен-
том. Если бы поправка, предложен-
ная господином Беловым, действова-
ла в тот момент, то Борис Ельцин мог 
бы назначить премьер-министром 
Виктора Черномырдина, не опасаясь 
повторных выборов.

Сергей Белов заявил корреспон-
денту „Ъ“, что вносит поправку, что-
бы у Госдумы не было «страха» в ситуа-
ции несогласия с президентом. «Кон-
сультации и разум должны подска-
зать пути решения. Главное, чтобы Ду-
му не принуждали»,— ответил госпо-
дин Белов на вопрос корреспондента 
„Ъ“, не дают ли новые поправки буду-
щем президенту РФ возможность про-
сто игнорировать мнение нижней па-
латы парламента.

Согласно президентским поправ-
кам в Конституцию, кроме канди-
датуры премьера Госдума получит 

право утверждать также кандидату-
ры вице-премьеров и министров. Та-
ким образом, если президент назна-
чит премьера, не утвержденного Ду-
мой с третьего раза, и при этом не рас-
пустит Думу, глава правительства все 
равно вынужден будет туда пойти для 
согласования персонального состава 
кабинета и как минимум столкнется 
с возражениями. С другой стороны, 
в случае роспуска Госдумы и перевы-
боров формирование правительства 
также может оказаться подвешено до 
окончания выборов. Сейчас в гипоте-
тической ситуации роспуска Госдумы 
из-за разногласий по премьеру глава 
государства назначает главу прави-
тельства, а тот представляет ему кан-
дидатуры министров.

В случае принятия поправки пре-
зидент предпочтет в таких ситуаци-
ях не распускать Госдуму, чтобы не за-
тягивать формирование правитель-
ства, считает советник спикера Гос-
думы глава ИСЭПИ Дмитрий Бадов-
ский. Он, впрочем, признает, что по-
правка расширяет президенту поле 
для маневра.

Сергей Белов также предложил 
наделить президента правом роспу-
ска Госдумы, если она не утвердит 
две трети кабинета министров. Экс-
перт считает, что этот инструмент не 
даст Думе затягивать формирование 
правительства.

Если поправки о роспуске Думы 
станут частью законопроекта, это 
даст основание предполагать, что 
авторы конституционной рефор-
мы не исключают ситуации, в кото-
рой Кремлю придется действовать 
вне комфортной ситуации лояльно-
го конституционного большинства в 
Госдуме. Директор по политическо-
му анализу Института социального 
маркетинга (ИНСОМАР) Виктор По-
туремский напоминает, что поправ-
ки не подразумевают трансформа-
ции политической системы из прези-
дентской в парламентскую. Он счита-
ет, что «в нынешней политической ре-
альности» «крайние точки» конфлик-
тов между ветвями власти «маловеро-
ятны», но предусмотреть их стоит: «Да-
вайте назовем это неким предохрани-
телем и сохранением традиций».

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что если такой политический 
кризис и возникнет, разрешить его 
можно будет только досрочными вы-
борами. В ряде стран на этот случай 
предусматривается формирование 
до выборов временного правительст-
ва. Господин Кынев напоминает, что 
у партии власти в парламенте боль-
шинство с 2003 года, и не верит, что 
Кремль всерьез рассматривает угро-
зу утраты большинства «Единой Рос-
сией»: «Это проблема, которой не су-
ществует». Возникнуть она может в 
случае, если партия власти не захо-
чет брать на себя ответственность за 
формирование непопулярного пра-
вительства, «но это будет уже совсем 
буффонада», считает политолог.

До сих пор Владимир Путин ни ра-
зу не сталкивался с проблемой фор-
мирования кабинета. Дмитрий Мед-
ведев, ушедший в январе с поста пре-
мьер-министра, остался председате-
лем партии «Единая Россия» и реко-
мендовал ей поддержать кандидату-
ру нового премьера Михаила Мишус-
тина. После ряда непопулярных ре-
форм 2018 года рейтинг партии влас-
ти значительно снизился, но, по дан-
ным ВЦИОМа, она все равно значи-
тельно опережает оппонентов: на 2 
февраля рейтинг ЕР составлял 32,5%, 
ближайший соперник КПРФ отстава-
ла более чем вдвое (14,8%).

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Голосованию не хватает одного голоса
С его процедурой разберутся на встрече с президентом

Процедура проведения общерос-
сийского голосования по поправ-
кам к Конституции будет обсу-
ждаться на завтрашней встрече 
рабочей группы с Владимиром 
Путиным, сообщил сопредседа-
тель рабочей группы по подготов-
ке поправок к Конституции, гла-
ва комитета Совета федерации 
по конституционному законода-
тельству и госстроительству Ан-
дрей Клишас. Концепция проце-
дуры голосования, по его словам, 
«практически написана», но мно-
гие моменты остаются неясными. 
Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
разработки поправок к Конститу-
ции, считает, что решение о вне-
сении положения о голосовании 
в один законопроект, а не отдель-
но было ошибочным.

Вчера сопредседатель рабочей 
группы сенатор Андрей Клишас со-
общил, что на завтрашней встрече 
рабочей группы с Владимиром Пути-
ным будет «обязательно» обсуждать-
ся часть законопроекта, определяю-
щая процедуру проведения общерос-
сийского голосования: «Она практи-
чески нами написана». Напомним, в 
ст. 2 президентского законопроекта 
о поправках, внесенного 20 января в 
Госдуму и принятого 23 января в пер-
вом чтении, говорится лишь, что за-
кон о поправках «выносится на обще-
российское голосование».

Отвечая на вопрос насчет проце-
дуры финансирования агитации, го-
сподин Клишас отметил, что это еще 
не решено. Согласно российскому 
законодательству, агитация по во-
просам референдума осуществляет-
ся «исключительно за счет средств 
соответствующих избирательных 
фондов, фондов референдума», одна-
ко референдумом «общероссийское 
голосование» не является. 

О том, что разработка механизма 
голосования — одна из ее первооче-
редных задач, рабочая группа заяв-
ляла в самом начале своей работы. 
23 января на одном из ее первых за-
седаний глава Центризбиркома Эл-
ла Памфилова заявила о необходи-
мости проработать терминологию 
процедуры голосования. На том же 
заседании обсуждалась возможность 
проведения голосования до или по-
сле подписания президентом закона 
о поправке к Конституции. Однако 
до сих пор рабочая группа не пред-
ставила публично своих предложе-
ний по этим вопросам.

Владимир Путин 30 января заяв-
лял, что подпишет или отклонит за-
кон лишь после того, как граждане 
«придут на пункты голосования и 
скажут, хотят они этого изменения 
или нет». При этом предполагается, 
что регламент голосования будет со-
держаться в ст. 2 президентского за-
конопроекта, то есть президент дол-

жен будет подписать законопроект о 
поправках до голосования по ним. 
По мнению Павла Крашенинникова, 
президент сначала подпишет закон, 
приводя таким образом в действие 
статью о голосовании. «Если гражда-
не говорят да, президент обнародует 
закон о поправке. Если граждане не 
проголосуют за него, президент не 
будет его обнародовать»,— заявил го-
сподин Крашенинников в интервью 
„Ъ“. Напомним, согласно ст. 15 Кон-
ституции, «неопубликованные зако-
ны не применяются». Господин Кра-
шенинников также заявил, что воз-
можно было бы и отдельно принять 
закон об общероссийском голосова-
нии, но был избран другой путь. Дру-
гой сопредседатель рабочей группы, 
сенатор Андрей Клишас в интервью 
„Ъ“ заявил, что голосование за по-
правки пройдет после подписания 
закона президентом, но по результа-
там голосования президент подпи-
шет «специальный акт».

Источник „Ъ“, знакомый с хо-
дом разработки поправок к Консти-
туции, считает, что решение о вне-
сении положения о голосовании в 
один законопроект, а не отдельно 
было ошибочным. Именно это, по 
его мнению, и привело к правовой 
неопределенности будущего голо-
сования.

Политолог Екатерина Шульман 
считает, что правовой неопределен-

ности можно было избежать. «В об-
щероссийском голосовании нет не 
то что необходимости, у него нет 
вообще никакой правовой осно-
вы, поэтому зачем оно нужно, кро-
ме как для выражения „общенарод-
ной поддержки“, по-прежнему не-
понятно»,— отметила Екатерина 
Шульман. 

Электоральный юрист Роман 
Смирнов считает, что вопрос проце-
дуры принятия президентских по-
правок к Конституции — «вопрос 
не столько легальности, сколько ле-
гитимности»: «Легитимность — это 
признание обществом. Если руко-
водствоваться этой логикой, голосо-
вание должно быть до подписания 
закона президентом». В то же вре-
мя общество к поправкам настро-
ено скорее положительно, считает 
господин Смирнов: «Поэтому ника-
ких правовых проблем ни на этапе 
принятия Федеральным собранием 
и подписания, ни на этапе голосова-
ния, скорее всего, не возникнет».

Отметим, поправки ко второму 
чтению законопроекта принима-
ются до 14 февраля; тогда же долж-
на завершить свою деятельность ра-
бочая группа. Ранее в интервью „Ъ“ 
Андрей Клишас не исключил, что 
группе придется работать до конца 
февраля.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

К конституционной реформе 
подошли по-ленински
Геннадий Зюганов пригрозил отказом  
поддержать поправки к Основному закону

Руководство КПРФ выступило против прове-
дения общероссийского голосования по из-
менению Конституции в апреле, заявив, что 
с этим не стоит спешить. Лидер коммунистов 
Геннадий Зюганов заявил, что в нынешнем 
виде законопроект президента о поправках 
не отражает «ничего конкретного» и голосо-
вать за  него во втором чтении нет смысла. 
В первом чтении коммунисты законопроект 
поддержали. Теперь в КПРФ рассчитывают, 
что власти учтут часть предложений партии 
по изменению Конституции. Источник „Ъ“, 
близкий к Кремлю, не исключает, что некото-
рые поправки коммунистов могут быть при-
няты ради консолидированной поддержки 
законопроекта.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов на пресс-кон-
ференции 11 февраля подверг критике предло-
жение провести общероссийское голосование 
по изменению Конституции 22 апреля, в день 
150-летия Владимира Ленина: «Нет смысла та-
щить на эти юбилейные даты никакие голосова-
ния. В апреле есть выходной день следующий — 
например, 26-е число». Ранее РБК сообщил о пла-
нах Кремля провести голосование 22 апреля; до 
этого собеседники „Ъ“ сообщали, что голосование 
должно пройти на неделе с 20 по 26 апреля. Пресс-
секретарь российского президента Дмитрий Пе-
сков во вторник подтвердил, что вариант 22 апре-
ля рассматривается, но решения по дате еще нет.

По словам господина Зюганова, спешить с при-
нятием поправок к Конституции не надо. Его за-
меститель в партии Юрий Афонин, входящий в 
рабочую группу по изменению Конституции, счи-
тает, что данный вопрос требует более длительно-
го обсуждения и изменения должны выноситься 
на референдум, а не на общероссийское голосо-
вание, формат которого еще не определен зако-
ном. Господин Афонин также заявил, что Основ-
ной закон требует «серьезной дополнительной пе-
реработки», и предложил «наконец принять закон 
о Конституционном собрании». Господин Зюга-
нов, отвечая на вопрос „Ъ“ о том, какова позиция 
партии по голосованию за президентский зако-
нопроект о поправках к Конституции во втором 
чтении, сказал, что в нынешнем виде «эти поправ-
ки ничего не отражают конкретного» и если ниче-
го не изменится, то смысла голосовать за них нет.

Напомним, при рассмотрении законопроек-
та в первом чтении КПРФ его поддержала. Госпо-
дин Зюганов тогда пояснял, что поправки к Кон-
ституции и отставка правительства — это единый 
пакет изменений, который был не просто законо-
мерностью, а «условием трудящихся».

Господин Афонин пояснил „Ъ“, что пока пози-
ция коммунистов по голосованию за законопро-
ект во втором чтении не обсуждалась. Он не стал 
интерпретировать слова лидера партии как отказ 
от поддержки законопроекта. По словам депутата, 
позиция КПРФ по этому вопросу будет зависеть от 
встречи членов рабочей группы по изменению 
Конституции с президентом, которая намече-
на на 13 февраля. Пресс-секретарь лидера КПРФ, 
депутат Госдумы Александр Ющенко сказал „Ъ“, 
что если не будет учтено ни одно из предложений 
коммунистов по изменению Конституции, то ре-
чи о поддержке законопроекта быть не может.

Ранее коммунисты направили в профильный 
комитет Госдумы свои поправки. Они, в частно-
сти, предлагают зафиксировать в Конституции 
право россиян на часть дохода от добычи полез-
ных ископаемых, выборность членов Совета фе-
дерации, прямые выборы мэров городов, а также 
пенсионный возраст — 60 лет для мужчин и 55 лет 
для женщин. Кроме того, КПРФ выступает за право 
Госдумы выражать доверие или недоверие мини-
страм и хочет закрепить в Основном законе пра-
во парламента проводить парламентские рассле-
дования. Последний пункт имеет шанс быть при-
нятым, говорит собеседник в руководстве партии.

Власть должна быть заинтересована в том, что-
бы изменения Конституции были приняты в том 
числе при поддержке КПРФ, сказал „Ъ“ другой 
источник в руководстве партии: «Посмотрим, на-
сколько они (администрация президента.— „Ъ“) 
готовы идти на уступки». По словам собеседни-
ков „Ъ“, близких к администрации президента, 
КПРФ торгуется и, возможно, поправки комму-
нистов будут приняты, так как важна консолиди-
рованная поддержка законопроекта. Торговаться 
коммунисты могут за мандаты в будущей Госду-
ме, своих губернаторов и дополнительное финан-
сирование, поясняет политолог Виталий Иванов. 
По его мнению, поддержка законопроекта со сто-
роны КПРФ скорее даже важнее для спикера Ду-
мы Вячеслава Володина, чем для Кремля: голосов 
единороссов хватит, чтобы принять поправки, но 
для спикера важно показать, что в палате есть еди-
ногласие по поводу инициативы президента.

Собеседник „Ъ“, близкий к руководству Госду-
мы, считает, что для КПРФ как для оппозиционной 

партии важно перед циклом осенних выборов в 
регионах продемонстрировать позицию и под-
черкнуть свои программные требования. Поэто-
му, поддержав конституционную реформу в пер-
вом чтении, партия ищет возможность перед вто-
рым чтением пролоббировать часть своих пред-
ложений или «зацепиться» за какие-то из допол-
нительных поправок как за учитывающие требо-
вания партии, отмечает собеседник „Ъ“. 11 февра-
ля глава комитета Думы по госстроительству и за-
конодательству, сопредседатель рабочей группы 
по изменению Конституции Павел Крашенинни-
ков сообщил, что он вместе с коллегами по группе 
внес в комитет дополнения к президентским по-
правкам в пятую главу Конституции, посвящен-
ную Федеральному собранию. Часть предложений 
рабочей группы учитывают инициативы КПРФ — 
в частности, норму о праве палат Федерального со-
брания на осуществление парламентского контр-
оля и проведение расследований.

Мария Макутина

Геннадий Зюганов видит в Конституции много мест, подлежащих правке, но считает,  
что времени для редактирования выделено недостаточно  ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА

К О Н Т Е К С Т
Б Ы В Ш И М  П Р Е З И Д Е Н Т А М  
П Р Е Д Л О Ж Е Н О  П О Ж И З Н Е Н Н О Е  Ч Л Е Н С Т В О  
В  С О В Е Т Е  Ф Е Д Е Р А Ц И И

Во вторник в профильный комитет Госдумы по госстроительству и законодательству поступил 
пакет дополнений к президентскому законопроекту о поправке к Конституции. Поправки 
касаются пятой главы Основного закона, посвященной Федеральному собранию, и внесены 
за подписью сопредседателей рабочей группы Павла Крашенинникова и Андрея Клишаса, 
а также других членов группы из числа сенаторов и депутатов.

Поправками предлагается передать в ведение Совфеда назначение председателя 
Счетной палаты РФ, а в ведение Госдумы — его заместителя. Сейчас действует обратный 
порядок. Авторы поправок мотивируют такое перераспределение тем, что Госдума получит 
право утверждать не только кандидатуру премьера, но и членов правительства.

При формировании Совфеда предлагается расширить президентскую квоту до 30 
человек, из которых 7 могут быть назначены президентом пожизненно. Сейчас, согласно 
 Конституции, президент может назначить в Совет федерации до 17 представителей РФ, 
то есть 10% от корпуса сенаторов, представляющих регионы. Это право глава государства 
получил в результате поправки, принятой в 2014 году, однако соответствующие изменения 
в закон о формировании СФ внесены не были, и на практике поправка не  применяется. 
 Право пожизненного членства в Совете федерации получат бывшие президенты РФ. 
 Поправками также предполагается отнести к ведению верхней палаты парламента проведе-
ние консультаций по предложенным президентом кандидатурам на должность генпрокурора, 
его заместителей, прокуроров субъектов РФ и приравненных к ним прокуроров.

В поправках также закрепляется, что прекращение полномочий судей Конституционного, 
Верховного, а также апелляционных и кассационных судов возможно по представлению пре-
зидента в случае совершения ими поступка, порочащего честь и достоинство судьи, а также 
в иных предусмотренных законом случаях.

В Конституции предложено закрепить нормы парламентского контроля и право проводить 
парламентские расследования, а также нормы о заслушивании ежегодных отчетов генпроку-
рора РФ сенаторами и Центрального банка — депутатами Госдумы.

Андрей Винокуров, Мария Макутина
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К 18 годам колонии строгого  
режима Мосгорсуд приговорил 
уроженца Киргизии Нурлана Му-
ратова, признанного виновным  
в убийстве в сентябре 2018 года 
сотрудника УВД на Московском 
метрополитене Андрея Райского. 
Адвокат пытался доказать, что 
произошел несчастный случай: 
по версии защиты, полицейский 
подстрелил себя сам, когда с по-
мощью пистолета пытался запу-
гать задержанного Нурлана Му-
ратова, чтобы получить с него 
взятку. Однако присяжные, с уча-
стием которых рассматривалось 
дело, в возможность такого раз-
вития событий не поверили.

Из оглашенного в суде пригово-
ра следовало, что в ночь на 3 сентя-
бря 2018 года 23-летний сержант по-
лиции 4-го отдела УВД на Москов-
ском метрополитене Андрей Рай-
ский на станции «Курская-кольце-
вая» остановил подвыпившего уро-
женца Киргизии Нурлана Мурато-
ва. Документов у Муратова не оказа-
лось, и полицейский предложил 
ему пройти в комнату полиции для 
составления административного 
протокола. По пути полицейский 
сержант завел задержанного в слу-
жебный туалет, где Муратов выхва-
тил у стража порядка пистолет и 
выстрелил ему в голову. Полицей-
ский скончался на месте.

О причинах конфликта между 
сержантом и задержанным в приго-
воре не говорилось. Между тем ад-
вокат подсудимого Алексей Тол-
стых утверждал, что сержант Рай-
ский пытался получить с уроженца 
Киргизии взятку, поэтому и уеди-
нился с ним в туалете. Это могло 
возмутить Нурлана Муратова, одна-
ко, говорил адвокат, уроженец Кир-
гизии, кстати в 2010 году получив-
ший российское гражданство, в по-
лицейского не стрелял. По версии 
защиты, в туалете сержант повер-
нул Нурлана Муратова лицом к сте-
не, а сам зашел в кабинку, где стал 
производить какие-то манипуля-
ции со служебным пистолетом. В 
результате, считает адвокат, прои-
зошел случайный выстрел. А Нур-
лан Муратов, увидев упавшего по-
лицейского, испугался, выбежал из 
туалета и уехал на поезде.

Однако оглашенные в суде ре-
зультаты проведенных в ходе пред-
варительного расследования бал-
листической, дактилоскопической 
и молекулярно-генетической экс-
пертиз опровергли версию защиты, 
подтвердив причастность обвиняе-
мого к преступлению. Кстати, и сам 
он вначале признавал вину, но за-

тем стал утверждать, что делал это 
под давлением следствия.

Процесс по делу начался 25 янва-
ря, а на днях семь из восьми присяж-
ных признали Нурлана Муратова ви-
новным в убийстве, посчитав при 
этом недоказанным, что он совер-
шил преступление «ради уклонения 
от административной ответственно-
сти и чтобы скрыться от сотрудника 
полиции». При вынесении вердикта 
они указали, что подсудимый заслу-
живает снисхождения.

В ходе обсуждения последствий 
вердикта гособвинение просило 
признать Нурлана Муратова винов-
ным по ст. 317 УК РФ (посягательство 
на жизнь сотрудника правоохрани-
тельного органа), которая предусма-
тривает в качестве наказания в том 
числе и пожизненное заключение. С 
учетом же того, что присяжные по-

считали Нурлана Муратова заслужи-
вающим снисхождения, прокурор 
попросил назначить ему 18 лет коло-
нии строгого режима. Защита проси-
ла для уроженца Киргизии мини-
мально возможный срок.

В итоге судья согласился с обви-
нением и приговорил подсудимого 
к запрошенному прокуратурой сро-
ку. Также суд частично удовлетво-
рил иск родственников убитого, 
требовавших выплатить им 2 млн 
руб. в качестве компенсации мо-
рального вреда, снизив, впрочем, 
сумму до 500 тыс. руб.

Когда председательствующий на-
звал назначенный обвиняемому 
срок лишения свободы, с присутст-
вовавшей в зале супругой Муратова 
случилась истерика. Ее родственни-
ки попытались напоследок пооб-
щаться с осужденным, однако при-
ставы быстро выпроводили публику 
из зала заседаний.

Адвокат Алексей Толстых остался 
недоволен приговором и заявил, что 
обязательно его обжалует.

Алексей Соковнин

Убийство сержанта  
осудили со всей строгостью
Версия защиты о случайной гибели полицейского 
присяжных не убедила

Как стало известно „Ъ“, служив-
ший на подводной лодке Черно-
морского флота офицер был  
уволен за пьянство на базе ВМФ 
России в сирийском порту Тар-
тус. Находившийся в невменяе-
мом состоянии военный особен-
но отличился в комендатуре, ку-
да его доставила полиция: нецен-
зурно ругался в адрес стражей 
порядка и висевшего на стене 
портрета верховного главноко-
мандующего вооруженными си-
лами. Объяснение нарушителя 
о том, что он пил не один и во вне-
служебное время из-за затянув-
шейся командировки и подавлен-
ного состояния, ни командование 
флотом, ни суды не приняли.

Капитан-лейтенант Олег Лаврен-
чук пытался восстановиться на служ-
бе через Севастопольский гарнизон-
ный военный суд, а затем обжаловал 
отказное решение в суде Южного во-
енного округа.

Офицер требовал признать неза-
конными действия замполита своей 
войсковой части, составившего на 
него протокол о грубом дисципли-
нарном проступке. Он также оспари-
вал решение командира части и при-
каз командующего Черноморским 
флотом Игоря Осипова о своем до-
срочном увольнении из вооружен-
ных сил, требуя их отменить.

Капитан-лейтенант Лавренчук 
проходил службу в должности коман-
дира боевой части радиотехнической 
службы подлодки. Из материалов раз-
бирательства, проведенного в его от-
ношении сотрудником военной ко-
мендатуры, следует, что в ночь на 30 
июня 2019 года господин Лавренчук 
совместно со своим подчиненным и 
иными военнослужащими, находясь 
на боевой службе за пределами терри-
тории РФ (в 720-м пункте материаль-
но-технического обеспечения ВМФ 
ВС России в сирийском Тартусе) в ме-
сте размещения офицерского состава, 

употребил спиртные напитки. После 
этого он «исполнял обязанности воен-
ной службы в состоянии алкогольно-
го опьянения», а при задержании со-
трудниками военной полиции оказы-
вал им неповиновение и вел себя аг-
рессивно. В военной комендатуре 
офицер Лавренчук «высказывал в 
адрес военного коменданта, личного 
состава военной комендатуры, а так-
же портрета верховного главноко-
мандующего вооруженными силами 
Российской Федерации (Владимира 
Путина.— „Ъ“) нецензурную брань».

Олег Лавренчук признал вину, рас-
каялся в содеянном, но в конце июня 
2019 года приказом командира части 
был привлечен к дисциплинарной 
ответственности в виде предупрежде-
ния о неполном служебном соответст-
вии. А 14 августа 2019 года офицер 
Лавренчук был досрочно уволен с во-
енной службы приказом командую-
щего Черноморским флотом Игоря 
Осипова «за совершение грубого дис-
циплинарного проступка».

Это решение он оспаривал в Сева-
стопольском гарнизонном военном 
суде. В иске офицер и его представите-
ли пояснили, что при увольнении го-
сподина Лавренчука командующий 
флотом Осипов не учел наличие у не-
го поощрений, положительной ха-
рактеристики по службе и отсутствие 
дисциплинарных взысканий. По вер-
сии истца, выпивал он не один. Распи-
тие же алкогольных напитков груп-
пой военнослужащих происходило 
«во внеслужебное время и никак не 
отразилось на состоянии боевой го-
товности подразделения».

«Лавренчук отмечал, что команду-
ющий Черноморским флотом не 
учел, что воздержаться от употребле-
ния алкоголя он не смог, так как из-за 
длительной служебной командиров-
ки за пределами РФ, срок которой в 
последующем был продлен, он нахо-
дился в подавленном состоянии»,— 
сообщается в документах суда, откло-

нившего иск. При этом суд сослался 
на устав внутренней службы воору-
женных сил Российской Федерации, 
утвержденный указом президента РФ 
от 10 ноября 2007 года №1495, соглас-
но которому военнослужащий дол-
жен заботиться о сохранении своего 
здоровья, повседневно заниматься за-
каливанием, физической подготов-
кой и спортом, воздерживаться от 
вредных привычек (курения, употре-
бления алкоголя), не допускать упо-
требления наркотических средств, 
психотропных веществ или их анало-
гов, новых потенциально опасных 
психоактивных веществ либо других 
одурманивающих веществ. Южный 
окружной военный суд оставил это 
определение без изменений.

Адвокат Сергей Гурин рассказал 
„Ъ“, что Олег Лавренчук — офицер-
подводник, мастер спорта по военно-
спортивному многоборью. Его выслу-
га на флоте составляет 17,5 года (ему 
оставалось 2,5 года до пенсии). Перед 
инцидентом его подводная лодка че-
тыре месяца базировалась у побере-
жья Сирии. Офицеры в свободное 
время находились в общежитии на 
берегу. По словам адвоката, группа во-
енных выпила спиртное после того, 
как они узнали, что их командировка 
продлена еще на четыре месяца.

«Пили вшестером, а уволили толь-
ко одного. Я думаю, что это было воле-
вое решение командующего флотом, 
который решил показательно его (Оле-
га Лавренчука.— „Ъ“) наказать»,— ска-
зал господин Гурин. По мнению за-
щитника, командующий флотом не 
учел личность офицера, то, что этот 
проступок для него первый, наличие у 
него малолетнего ребенка и кварти-
ры, приобретенной в военную ипоте-
ку. Сергей Гурин готовит кассацион-
ную жалобу и так же, как его подзащит-
ный, намерен «бороться до конца».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Николай Сергеев

Офицер-подводник  
просит рассудить его трезво
Капитан-лейтенант требует восстановления на службе 
после задержания военной полицией в Тартусе

Вчера главное военное следст-
венное управление (ГВСУ) След-
ственного комитета России (СКР) 
заявило о завершении расследо-
вания второго уголовного дела 
о масштабных финансовых афе-
рах, совершенных бывшими ру-
ководителями подконтрольного 
Минобороны ОАО «Славянка». 
Пятерым его фигурантам во гла-
ве с экс-гендиректором общест-
ва Александром Елькиным, уже 
получившим в 2016 году внуши-
тельные сроки за мошенничество 
и получение откатов, вменяются 
новые эпизоды тех же самых пре-
ступлений.

Как сообщает ГВСУ СКР, в новом 
уголовном деле фигурирует та же 
группа уже осужденных военных 
коммерсантов: бывший гендирек-
тор подконтрольного Минобороны 
ОАО «Славянка» и совладелец уже 
частного ЗАО «Безопасность и связь» 
(БиС) Александр Елькин, его помощ-
ница Юлия Ротанова и экс-началь-
ник департамента текущего ремонта 
«Славянки» Константин Лапшин. По 
данным следствия, в 2010–2012 го-
дах руководство этой фирмы, поль-
зуясь расположением тогдашнего 
министра обороны Анатолия Сердю-
кова, по сути, монополизировало 
право на эксплуатацию и комплекс-
ное обслуживание едва ли не всего 
«казарменно-жилищного фонда и 
инженерных сетей» Минобороны.

Самостоятельно справиться с та-
кими объемами работ даже крупная 
многопрофильная «Славянка» не мо-
гла, поэтому ее гендиректор Елькин 
был вынужден брать на субподряд 
другие коммерческие организации. 
При этом через своего подчиненного 
Лапшина, по данным следствия, он 
потребовал от претендентов откаты 
в размере 13–20% от суммы договора, 

которые и стали предметом обсужде-
ния в обоих уголовных делах. В 2016 
году подсудимых признали винов-
ными в получении одного коммер-
ческого подкупа (ст. 204 УК РФ) в раз-
мере 130 млн руб.; сейчас следствие 
говорит еще о 17 аналогичных эпи-
зодах. По его данным, обвиняемые, 
по сути, торговали правом «заклю-
чить подрядные и субподрядные до-
говоры на выполнение работ по ре-
монту и содержанию казарменно-
жилищного фонда» либо угрожали 
партнерам «трудностями с оплатой 
уже выполненных работ» и таким 
образом принудили коммерсантов 
передать им в общей сложности око-
ло 385 млн руб.

Другой статьей криминальных 
доходов господина Елькина, по вер-
сии следствия, стало заключение с 
партнерами контрактов на заведомо 
невыгодных для возглавляемого им 
ОАО условиях. ГВСУ считает, что как 
минимум два договора, инициато-
ром которых стал гендиректор «Сла-
вянки», нанесли обществу ущерб в 
размере 134 млн руб. При этом сам 
господин Елькин, по мнению следст-
вия, не просто ошибся, а действовал 
с корыстным интересом — от парт-
неров он получил за принятые реше-
ния откаты.

Наконец, вменяется экс-руково-
дителю «Славянки» и два эпизода 
особо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), которое было соверше-
но в компании с гендиректором БиС 
Александром Луганским и новым 
фигурантом дела — бывшим заме-
стителем начальника по материаль-
но-техническому обеспечению Мос-
ковского кадетского корпуса «Панси-
он воспитанниц Минобороны» Алек-
сандром Мигуновым. По мнению во-
енного следствия, с 2009 по 2014 год 
обвиняемые с использованием свое-

го служебного положения похитили 
в общей сложности более 223 млн 
руб. Эти деньги были выделены Ми-
нобороны на обслуживание зданий 
пансиона на Хорошевском шоссе и 
Военной академии Генштаба на про-
спекте Вернадского, а также уборку 
прилегающих к ним территорий. 
Следствие выяснило, что, например, 
в пансионе ЗАО БиС несколько лет 
убирало и обслуживало корпус, в ко-
тором одновременно выполняла ка-
премонт другая фирма, а в академии 
приступило к эксплуатации жилой 
казармы, под которую еще даже не 
начали рыть котлован.

Почти 200 млн руб. из похищен-
ной суммы, как полагает следствие, 
господин Елькин успел вывести че-
рез фирмы-однодневки и обратить в 
валюту или истратить на приобрете-
ние коммерческой недвижимости. 
Таким образом, традиционным до-
полнением к двум вышеупомяну-
тым статьям УК РФ стало обвинение 
предполагаемых мошенников в ле-
гализации средств, добытых в ре-
зультате преступной деятельности 
(ст. 174.1 УК РФ).

Напомним, в августе 2015 года 
Тверской райсуд приговорил Алек-
сандра Елькина к 11 годам колонии и 
штрафу в полмиллиона рублей. Его 
помощница Юлия Ротанова получи-
ла шесть лет и такой же штраф. На де-
вять лет был отправлен в колонию 
Константин Лапшин со штрафом в 
450 млн руб., а господин Луганский 
— на семь лет. С него было взыскано 
700 тыс. руб. Компанию военным 
коммерсантам тогда составил началь-
ник хозяйственного управления Ми-
нобороны Николай Рябых, а судили 
их за точно такие же преступления, 
которые вменяются им сегодня, толь-
ко совершенные на других объектах.

Сергей Машкин

«Славянка» снова в деле
Экс-руководителей структуры, обслуживавшей объекты 
Минобороны, обвинили в новых хищениях

По ст. 7.27 КОАП РФ за «мелкое хи-
щение» может быть назначен штраф в 
размере пятикратной стоимости по-
хищенного, административный 
арест или исправработы.

Председатель ВС обратил внима-
ние судей на то, что обвинение по 
ст. 210 (организация преступного со-
общества или участие в нем) УК РФ 
«нередко предъявляется без достаточ-
ных оснований», в связи с чем следует 
«с повышенным вниманием отно-
ситься к проверке обоснованности та-
ких обвинений». Согласно приведен-
ной господином Лебедевым статисти-
ке, в 2019 году судами были рассмо-
трены уголовные дела в отношении 
493 человек, обвиняемых по ст. 210 
УК РФ. Из них осуждено только 233 ли-
ца, или 47%, а в отношении большин-
ства остальных уголовное преследо-
вание в этой части прекращено по ре-
абилитирующим их обстоятельствам.

Среди оправданных по обвинени-
ям в ОПС можно выделить бывшего 
главу Республики Коми Вячеслава 
Гайзера, получившего половину из за-
прошенного для него срока в 21 год. 
При этом обвинение в ОПС позволи-
ло содержать его под стражей весьма 
длительный срок. 

Господин Лебедев между тем отме-
тил, что, пожалуй, впервые за послед-
ние годы значительно сократилось 
количество уголовных дел, рассма-
триваемых судами в особом порядке. 
Если в общем порядке было рассмот-
рено 45% уголовных дел, по которым 
проходили 372 тыс. человек (осужде-
ны 245 тыс., а 2,2 тыс. оправданы), а в 
отношении остальных преследова-
ние было прекращено судом или при-
няты меры принудительного меди-
цинского лечения, то еще 376 тыс. 
лиц осуждены в особом порядке. При 
этом дел без судебного следствия рас-
смотрено на 23% меньше, чем в поза-
прошлом году. Господин Лебедев счи-
тает, что в этом прежде всего заслуга 
прокуратуры, которая более тщатель-
но подходила к данной процедуре, и 
самих судов. Кстати, президент Вла-
димир Путин ранее заявлял, что осо-
бый порядок не должен служить для 
прикрытия «некачественной, неком-
петентной работы следствия».

Председатель Верховного суда рас-
считывает, что оглашенные им пред-
ложения уже вскоре начнут обсу-
ждаться исполнительной и законода-
тельной властями, а также института-
ми гражданского общества и будут ре-
ализованы. «Говорить можно много, 
но если это не будет реализовано, то 
какой толк от этого обществу!» — от-
метил он, выразив надежду, что новая 

реформа пройдет быстрее, чем дру-
гие, связанные с правосудием. Неко-
торые из них, по словам господина 
Лебедева, заняли десятилетия.

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, участвовавший в заседании, 
сказал, что он сам и депутаты изучат 
предложения Верховного суда и будут 
учитывать их в своей работе.

«Суд присяжных — это макси-
мальная состязательность в уголов-
ном судопроизводстве, а по экономи-
ческим делам это особенно важно,— 
отметил „Ъ“ уполномоченный по 
правам предпринимателей Борис 
Титов.— Основная часть обвинений 
выдвигается по статье 159 УК (мо-
шенничество). Сегодня следователь 
на свое усмотрение трактует дейст-
вия как носящие преступный умы-
сел, а суд, как правило, идет у него на 
поводу. Если же рассматривать дело 
будут присяжные, обвинению при-
дется доказывать, что действия пред-
принимателей, причинившие кому-
то ущерб, были заранее спланирова-
ны, а не стали, скажем так, стечением 
обстоятельств. А доказать это не так-
то легко». По словам господина Тито-
ва, следственные судьи должны не 
рассматривать дело по существу, а за-
ниматься процессуальными вопро-
сами — избранием меры пресече-
ния, ходатайствами об аресте имуще-
ства, приобщении результатов экс-
пертизы. «Сегодня, когда один и тот 
же судья занимается всем, может воз-
никнуть случай вроде того, который 
был в нашей практике. Судья 17 раз 
продлевала обвиняемому заключе-
ние в СИЗО. Конечно, в приговоре 
она не могла указать срок меньше то-
го, который обвиняемый уже отбыл 
под следствием! Введение института 
следственных судей — дополнитель-
ные затраты, но на них нужно пойти, 
потому что это решает системные 
проблемы».

Президент Федеральной палаты 
адвокатов РФ Юрий Пилипенко зая-
вил „Ъ“, что российское адвокатское 
сообщество «положительно оценива-
ет» инициативу ВС РФ о расширении 
уголовных составов, в которых воз-
можно участие присяжных. По его 
словам, еще с начала 2000-х годов, ког-
да были проведены первые экспери-
менты с введением присяжных, за-
щитники ратовали за тотальное рас-
ширение компетенции суда присяж-
ных. Господин Пилипенко напом-
нил, что год назад суды присяжных 
начали работать на районном уровне. 
«К новой практике уже привыкли, хо-
тя число присяжных оказалось мень-
ше, но разница очевидная — присяж-
ные выносят, как было объявлено се-
годня, до 26% оправдательных вер-

диктов на фоне 1% у обычных су-
дей»,— заявил „Ъ“ глава ФПА. Он от-
метил, что сам институт присяжных 
«очень полезен для страны», так как 
помогает воспитывать граждан в духе 
ответственности за участие в процес-
се, добросовестного исполнения сво-
его гражданского долга, участия в чу-
жой судьбе и проч. Как подчеркнул 
Юрий Пилипенко, вопрос о расшире-
нии списка статей УК, подсудных 
присяжным, в прошлом году подни-
мал перед президентом России его 
коллега Генри Резник, хотя послед-
ний говорил о более широкой компе-
тенции присяжных. При этом он от-
метил, что у адвокатов есть ряд важ-
ных вопросов к работе судов присяж-
ных, связанных в том числе с отме-
ной вынесенных вердиктов.

По словам президента ФПА, к теме 
следственных судей имеются различ-
ные подходы, связанные с теми пол-
номочиями, какие они могут полу-
чать и как они будут реализованы на 
практике, не произойдет ли слияния 
следователей и судей и т. д. «Здесь нас 
сразу память возвращает к прокурор-
скому надзору»,— заявил господин 
Пилипенко, который считает, что ра-
нее тот был более эффективен. 

Отметим, что прокурорский над-
зор планируется усилить в стадии до-
судебного производства. Согласно 
этому предложению, которое пока 
также не оформлено законодательно, 
следователь вначале должен обра-
щаться в надзор, а уже тот — выходить 
в суд с ходатайством об аресте обвиня-
емого или подозреваемого и продле-
нии данной меры пресечения.

При этом источники „Ъ“ отмеча-
ют, что расширение дел, подсудных 
присяжным, будет постепенным, по-
скольку параллельно придется ре-
шить целый ряд серьезных вопросов 
и проблем. Главная из них — финан-
сирование. По данным собеседника 
„Ъ“, средства потребуются как на до-
полнительное оборудование судов, 
так и на оплату самих народных су-
дей. Сейчас они получают половину 
оклада профессионального судьи за 
сутки работы, в среднем от 700 руб. 
до 1 тыс. руб. Если суточный зарабо-
ток заседателя по основному месту 
работы больше, чем в суде, государ-
ство возмещает ему недополучен-
ные средства в полном объеме, а так-
же иные расходы. Списки кандида-
тов в присяжные составляются раз в 
четыре года, а обновить их предпо-
лагается в 2022 году, когда уже может 
быть расширена подсудность дел, 
рассматриваемых прежде всего в 
районных судах. 

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев

Суд тронулся,  
господа присяжные заседатели

Присяжные признали  
Нурлана Муратова заслу-
живающим снисхождения, 
но это не спасло его  
от сурового приговора 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

с1



5

новости
Коммерсантъ   l   Среда 12 февраля 2020 №25   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Представители президентского Сове-
та по взаимодействию с религиозны-
ми объединениями призвали учредить 
должность омбудсмена по правам веру-
ющих, а заодно организовать курсы ре-
лигиозного просвещения силовиков. 
Участники дискуссии в Общественной 
палате РФ пожаловались, что МВД, СКР, 
прокуратура «и особенно ФСБ» оказыва-
ют давление на верующих. Христиане-
протестанты согласны с необходимо-
стью ввести институт уполномоченного, 
а в РПЦ считают необходимым сначала 
«деполитизировать вопросы религиоз-
ной свободы».

Во вторник на форуме в ОП РФ член пре-
зидентского Совета по взаимодействию 
с религиозными объединениями Анато-
лий Пчелинцев предложил учредить в Рос-
сии институт уполномоченного по пра-
вам верующих либо даже создать специ-
альный государственный орган, занимаю-
щийся этой темой. Также господин Пчелин-
цев считает необходимым, чтобы учебные 
заведения, занимающиеся подготовкой ка-
дров для правоохранительных органов, от-
крывали профильные кафедры и курсы для 
изучения вопросов религии. «Сотрудники 
ФСБ, МВД, Следственного комитета, проку-
ратуры пытаются бороться с экстремизмом, 
совершенно не зная и не понимая тему ре-
лигии и элементарных вещей, связанных 
с ней»,— полагает он.

Зампред комиссии по вопросам религи-
озных объединений при правительстве РФ 
Андрей Себенцов назвал «репрессивной» 
политику силовых структур (особо отметив 
ФСБ), которые «плодят из верующих врагов 
государства». Преподаватель Омской акаде-
мии МВД Любовь Денисова, отметив, впро-
чем, что на форуме присутствует в качестве 
ученого, а не представителя МВД, согласи-
лась, что силовики, в особенности центр «Э», 
«не очень хорошо ориентируются в религи-
озных вопросах».

«В повестку дня вошел искусственный 
бессодержательный спор о том, чтобы вне-
сти имя Бога в преамбулу Конституции,— 
отметил религиовед Михаил Шахов.— 
Между тем в нашем законодательстве пол-
но правовых коллизий в сфере свободы со-
вести и религии». В качестве примера го-
сподин Шахов сослался на судебную пра-
ктику по делам «свидетелей Иеговы»: «Как 
разграничить уголовно наказуемую ответ-
ственность за деятельность запрещенной 
организации и право человека на религи-
озную свободу?»

В 2017 году Верховный суд РФ принял ре-
шение о ликвидации и запрете «Управлен-
ческого центра свидетелей Иеговы в Рос-
сии» и его региональных филиалов, под-
держав мнение Минюста об экстремист-
ской деятельности организации. При этом 
суд разъяснил, что сама религия «свидете-
лей» не запрещена: верующие, как и пре-
жде, могут ее исповедовать. Тем не ме-

нее по всей России на «свидетелей Иего-
вы» продолжают заводить уголовные де-
ла об экстремизме. Так, лидер орловской 
общины «свидетелей Иеговы» гражданин 
Дании Деннис Кристенсен в феврале 2019 
года приговорен к шести годам колонии. 
За год еще восьмерых его единоверцев при-
говорили к ли шению свободы, несколько 
десятков арестованы. В списке «Мемориа-
ла» говорится про минимум 202 случая уго-
ловного преследования «свидетелей».

«С принятием в 2016 году провокаци-
онного и абсолютно неграмотного „зако-
на Яровой“ (установил ответственность 
за „незаконную миссионерскую деятель-
ность“.— „Ъ“) противоречия в сфере госу-
дарственно-конфессиональных отношений 
обострились во многих российских регио-
нах»,— подтвердил „Ъ“ член правления Рос-
сийского объединенного союза христиан 
веры евангельской (пятидесятников) Конс-
тантин Бендас. Епископ отметил, что вопрос 
об учреждении института омбудсмена по за-
щите свободы совести и прав верующих об-
суждался на ряде протестантских площа-
док, в том числе в Консультативном  совете 
глав протестантских церквей России. «Абсо-
лютное большинство выражают поддержку 
идее»,— заявил он.

Заместитель председателя Синодально-
го отдела РПЦ по взаимоотношениям цер-
кви с обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе 
выразил мнение, что, прежде чем создавать 
новые институты, необходимо «деполити-
зировать вопросы религиозной свободы». 
В беседе с „Ъ“ он добавил: «В Русской пра-
вославной церкви вопрос создания упол-
номоченного по правам верующих ожида-
емо воспринимается через призму работы 
печально известного Совета по делам рели-
гий (действовал при правительстве СССР 
с 1965 по 1991 год.— „Ъ“), а также обер-про-
курора Синода (высший орган церковно-го-
сударственного управления церковью, был 
создан Петром Первым в 1721 году, просу-
ществовал до 1917 года.— „Ъ“). Оба этих ин-
ститута оставили далеко не самый лучший 
след в истории церкви в совершенно раз-
ные ее периоды».

Член СПЧ, глава Комитета против пыток 
Игорь Каляпин также считает, что введение 
должности омбудсмена по защите прав ве-
рующих «кардинально ничего не изменит». 
Господин Каляпин добавил, что сталкивал-
ся со многими жалобами на представителей 
силовых структур от верующих «свидетелей 
Иеговы» и связывает это с «непониманием» 
силовиками того, «что такое права человека, 
а уж тем более права человека в сфере свобо-
ды совести и вероисповедания». «Вместо то-
го чтобы плодить все новых и новых уполно-
моченных, мы должны потребовать, чтобы 
органы СКР начали наконец работать нор-
мально — так, как написано в законе»,— уве-
рен правозащитник.

Наталья Глухова,  
Павел Коробов

Верующие попросили 
госзащиты  от силовиков
В России заговорили о должности омбудсмена 
по делам религии

Первый кассационный суд отказал во-
еннослужащим советской вертолетной 
эскадрильи в статусе ликвидаторов по-
следствий чернобыльской катастрофы. 
В 1987 году в часть, где служили ист-
цы, был доставлен вертолет Ми-6, ко-
торый до этого две недели совершал 
полеты над взорвавшимся реактором. 
Военнослужащие получили приказ 
дезак тивировать технику и, выполняя 
задание, получили серьезные дозы об-
лучения. Однако Минобороны до сих 
пор отказывается признать их постра-
давшими, указывая, что дезактивация 
проходила за пределами официаль-
ной зоны отчуждения. Суды поддер-
жали Минобороны, теперь бывшие со-
ветские военнослужащие намерены 
обратиться в ЕСПЧ.

Военный пенсионер Анатолий Иванов 
и шестеро его бывших подчиненных прохо-
дили службу в войсковой части №21854 — 
вертолетной эскадрилье, базировавшейся 
в Воронеже. 27 апреля 1986 года эскадри-
лья по приказу командования направила 
в Припять два вертолета Ми-6 для авиараз-
ведки и участия в ликвидации катастрофы. 
Оба борта находились в районе Чернобыль-
ской АЭС вплоть до 10 мая, совершив более 
20 вылетов. В частности, вертолеты неодно-
кратно пролетали над открытым реактором, 
сбрасывая туда реагенты.

Позже обе машины вернулись в Воро-
неж. Анатолий Иванов, который был замко-
мандира части, утверждает, что радиаци-
онный фон от вертолетов превышал норму 
в тысячи раз. «Первый фонил порядка 800–
900 миллирентген, второй — 1,2–1,5 тыс. 
миллирентген. Через десять минут около 
вертолетов начинало першить в горле,— 
рассказал он „Ъ“.— В то время у нас были 
дозиметры, которые показывали только 
гамма-излучение. Альфа и бета были еще 
больше». После первичной обработки один 
вертолет решили списать и отправить в мо-
гильник, а другой приказали восстановить. 
В июне 1987 года в части была создана спе-
циальная команда, занимавшаяся дезакти-

вацией вплоть до января 1990-го. К дезакти-
вации были привлечены 52 человека, они 
освобождались от других работ и получали 
двойной оклад.

Несмотря на все их усилия, снизить ра-
диационный фон не удалось. «Какие толь-
ко средства мы ни применяли, даже сер-
ную кислоту,— не действовало ничего. 
Мы меняли и редукторы, и двигатели, но че-
рез некоторое время фон опять поднимал-
ся до прежнего уровня,— рассказал Анато-
лий Иванов.— Я запросил помощь в Акаде-
мии химзащиты, там ответили, что опыта 
работы с летательными аппаратами у них 
нет, зато есть с танками: необходимо снять 
40–50 мм брони. А у Ми-6 толщина обшив-
ки всего 5 мм». Через два с половиной года 
было принято решение отправить в могиль-
ник и второй вертолет. Согласно карточкам 
учета доз радиоактивного облучения, члены 
команды получили от 20 до 130 рентген. Сам 
господин Иванов получил 78 рентген.

В 1991 году был принят ФЗ №1244–1 «О со-
циальной защите граждан, подвергшихся 
воздействию радиации вследствие катастро-
фы на Чернобыльской АЭС», который гаран-
тирует меры соцподдержки военнослужа-
щим, «привлеченным для выполнения ра-
бот, связанных с ликвидацией последствий 
чернобыльской катастрофы в пределах зо-
ны отчуждения, включая летно-подъемный, 
инженерно-технический составы граждан-
ской авиации, независимо от места дисло-
кации и выполнявшихся работ». После рас-
формирования эскадрильи 17 членов дезак-
тивационной команды перешли на службу 
в авиацию внутренних войск МВД России. 
По словам Анатолия Иванова, в 1998 году 
они были признаны участниками ликвида-
ции последствий катастрофы. Однако воен-
нослужащим, оставшимся в ведении Мино-
бороны, добиться статуса ликвидаторов так 
и не удалось.

«Я начал обращаться в военную проку-
ратуру еще в 2000-х годах, на что мне уст-
но поясняли, что мы не находились в зоне 
отчуждения — в пределах 30 км от Черно-
быльской АЭС. Однако если внимательно 

почитать закон, там сказано, что неважно, 
где именно проводились работы по лик-
видации последствий»,— уверен военный 
пенсионер. По его словам, препирания 
с надзорным органом и Министерством 
обороны по поводу данной формулировки 
тянулись почти десять лет. В 2014 году 12 
человек направили в комиссию Западно-
го военного округа документы на получе-
ние статуса ликвидаторов, однако присвое-
но оно было только одному. Бумаги осталь-
ных, как утверждает господин Иванов, «за-
терялись».

К 2019 году, когда бывшие дезактива-
торы решили подать на ведомство в суд, 
в живых осталось лишь семеро. «Онколо-
гия, инфаркты, инсульты,— говорит Ана-
толий Иванов.— Все это последствия об-
лучения. Сам я получил первый инфаркт 
уже в 34 года, потом был еще один и два 
инсульта. Но государство в упор не хочет 
нас видеть». Он уверен, что власти просто 
не хотят тратиться на выплаты: «В ликви-
дации чернобыльской катастрофы при-
нимало участие более 300 вертолетов, все 
они потом дезактивировались по месту ба-
зирования. Представляете, сколько нужно 
денег на таких, как мы?»

Иск господина Иванова и его бывших 
подчиненных оставили без удовлетворения 
уже три инстанции — Центральный райсуд 
Воронежа, Воронежский областной суд, а 5 
февраля им отказал и Первый кассацион-
ный суд общей юрисдикции. Все они при-
шли к выводу, что на дезактиваторов не рас-
пространяется действие ФЗ №1244–1, по-
скольку они не выполняли работ в 30-кило-
метровой зоне. На суде представитель Мино-
бороны пояснял, что ведомство не оспари-
вает факт проведения работ по дезактива-
ции вертолета. Тем не менее министерство 
не находит оснований для признания быв-
ших военнослужащих ликвидаторами, по-
скольку они не находились в зоне отчужде-
ния. Истцы намерены обжаловать данное 
решение в Верховном суде, а в случае неуда-
чи — в ЕСПЧ.

Андрей Прах, Воронеж

За чернобыльские рентгены не дали льгот
Бывших военных вертолетчиков отказались признать ликвидаторами

ГИБДД получит право анну-
лировать диагностические 
карты, если выяснится, что 
машина на пункт ТО не при-
езжала, следует из проек-
та постановления прави-
тельства. Сведения будут 
передаваться страховщи-
кам. Компании должны ан-
нулировать полис, считают 
эксперты, но страховщики 
говорят, что пока этого сде-
лать невозможно из-за осо-
бенностей законодатель-
ства. МВД, по данным „Ъ“, 
также готовит новый обще-
доступный сервис, который 
позволит гражданам по VIN-
номеру выяснить, где авто-
мобиль проходил ТО и когда 
закончится диагностиче-
ская карта. 

М интранс  опублик овал 
на regulation.gov.ru проект из-
менений в правила прохожде-
ния техосмотра (утверждены 
постановлением правительст-
ва №1008). Документ предусма-
тривает возможность для «долж-
ностного лица» ГИБДД аннули-
ровать диагностическую карту 
(выдается по итогам ТО) в слу-
чаях, если машина диагности-
ку не проходила либо техниче-
ский осмотр проходит с нару-
шением установленных пра-
вил. Автоинспектор, следует 
из постановления, должен бу-
дет «информировать» страхо-
вую компанию об аннулирова-
нии, а также «решить вопрос» 
о привлечении к ответственно-
сти оператора ТО, совершивше-
го подобное нарушение.

Разработанный Минтран-
сом документ вступит в силу 
8 июня 2020 года вместе с но-
вым законом о техосмотре (об-
новленная редакция 170-ФЗ). 
Документ призвал провести 
реформу в области ТО, исклю-
чив возможность для граждан 
покупать диагностические 
карты без предоставления ав-
томобилей (в Москве это сто-
ит 1–1,2 тыс. руб.). По оценкам 
Минэкономики и независи-
мых экспертов, так поступают 
около 80% автовладельцев се-
годня. По новому закону про-
цесс диагностики будет фикси-
роваться на фото — три сним-
ка (перед, во время и в конце 
процедуры) будут передаваться 
для хранения в «облако» МВД. 
27 июля заработают и поправ-
ки к КоАП: будет введен штраф 
2 тыс. руб. за управление авто-
мобилем без ТО (нарушение бу-
дет фиксироваться с помощью 
камер не чаще раза в сутки), 
введут наказание для опера-

торов, торгующих диагности-
ческими картами без фактиче-
ских проверок автомобилей. 

Действия страховщиков по-
сле получения информации 
об аннулировании карты в до-
кументе не описаны. По закону 
об ОСАГО компания не может 
расторгнуть договор страхова-
ния в одностороннем порядке, 
пояснил „Ъ“ заместитель испол-
нительного директора Россий-
ского союза автостраховщиков 
Сергей Ефремов. «Единствен-
ное, что сможет сделать страхов-
щик — обратиться в суд для пре-
кращения договора,— говорит 
он.— Для таких случаев нужно 
вводить отдельную процедуру». 
Страховые компании обязаны 
в таких случаях отзывать полис, 
уверен гендиректор союза опе-
раторов ТО «Техэксперт» Сер-
гей Зайцев: «По закону об ОСА-
ГО полис выдается только при 
наличии диагностической кар-
ты. Если нет карты, то нет и по-
лиса». Нужно вводить систему 
информирования автовладель-
цев об аннулировании карт, 
считает гендиректор компании 
«Услугиавто» Юрий Пархомен-
ко: «Водитель будет ездить, ни-
чего не зная, насобирает штра-
фов или попадет в ДТП и полу-
чит регрессный иск со стороны 
страховщика за управление ав-
томобилем, не прошедшим ТО». 

Правительство, судя по про-
екту постановления, намерено 
также серьезно усилить контр-
оль за транспортными средства-

ми, использующими газовое то-
пливо. По данным ГИБДД на на-
чало 2019 года, из 60 млн заре-
гистрированных транспорт-
ных средств 1,42 млн исполь-
зуют природный газ в качест-
ве топлива (из них 1,24 млн — 
сжиженный газ, 181 тыс.— ком-
примированный). Еще 327 тыс. 
транспортных средств исполь-
зуют пропан-бутан. В ходе ТО 
эксперт-техник обязан прове-
рить газобаллонное оборудова-
ние на предмет «механических 
повреждений», а также сверить 
год выпуска баллона, серийный 
номер и дату освидетельствова-
ния. «Контроль за ГБО практи-
чески не осуществляется,— по-
ясняют в Минтрансе.— По экс-
пертным оценкам, надлежа-
щий контроль проходит не бо-
лее 10% транспортных средств». 
«Особую обеспокоенность» у ве-
домства вызывает отсутствие 
контроля за баллонами для 
компримированного природ-
ного газа (метана) объемом ме-
нее 100 л. Минтранс также ссы-
лается на «постановленную пра-
вительством задачу» по разви-
тию рынка природного газа как 
«популярного моторного топли-
ва», что в свою очередь требует 
создания «механизма контроля 
за соблюдением требований 
безопасности». Владимир Пу-
тин ранее неоднократно пору-
чал правительству стимулиро-
вать переход транспорта на га-
зомоторное топливо. В 2013 го-
ду правительство в рамках по-

ручения президента планиро-
вало, что к 2020 году в городах-
миллионниках 50% всего обще-
ственного транспорта и комму-
нальной техники будут исполь-
зовать газ. 

Между тем вчера в ряде СМИ 
со ссылкой на МВД появилась 
информация о планах ввести 
видеофиксацию техосмотра. 
На самом деле, по данным „Ъ“, 
таких планов у министерства 
нет. Подобная идея действи-
тельно обсуждалась при подго-
товке реформы в 2018–2019 го-
дах, но в итоге власти от нее от-
казались, поскольку нужны зна-
чительные мощности для хра-
нения данных. Вчера же в МВД 
заявили о планах разработать 
постановление правительст-
ва об эксплуатации единой ав-
томатизированной информа-
ционной системы техническо-
го осмотра (ЕАИСТО), также не-
обходимой для запуска рефор-
мы ТО — в ней будут хранить-
ся цифровые диагностические 
карты. Содержательная часть 
документа пока неизвестна. 
По данным „Ъ“, ведомство пла-
нирует создать сервис, который 
позволит гражданам (напри-
мер, при покупке автомобиля) 
по VIN проверить срок дейст-
вия диагностической карты, на-
звание оператора, проводивше-
го диагностику машины, и, воз-
можно, пробег автомобиля, за-
фиксированный на последней 
диагностике.

Иван Буранов

ОСАГО станет делом техники
ГИБДД получит право аннулировать результаты  
незаконного техосмотра

Члены президентского Совета по пра-
вам человека, как выяснил „Ъ“, не ви-
дели итоговый список  предложений 
по изменению Основного закона 
и не согласовывали его содержание. 
Ранее на сайте совета появилось сооб-
щение, что глава СПЧ Валерий Фаде-
ев направил документ председателю 
комитета Госдумы по государственно-
му строительству и законодательству 
 Павлу Крашенинникову. Господин Фа-
деев не раскрыл „Ъ“ содержание по-
слания и затруднился назвать количе-
ство направленных предложений.

Комитет Госдумы по госстроительству 
и законодательству принимает поправки 
ко второму чтению президентского законо-
проекта об изменении Конституции до 14 
февраля. Во вторник в СПЧ сообщили, что 
на имя Павла Крашенинникова, возглавля-
ющего комитет и являющегося сопредсе-
дателем «большой» рабочей группы по из-
менению Основного закона, направлены 
предложения СПЧ. По словам заместите-
ля председателя совета Ирины Киркоры, 
в них в том числе предлагается «расширить 
число предметов совместного ведения РФ 
и субъектов РФ, включив в него стимулиро-
вание развития предпринимательской дея-
тельности и содействие организации и раз-
витию общественного контроля». Одна-
ко остальные члены рабочей группы СПЧ 
по конституционному реформированию, 
экстренно созданной 28 января, до звонка 
корреспондента „Ъ“ не знали, что Валерий 
Фадеев уже направил Павлу Крашенинни-
кову их предложения.

«Итоговый документ я не получал 
и не знаю, что в нем, хотя еще в понедель-
ник мы ждали его текст от Мары Поляковой 
(председатель рабочей группы СПЧ по кон-
ституционному реформированию.— „Ъ“),— 
сообщил „Ъ“ член СПЧ Игорь Борисов.— 
Группа создавалась для обобщения предло-
жений членов СПЧ, чтобы они не дублирова-
лись и не противоречили друг другу». Так, го-

сподин Борисов предлагал изменить назва-
ние Основного закона, упразднив слово «фе-
дерация» и оставив «Конституция России», 
объясняя предложение «сформированно-
стью России как монолитного государства». 
Член «большой» рабочей группы, созданной 
по поручению Владимира Путина, секре-
тарь Общественной палаты РФ Лидия Михе-
ева в разговоре с „Ъ“ призналась, что не по-
нимает смысл этого предложения: «Измене-
ние названия Конституции вряд ли возмож-
но». Тем не менее предложение Игоря Бори-
сова, по словам Мары Поляковой, «вошло 
в список, направленный Валерием Фадее-
вым». По словам госпожи Поляковой, «спи-
сок предложений членов совета не анали-
зировали», то есть не проверяли на предмет 
противоречий и повторов.

Итоговый документ не видели также чле-
ны рабочей группы СПЧ Андрей Бабушкин 
и Николай Сванидзе. По данным господина 
Сванидзе, СПЧ готовит документ «из двух ча-
стей». «Одна часть — предложения, уже на-
правленные за подписью Валерия Фадеева. 
Так как мнения членов СПЧ по ряду попра-
вок противоположны, предположу, что часть 
из них взаимоисключающие,— пояснил 
он.— Вторая часть — это риски (предлагае-
мых в законопроекте изменений Основно-
го закона.— „Ъ“). Они еще находятся на под-
писи у главы СПЧ».

Господин Фадеев подтвердил „Ъ“ эту ин-
формацию, но затруднился назвать количе-
ство предложений, отправленных на имя 
Павла Крашенинникова. «Восемь членов 
СПЧ прислали десятки предложений,— ска-
зал Валерий Фадеев.— Готовится еще один 
документ, в котором содержится аналити-
ка рисков. Почему члены рабочей группы 
не видели итоговый документ, я не знаю».

В комитете Госдумы по госстроительству 
и законодательству не смогли оперативно 
сообщить, видел ли Павел Крашенинников 
предложения Валерия Фадеева.

Мария Старикова,  
Ангелина Галанина

Глава СПЧ не со всеми 
посоветовался
Члены Совета не знают, какие предложения 
по изменению Основного закона Валерий 
Фадеев отправил Павлу Крашенинникову

Результаты технического осмотра можно будет  аннулировать, что, скорее всего, 
 создаст проблемы для  автовладельцев  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Россия и Украина ведут переговоры с переговорщиками
Обе страны определяются с кураторами друг друга

Кремль подтвердил: замглавы прези
дентской администрации Дмитрий Ко
зак займется политикой на украинском 
направлении. Неясно, будет ли в его 
 ведении урегулирование  конфликта 
в Донбассе. Раньше это  направление 
курировал помощник  президента РФ 
Владислав Сурков, чью отставку с этой 
должности Владимир Путин пока 
не  при нял. Определенности нет и в Кие
ве.  Взаимодействовавший с Москвой, 
в том числе по проблеме Донбасса, по
мощник президента Владимира Зелен
ского Андрей Ермак возглавил офис гла
вы государства. Вопрос в том, останется 
ли за ним еще и функционал главного пе
реговорщика.

Кремль официально назвал Дмитрия Ко-
зака куратором политики на украинском на-
правлении. Об этом сообщил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. «По крайней 
мере, я сейчас могу констатировать, что да, Ко-
зак занимается и будет продолжать занимать-
ся в своей новой должности украинскими де-
лами и вопросами интеграции (на постсовет-
ском пространстве.— „Ъ“)»,— отметил он, до-
бавив, что обязанности господина Козака по-
ка «не формализованы».

Это заявление, однако, не прояснило, 
отойдет ли Дмитрию Козаку проблематика 
урегулирования конфликта в Донбассе и все, 
что связано с существующими там неприз-
нанными Донецкой и Луганской народными 
республиками. На уточняющий вопрос „Ъ“ 
по этому поводу господин Песков не ответил.

Интригу усиливает тот факт, что президент 
Владимир Путин до сих пор не принял отстав-
ку своего помощника Владислава Суркова, ко-
торый курировал Украину и тему урегулиро-
вания в Донбассе с 2014 года. О том, что госпо-
дин Сурков решил покинуть Кремль, стало 
известно 25 января, на следующий день по-
сле объявления о приходе туда Дмитрия Ко-
зака с позиции вице-премьера. Новость сооб-
щил глава Центра политической конъюнкту-
ры Алексей Чеснаков, известный близостью 
к Владиславу Суркову. По словам политоло-
га, помощник президента принял это реше-
ние «в связи со сменой курса на украинском 
направлении». С тех пор прошло больше двух 
недель. Но по состоянию на 11 февраля прези-
дентский указ об отставке господина Суркова 
опубликован не был.

Собеседники „Ъ“ в окружении господ 
Суркова и Козака, а также дипломатические 
источники, занимающиеся украинским на-
правлением, не смогли прояснить ситуацию 
по поводу того, за кем в Кремле сейчас закре-
плен Донбасс. Ответы варьировались от «са-
мому интересно» до «неясно». Не понимают 
этого и в непризнанных республиках.

Перестановки между тем произошли 
и в ближайшем окружении украинского ли-
дера Владимира Зеленского. Он 11 февраля 
уволил главу офиса президента Андрея Богда-

на, назначив на его место своего помощника 
Андрея Ермака. Последний с момента прихо-
да господина Зеленского к власти курировал 
отношения с Россией и урегулирование кон-
фликта в Донбассе. Господин Ермак взаимо-
действовал с Владиславом Сурковым в «нор-
мандском формате» (Германия, Россия, Укра-
ина, Франция), который включает не толь-
ко встречи руководителей четырех стран, 
но также их помощников и глав МИДов. При 
этом он активно контактировал и с Дмитри-
ем Козаком. Господа Козак и Ермак, в частно-

сти, вместе готовили обмен удерживаемы-
ми и осужденными лицами, который Россия 
и Украина успешно осуществили в сентябре 
прошлого года.

Только гуманитарными вопросами их об-
щение не ограничивалось. Информирован-
ные источники „Ъ“ рассказывали о личных 
встречах Дмитрия Козака и Андрея Ермака, 
на которых чиновники обсуждали полити-
ческие вопросы, в том числе урегулирование 
в Донбассе. Последняя состоялась в декабре 
прошлого года. По данным „Ъ“, встречи про-
ходили в Минске. Господин Ермак не только 
подтвердил, что контактировал с господином 
Козаком, но и весьма комплиментарно выска-
зался в адрес последнего.

«Я с ним встречался. Мне кажется, он боль-
ше настроен на диалог, и по тем вопросам, 
по которым я с ним коммуницировал, я мо-
гу сказать, что у нас было конструктивное об-
щение, без которого, наверное, не состоялось 
бы то, что произошло (обмен.— „Ъ“)»,— ска-
зал новый глава офиса украинского президен-
та в программе «Реальная политика с Дмитри-
ем Киселевым» на телеканале «Украина 24».

С Владиславом Сурковым общение укра-
инского переговорщика было не столь ком-
фортным. Помощник российского президен-
та никогда не скрывал симпатий к Донецку 
и Луганску, а также жестко настаивал на том, 
что эти территории должны, во-первых, 
иметь такой статус внутри Украины, который 
позволит им быть максимально независимы-
ми от Киева, а во-вторых, оставаться зоной 
особого влияния России. Причем, по его мне-
нию, украинские власти должны четко зафик-
сировать это особое положение народных ре-
спублик в своем законодательстве.

Пока неизвестно, продолжит ли Андрей 
Ермак после повышения курировать отноше-
ния с Москвой и переговоры по урегулирова-
нию конфликта на востоке Украины. Собесед-
ник „Ъ“ в офисе господина Зеленского посове-
товал дождаться брифинга господина Ермака. 
Он запланирован на утро 12 февраля.

В этот же день в Минске пройдет заседа-
ние трехсторонней контактной группы (ТКГ) 
по урегулированию ситуации на востоке Ук-
раины. Ключевой вопрос, который там будет 
обсуждаться, касается разведения сил кон-
фликтующих сторон на трех новых участках 
линии соприкосновения. На саммите в «нор-
мандском формате», который прошел в Па-

риже 9 декабря, лидеры Германии, России, 
Украины и Франции договорились содейст-
вовать ТКГ в том, чтобы представители ДНР, 
ЛНР и Киева договорились о разведении сил 
и средств. Но пока этот процесс не сдвинулся 
с мертвой точки.

Киев предлагает развести силы близ желез-
нодорожного моста у Станицы Луганская, по-
селка Новоселовка-2 и контрольного пункта 
въезда-выезда (КПВВ) Гнутово, сообщил ми-
нистр обороны Украины Андрей Загороднюк. 
Но добиться на это согласия от непризнанных 
республик пока не удалось.

Проблемы есть и с реализацией политиче-
ской части подписанного ровно пять лет на-
зад — 12 февраля 2015 года — «Комплекса мер 
по выполнению минских соглашений». Ки-
ев не собирается закреплять в конституции 
особый статус отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей и настаивает на том, 
что, прежде чем проводить там выборы мест-
ных органов власти, украинская сторона 
должна восстановить контроль на участке 
границы с Россией, который сейчас ей не под-
контролен. Москва и непризнанные респу-
блики с этим не согласны.

Противоречия ставят под сомнение 
не только проведение в апреле в Германии 
следующего саммита в «нормандском форма-
те», но и встречи «нормандцев» на уровне ми-
нистров иностранных дел. Она могла бы со-
стояться на этой неделе в Мюнхене, куда главы 
дипломатий Германии, РФ, Украины и Фран-
ции приедут, чтобы принять участие в ежегод-
ной конференции по безопасности. Замглавы 
МИД РФ Андрей Руденко заявил в интервью 
«РИА Новости», что предложений провести 
встречу в Мюнхене пока не поступало. О пер-
спективах апрельского саммита господин Ру-
денко высказался жестче. «На встрече в Пари-
же лидеры нормандской четверки договори-
лись, что очередной саммит должен состоять-
ся в апреле в Берлине. Поведение украинцев 
в контактной группе и звучащие из Киева заяв-
ления вызывают сомнение в том, что до апре-
ля это удастся осуществить. Без реального про-
гресса в выполнении „парижского пакета“, 
в первую очередь его политических аспектов, 
говорить о точных сроках проведения нового 
саммита нормандского формата пока не при-
ходится»,— заявил дипломат.

Владимир Соловьев;  
Матвей Шиманов, Киев

Вопрос о том, за кем в Кремле закреплен Донбасс — за Владиславом Сурковым 
или Дмитрием Козаком,— собеседников „Ъ“ ставит в тупик  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Керченские санкции гнут свою линию
Послабление рестриктивных мер в отношении России не ожидается, несмотря на уступки Москвы

Около года назад США, Канада и стра
ны Евросоюза ввели в отношении Рос
сии санкции за происшедший в конце 
2018 года инцидент в Керченском про
ливе. В конце минувшего года Москва 
вернула Киеву арестованные тогда суда, 
а еще раньше — задержанных моряков. 
„Ъ“ обратился к официальным структу
рам западных стран, чтобы узнать: будут 
ли в связи с уступками российской сто
роны отменены санкции. Из полученных 
ответов следует, что пока об этом речи 
не идет. Между тем в МИД РФ „Ъ“ ска
зали, что другого и не ожидали.

Санкции за инцидент в Керченском про-
ливе США, Канада и ЕС ввели в марте 2019 
года. Так они отреагировали на задержание 
в ноябре 2018 года российскими погранич-
никами трех украинских кораблей и 24 мо-
ряков. Российские силовики свои действия 
тогда объясняли тем, что украинские суда 
в рамках заранее спланированной провока-
ции незаконно пересекли границу РФ. Одна-
ко на Западе с такой трактовкой не согласи-
лись, обвинив Россию в агрессии.

Евросоюз внес в санкционный список 
восемь офицеров российской армии, во-
енно-морского флота и погранвойск. Сре-
ди них: командующий войсками РФ Юж-
ного военного округа генерал-полковник 
Александр Дворников, начальник погра-
нуправления ФСБ РФ по Крыму и Севастопо-

лю Сергей Станкевич, начальник отдела бе-
реговой охраны пограничного управления 
ФСБ по Крыму Андрей Шеин. Им запретили 
въезд на территорию стран ЕС, а их активы 
там (если они имелись) были заморожены. 
США ввели санкции против этих же и еще 
нескольких лиц, а также ряда судостроитель-
ных заводов и смежных предприятий. Кана-
да в этот же день внесла в свои черные спи-
ски 114 российских физлиц и 15 компаний 
(не только за Керчь, но и за «аннексию Кры-
ма» и дестабилизацию ситуации в Донбассе).

В сентябре Россия вернула задержанных 
украинских моряков, а в ноябре и суда. «Ка-
залось бы, инцидент на этом был исчерпан. 
Оставалась надежда, что инициаторы извле-
кут необходимый урок и не будут пытать-
ся повторить нечто подобное. Но возникает 
и резонный вопрос: если все это так, то по-
чему восемь российских военнослужащих 
и сотрудников силовых структур по-прежне-
му остаются в стоп-листе ЕС?» — задался во-
просом в беседе с „Ъ“ постпред России при 
Евросоюзе Владимир Чижов.

„Ъ“ обратился в дипведомства США, Ка-
нады и ЕС, чтобы узнать, планируется ли пе-
ресмотр рестриктивных мер в связи с уступ-
ками со стороны Москвы. В Госдепартамен-
те США „Ъ“ подтвердили, что санкции за кер-
ченский инцидент остаются в силе. И доба-
вили: «Сигнал, посланный России, остается 
столь же четким и недвусмысленным — ме-

ждународное сообщество не будет безучаст-
но наблюдать за тем, как Россия продолжает 
нарушать международные нормы и законы. 
Наш призыв к России также остается преж-
ним: необходимо соблюдать суверенитет 
и территориальную целостность Украины 
в ее международно признанных границах, 
включая ее территориальные воды».

Немногим более конкретным был и от-
вет представителя по внешней политике 
и вопросам безопасности пресс-службы Ев-
рокомиссии Петра Стано. «Рестриктивные 
меры — это только один из инструментов 
внешней политики ЕС. И они никогда не яв-
ляются самоцелью, а необходимы, чтобы до-
биться изменений в конкретных ситуаци-
ях. В данном случае цель ясна: добиться та-
кого решения кризиса на Украине, который 
обеспечивал бы ее территориальную це-
лостность, суверенитет, независимость и со-
блюдение международного права»,— сказал 
он „Ъ“. Петр Стано добавил: санкции пери-
одически подлежат пересмотру, и в следую-
щий раз члены ЕС будут делать это 15 марта.

Впрочем, ранее «пересмотр» означал про-
сто продление санкций на очередные полго-
да. В прошлый раз санкции продлевали в сен-
тябре — уже после того как российские власти 
отпустили украинских моряков. Единствен-
ный случай исключения человека из черного 
списка ЕС был в связи с его смертью (это был 
Александр Захарченко, один из лидеров не-

признанной Донецкой народной республи-
ки). Два источника „Ъ“ в дипломатических 
структурах стран ЕС пояснили, что для посла-
бления санкций любая из стран Евросоюза 
могла бы внести на рассмотрение органов ЕС 
соответствующее предложение, однако пока 
они о таких инициативах не слышали.

В МИД Канады на запрос „Ъ“ не ответили.
Тем временем в российском внешнепо-

литическом ведомстве „Ъ“ заявили, что ни-
каких надежд на послабление ограничитель-
ных мер и не питали. «Так называемые санк-
ции, вводимые отдельными государствами 
или группами стран, уже давно используют-
ся как инструмент недобросовестной кон-
куренции и беззастенчивого политическо-
го давления на оппонентов. И пока нет ни-
каких признаков того, что от этой негодной 
практики готовы отказаться. Какие могут 
быть ожидания? Мы остаемся на почве ре-
альности»,— сказал „Ъ“ заместитель минис-
тра иностранных дел РФ Александр Грушко.

По словам же программного директора 
Российского совета по международным де-
лам Ивана Тимофеева, керченский инци-
дент показал важную закономерность. «Да-
же если Москва идет на уступки по тем или 
иным вопросам, на санкциях это не отража-
ется. После того как Москва вернула Украи-
не задержанных моряков, катера и буксир, 
вопрос о снятии санкций по данному эпи-
зоду не ставился даже теоретически»,— от-

мечает он. По словам эксперта, наложенные 
в марте 2019 года ограничения США, Канады 
и ЕС ничтожны для российской экономики. 
«Но их отмена послала бы Москве серьезный 
политический сигнал — в обмен на уступки 
мы готовы хотя бы частично отменять санк-
ции. Запад такую возможность упускает, хо-
тя она ничего бы ему не стоила,— говорит 
Иван Тимофеев.— Теперь в Москве лишь 
укрепятся во мнении, что обещания отме-
нить санкции за те или иные уступки вряд 
ли стоит воспринимать серьезно. Каждый 
раз требования будут лишь нарастать».

Постпред России при ЕС Владимир Чижов 
также отмечает, что существенного ущерба 
санкции за Керчь не наносят. При этом он ут-
верждает, что после того как Россия вернула 
моряков и суда, а ЕС не торопится пересма-
тривать санкции, их «политизированный 
характер и надуманность стали очевиднее». 
«Увы, должен констатировать, что тем самым 
Евросоюз упустил очередной шанс скоррек-
тировать свою линию в отношении РФ и на-
метить путь к нормализации наших взаимо-
отношений»,— сказал собеседник „Ъ“.

Впрочем, точки над i в этом вопросе будут 
расставлены — по крайней мере, европейца-
ми — 15 марта.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев,  
Галина Дудина,  
Анастасия Веденеева

Махмуд Аббас выступил вхолостую
Его речь в Совбезе ООН не получила поддержки резолюцией

Президент Палестины Махмуд  Аббас 
предложил созвать  международную 
конференцию, участники которой 
 проработали бы альтернативное аме
риканской «сделке века» решение 
 палестиноизраильского конфликта. 
Об этом господин  Аббас заявил вчера 
на заседании Совбеза ООН. Палестин
цы надеялись на то, что этот междуна
родный орган обсудит резолюцию, кри
тикующую план администрации США, 
однако подготовка документа неожи
данно  застопорилась.

Мирный план президента США Дональда 
Трампа направлен на то, чтобы «закрыть во-
прос о Палестине». Об этом заявил вчера Мах-
муд Аббас, выступая на заседании Совбеза 
ООН, посвященном «сделке века». Он проде-
монстрировал карту раздела Палестины и Из-
раиля, предлагаемого США. «Вот этот план, ко-
торый они нам дали. Он же похож на швейцар-
ский сыр»,— сказал господин Аббас, подчерк-
нув: США не должны быть единственным по-
средником в урегулировании конфликта.

Махмуд Аббас предложил созвать между-
народную конференцию по мирному урегу-
лированию на Ближнем Востоке с участием 
палестинцев, израильтян и ближневосточ-
ного «квартета», в который входят Россия, 

США, ЕС и ООН. «Я готов начать переговоры, 
как был готов всегда, если Израиль будет го-
тов к миру, если Израиль будет готов к пере-
говорам под эгидой международного кварте-
та и на основе согласованных на международ-
ном уровне параметров»,— заявил он. По сло-
вам президента Аббаса, любая сделка должна 
основываться на резолюциях Совбеза ООН, 
которые предполагают отход Израиля к гра-
ницам, существовавшим до 1967 года, в том 
числе раздел Иерусалима и право палестин-
ских беженцев на возвращение в Палестину. 
Выступление президента Аббаса сопровожда-
лось акциями протеста в самой Палестине.

Со своей стороны, постпред Израиля при 
ООН Дани Данон заявил, что палестинцы 
и израильтяне смогут начать движение впе-
ред только после ухода Махмуда Аббаса.

«Сделка века», презентованная в Белом 
доме в конце января, подразумевает созда-
ние двух государств — Израиля и Палестины, 
но на определенных условиях. План пред-
полагает уступки в первую очередь со сторо-
ны палестинцев — они должны отказаться 
от права беженцев на возвращение и согла-
ситься с тем, что их столица будет расположе-
на в пригородах Иерусалима, а отведенная 
для палестинского государства территория 
фактически превратится в сеть разрозненных 

населенных пунктов с минимумом суверени-
тета. В обмен на принятие плана обеими сто-
ронами конфликта, а также соседними стра-
нами — Египтом, Иорданией и Ливаном — 
США обещали $50 млрд инвестиций на серию 
инфраструктурных и социальных проектов.

Хотя на презентации плана присутство-
вали представители Бахрейна, ОАЭ и Омана, 
а Египет и Саудовская Аравия приветствова-
ли усилия администрации Трампа, минис-
тры иностранных дел стран Лиги арабских 
государств официально отвергли «сделку ве-
ка». Соответствующую позицию заняла и Ор-
ганизация исламского сотрудничества. Тунис 
и Индонезия, представляющие в данный мо-
мент интересы этих двух структур в Совбезе 
ООН, начали вместе с Палестиной подготовку 
резолюции с осуждением американского пла-
на. Предполагалось, что документ будет выне-
сен на голосование на заседании, где высту-
пит Махмуд Аббас. Постпред Палестины при 
ООН Рияд Мансур обещал, что резолюция бу-
дет жесткой. Однако накануне приезда пре-
зидента Палестины в Нью-Йорк выяснилось, 
что резолюция не готова, и консультации ре-
шено продолжить. При этом генсек исполко-
ма Организации освобождения Палестины 
Саиб Эрекат опроверг сообщения СМИ об от-
зыве палестинского проекта. Впрочем, в лю-

бом случае речь бы шла о сугубо символиче-
ском жесте: США как постоянный член Совбе-
за имеют право вето при голосовании.

Интересно, что на прошлой неделе Ту-
нис неожиданно отозвал своего представи-
теля при ООН Монсефа Баати, назначенно-
го на эту должность только в начале сентя-
бря. В заявлении МИД Туниса сообщалось, 
что посол «плохо выполнял свои обязаннос-
ти, не координировал шаги и не взаимодей-
ствовал с министерством в важных вопро-
сах». Как отметило французское агентство 
AFP, президент Туниса Каис Саид известен 
полной поддержкой палестинцев, но госпо-
дин Баати в своей критике «сделки века» за-
шел гораздо дальше, чем хотел президент.

На этом фоне в последние недели в араб-
ских и западных СМИ участились публика-
ции о проходящих под эгидой Вашингтона 
контактах между Израилем и некоторыми 
странами региона. Так, американское интер-
нет-издание Axios сообщило о секретной трех-
сторонней встрече между США, Израилем 
и ОАЭ, которая прошла в декабре и была по-
священа координации действий против Ира-
на. Axios обращает внимание на то, что при-
мерно в это же время министр иностранных 
дел ОАЭ шейх Абдалла бен Зайд Аль Нахай-
ян ретвитнул статью под заголовком «Модер-

низация ислама: арабо-израильский альянс 
начинает создаваться на Ближнем Востоке». 
В ней шла речь о контактах Израиля с Ома-
ном, ОАЭ и Саудовской Аравией. Уже на этой 
неделе появилась серия публикаций о том, 
что Израиль и ОАЭ, а также, возможно, еще не-
сколько арабских стран работают при посред-
ничестве США над своеобразным «пактом 
о ненападении». Обсуждается и возможность 
переговоров между представителями Израи-
ля и арабских стран, в том числе и до намечен-
ных на 2 марта выборов в Кнессет.

«То, что США работают над пактом о нена-
падении между Израилем и рядом арабских 
стран, не секрет, на это неоднократно наме-
кал израильский премьер Биньямин Нетань-
яху. Вопрос в том, произойдет ли это до вы-
боров»,— сказала „Ъ“ эксперт междисципли-
нарного центра в Герцлии Ксения Светлова. 
«Палестинский вопрос сейчас не главный 
в повестке дня Ближнего Востока, гораздо 
актуальнее вопрос о противостоянии Ира-
ну. Поэтому арабские страны могут играть 
на публику, осуждая план Трампа, но при 
этом продолжать диалог с Израилем»,— под-
черкнула она. При этом эксперт не исклю-
чила, что ситуация может измениться, если 
в Палестине вспыхнет новая интифада.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23685,98 (–142,00)
РТС 1539,56 (+35,61)
FTSE 100 7499,44 (+52,56)

DAX 30 13627,84 (+133,81)
DJIA* 29336,54 (+59,72)
NASDAQ Composite* 9694,84 (+66,45)

*На 21:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.02.20
Австралийский доллар 42,9226
Английский фунт 82,5198
Белорусский рубль 29,2298
Датская крона* 93,3603

Доллар США 63,9490
Евро 69,7684
Индийская рупия** 89,7341
Казахский тенге** 16,9032

Канадский доллар 48,1000
Китайский юань* 91,6542
Норвежская крона* 68,9923
СДР 87,6779

Сингапурский доллар 46,0761
Новая турецкая лира 10,6009
Украинская гривна* 26,1825
Шведская крона* 66,1560

Швейцарский франк 65,3675
Японская иена** 58,1804
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Роснефть» хочет изменить  
методику оценки эффектив-
ности менеджмента госкомпа-
ний, которую в 2014 году пору-
чил ввести президент Влади-
мир Путин. Глава компании 
Игорь Сечин в письме прези-
денту предложил вместо уреза-
ния операционных затрат, ко-
торые по идее Владимира Пу-
тина должны были ежегодно 
сокращаться на 2–3%, отслежи-
вать рост EBITDA. По мнению 
господина Сечина, такой под-
ход более актуален в условиях 
реализации новых проектов.

Как стало известно „Ъ“, в конце 
декабря 2019 года глава «Роснефти» 
Игорь Сечин написал письмо прези-
денту Владимиру Путину, в котором 
предложил изменить систему клю-
чевых показателей эффективности 
госкомпаний (КПЭ). В частности, он 
предложил заменить в рамках дей-
ствующих директив правительст-
ва параметр снижения затрат (на 
2–3% в год) на показатель роста опе-
рационной эффективности в сопо-
ставимых условиях начиная с 2020 
года. Как отмечает господин Сечин, 
в 2014 году сокращение операцион-
ных затрат было важно на фоне рез-
кого снижения цен на ключевые 
российские экспортные товары и 
введения секторальных санкций со 
стороны Запада. И, считают в компа-
нии, введение системы КПЭ наряду 
с другими действиями правительст-
ва помогло стабилизировать макро-
экономическую ситуацию в России, 
в том числе сократить инфляцию с 
15,5% в 2015 году до 3% в 2019 году.

Но, считает Игорь Сечин, с тех 
пор приоритеты изменились. «Кон-
центрация усилий исключительно 
на сокращении операционных за-
трат может привести к снижению 
темпов реализации программ тех-
нологического развития и модер-
низации производства, а также раз-
вития кадрового потенциала и тре-
бований в области охраны труда»,— 
говорится в письме. Взамен госпо-
дин Сечин предлагает измерять 
операционную эффективность че-
рез показатель прибыли до выче-

та расходов по выплате процентов, 
налога на прибыль, износа и амор-
тизации (EBITDA). По его мнению, 
EBITDA является «комплексным ка-
чественным показателем, отражаю-
щим конкурентоспособность и эф-
фективность деятельности». EBITDA 
«Роснефти» за три квартала 2019 года 
выросла на 1,5% в рублевом выраже-
нии, однако снизилась на 3,5% в дол-
ларовом — до $24,8 млрд.

О необходимости введения КПЭ 
для компаний, где государству при-
надлежит более 50%, заявил Влади-

мир Путин в декабре 2014 года в по-
слании Федеральному собранию. 
Он поручил привязать премирова-
ние менеджмента к выполнению 
КПЭ. Среди них в том числе было 
требование ежегодно сокращать 
операционные расходы на 2–3%. 
Итоговый порядок применения 
КПЭ для премирования топ-менед-
жеров был утвержден экс-премье-
ром Дмитрием Медведевым толь-
ко 27 июня 2019 года. Но хотя раз-
работка соответствующих докумен-
тов затянулась, корпорации с 2015 

года сообщали о выполнении по-
ручений президента по снижению 
расходов.

По оценке специалистов «Рос- 
нефти», реализация запланирован-
ных до 2024 года проектов обеспе-
чит ей ежегодный рост EBITDA не 
ниже 3–4%. При этом, предупре-
ждает Игорь Сечин, операционные 
расходы «объективно» вырастут за 
счет роста объемов производства и 
из-за вложений в углубление неф-
тепереработки. 

В конце декабря Владимир Пу-
тин поручил занимавшему тогда 
пост главы Минэкономики Макси-
му Орешкину доложить об эффек-
тивности принятых мер. В ведом-
стве не ответили на запрос „Ъ“. В го-
скомпаниях предложения «Роснеф-
ти» также не стали комментировать. 
Прежде собеседники „Ъ“ в госком-
паниях скептически оценивали 
идею сокращения операционных 
расходов, отмечая, что в ряде случа-
ев этот подход нереализуем.

Дмитрий Маринченко из Fitch 
отмечает, что показатель роста опе-
рационной эффективности — «это 
лишь красивое название», но глав-
ный вопрос в том, как будет выгля-
деть методика расчета. В теории в 
циклических отраслях при анали-
зе эффективности нужно все при-
водить к общему знаменателю, по-
тому что издержки могут зависеть 
не только от эффективности менед-
жмента, но и от фазы цикла, отмеча-
ет эксперт. Но, с другой стороны, это 
создает условия для возможных ма-
нипуляций.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» готовится пересмотреть  
ценовые параметры контракта на  
поставку газа в Болгарию. По данным 
„Ъ“, вместо нефтяной привязки мо-
жет быть использована индексация 
на основе западноевропейских хабов. 
По оценкам аналитиков, цена россий-
ского газа для Болгарии может сни-
зиться более чем на 50%, до $140 за ты-
сячу кубометров. «Газпрому» в любом 
случае пришлось бы пересмотреть 
формулу цены из-за обязательств пе-
ред Еврокомиссией в рамках урегули-
рования антимонопольного расследо-
вания. Кроме того, Болгария с осени 
сможет получать газ из Азербайджана, 
а также СПГ с мирового рынка.

«Газпром экспорт» может изменить форму-
лу цены в долгосрочном контракте на постав-
ку газа с государственным «Булгаргазом», со-
общили „Ъ“ источники, знакомые с ходом пе-
реговоров. «Булгаргаз» 10 февраля сообщил, 
что надеется до конца февраля завершить пе-
реговоры с «Газпром экспортом», что позволит 
значительно снизить цену газа для Болгарии.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
подтверждают продвинутую стадию перего-
воров. По словам некоторых из них, речь идет 
о смене индексации в контракте с нефтяной 
на хабовую. В текущих условиях, когда цены 
на хабах в Европе упали почти до $100 за ты-
сячу кубометров, смена индексации действи-
тельно приведет к снижению цены для Бол-
гарии. Вероятно, речь идет о нидерландском 
TTF, наиболее ликвидном в Европе. В «Газ-
пром экспорте» от комментариев отказались.

Пересмотр контракта происходит по ини-
циативе Болгарии. При этом в 2018 году «Газ-
пром» в рамках урегулирования антимоно-
польных претензий Еврокомиссии взял на 
себя дополнительные обязательства в отно-
шении пяти изолированных рынков — стран 
Прибалтики, Польши и Болгарии. Еврокомис-
сия считала, что «Газпром» злоупотреблял до-
минирующим положением, навязав этим по-
требителям контракты с нефтяной индекса-
цией. Теперь эти страны могут требовать от 
российской монополии пересмотра цен, если 
они существенно отличаются от котировок га-
зовых хабов в Западной Европе.

В сообщении «Булгаргаза» отмечается, что 
с марта по действующему контракту цена на 
газ из РФ составит для конечного потребите-
ля 42,93 лева за 1 МВт•ч (около $265 за тысячу 
кубометров) без учета платы на доступ, тран-
спортировку, акциз и НДС. Для сравнения: 
средняя цена экспорта «Газпрома» в Европу 
в 2019 году — $203 за тысячу кубометров. По 
данным Еврокомиссии, в первых трех квар-
талах 2019 года стоимость импортируемого 
в Болгарию российского газа была в среднем 
в два раза выше, чем цена на газовых хабах в 
Нидерландах и Германии. Как отмечает Ма-
рия Белова из Vygon Consulting, в случае сме-
ны привязки на хабовую цена в контракте 
«Газпрома» и «Булгаргаза» будет складывать-
ся из котировки на TTF плюс транспорт до 
Болгарии. Тогда при текущей цене TTF стои-
мость российского газа для Болгарии соста-
вит около $140 за тысячу кубометров.

До сих пор «Газпром» был, по сути, единст-
венным поставщиком трубопроводного газа 
в Болгарию, поставив в 2018 году 3,2 млрд ку-
бометров. Но в октябре страна сможет полу-
чать до 1 млрд кубометров в год из Азербай-

джана через газопровод TAP и интерконне-
ктор с Грецией (ICGB). Кроме того, Болгария 
получит доступ к мировому рынку СПГ через 
Грецию и рассчитывает импортировать газ из 
США, Катара и Египта.

«Газпром», который долгие годы оже-
сточенно защищал нефтяную индекса-
цию, в последние годы перешел на нее в 
контрактах практически со всеми крупны-
ми европейскими потребителями. Соглас-
но презентации ко дню инвестора, по ито-
гам трех кварталов 2019 года доля хабовой 
индексации в структуре экспортных про-
даж газа «Газпромом» составляла 56,7%, в то 
время как привязка к ценам на нефть в чи-
стом виде остается только в 16,5% контрак-
тов. В дальнейшем, по мнению Марии Бе-
ловой, доля спотовых контрактов будет 
только увеличиваться, так как это «соответ-
ствует веяниям рынка». «Вскоре аналогич-
ный путь пройдут компании Восточной Ев-
ропы, вопрос только в том, каков будет уро-
вень спотовой индексации в соглашени-
ях»,— прогнозирует эксперт.

Татьяна Дятел, Юрий Барсуков

На фоне обострения конкуренции 
крупные сети оптимизируют ассор-
тимент собственных торговых марок 
(СТМ). Если раньше под такими брен-
дами была представлена в основном 
продукция экономсегмента, то теперь 
компании стали запускать и премиаль-
ные линейки. Зарабатывать на недоро-
гих СТМ сетям сложно, но запуск доро-
гих брендов обходится дороже.

«Перекресток» (входит в X5 Retail Group) 
запустил первую СТМ, ориентированную на 
премиальный сегмент, сообщил „Ъ“ пред-
ставитель компании. Пока под новым брен-
дом Market Collection доступны армянские 
закуски и греческие оливки. В первом по-
лугодии планируется выпустить еще около 
30 наименований, а к концу года число то-
варов под этой СТМ должно вырасти до 100 
позиций. В основе ассортимента марки — 
импортные товары, в том числе сыр, паста и 
пр. Для сравнения: оливки Market Collection 
стоят от 149 руб. за банку, уточнили в X5. 
Аналогичный продукт под СТМ «Маркет Пе-
рекресток» в интернет-магазине сети досту-
пен по 114,9 руб. за банку.

Как отмечает директор по работе с ри-
тейлерами Nielsen Россия Константин Лок-
тев, до настоящего времени большинство 
СТМ были представлены в категории «то-
варов первой цены» — самых дешевых на 
полке. Но сегодня покупатели говорят, что 
выбирали бы СТМ чаще при условии улуч-
шения качества продукции, и премиаль-
ный сегмент как раз способен закрыть эту 
потребность, рассуждают он. Руководитель 
ритейл-направления в отделе исследова-
ний потребительской панели GfK Rus Вик-
тория Давитаиа добавляет, что в западных 
странах есть успешные СТМ в премиаль-
ном сегменте, которые позитивно работа-
ют на имидж сетей.

В Auchan подтверждают, что СТМ выхо-
дят за границы экономсегмента. Так, в мага-
зинах сети появились премиального уровня 
крупы, шоколад и специи под СТМ «Золотая 
птица». Представитель сети гипермаркетов 
Globus также не исключает появления пре-
миум-товаров СТМ. Сейчас в магазинах есть 
в том числе органические продукты марки 
«Глобус Вита» в ценовых сегментах «средний» 
и «средний плюс». В «Магните» также нача-

ли работать в сегменте «средний плюс», ко-
торый будет включать снеки, орехи, сыры, 
соки, консервацию и пр. и займет до 20% ас-
сортимента СТМ компании.

Гендиректор «Infoline-Аналитикb» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что сетям в послед-
ние годы стало тяжело зарабатывать на СТМ 
низкого и среднего ценового сегмента. Из-
за агрессивного промо в ряде категорий сло-
жилась ситуация, что на полке почти всегда 
есть как минимум один сильный бренд, ко-
торый стоит дешевле, чем СТМ сети, объяс-
няет он. По данным Nielsen, доля промо в 20 
крупнейших категориях товаров повседнев-
ного спроса в 2019 году достигала 67% в нату-
ральном выражении. Но премиальная мар-
ка предполагает высокие требования к ка-
честву, а ее внедрение (расходы на упаковку, 
продвижение и пр.) обойдется дороже, ука-
зывает господин Бурмистров.

Константин Локтев отмечает, что потен-
циал для экстенсивного роста сетей почти 
исчерпан, а конкуренция за трафик значи-
тельно обострилась: «СТМ — один из самых 
понятных и доступных способов поддержа-
ния уникальности ассортимента, что позво-

ляет повышать лояльность потребителей». 
По его мнению, несмотря на то, что СТМ 
пока занимают небольшую долю продаж 
(4,5% в денежном выражении, по оценкам 
Nielsen), у них есть большие перспективы 
роста. Потенциал очень велик и рынок да-
лек от насыщения, подтверждает директор 
по работе с клиентами исследовательского 
холдинга «Ромир» Ксения Пайзанская. Так, 
указывает она, в рознице Испании и Швей-
царии, для сравнения, товары под СТМ зани-
мают 51% и 49% соответственно.

В России, отмечает господин Бурмистров, 
есть «Вкусвилл», весь бизнес которого по-
строен вокруг собственного бренда, и этот 
результат хотя бы в некоторых категориях 
другие сети пытаются повторить. При долж-
ном качестве частные марки даже в высоком 
ценовом сегменте могут стать популярны-
ми, уверена руководитель СТМ «Перекрест-
ка» Алина Юхневич. В сети доля своих брен-
дов от продаж в 2019 году выросла с 6,6% до 
почти 8%. В Auchan на СТМ приходится 15% 
оборота, и компания планирует наращивать 
показатель, говорит ее представитель.

Анатолий Костырев

Свои продукты растут в цене
Сети начали запускать премиальные СТМ

«Газпром» проиндексирует Болгарию
Страна может перейти на европейскую формулу цены

Чем ближе главное для телекомму-
никационного рынка событие — 
Mobile World Congress в Барселоне, 
тем больше технологических компа-
ний решают не ехать туда из-за эпи-
демии коронавируса, вспыхнувшей 
в Китае в конце прошлого года и уже 
унесшей жизни более 1 тыс. человек.

Выставка стартует 24 февраля, и 
от участия уже отказались более 20 
участников рынка, включая Intel, 
Amazon, Ericsson, Sony, LG, Vivo, 
Nvidia. Китайские TCL, Xiaomi и ZTE 
сократили делегации и решили не 
проводить пресс-конференции. Рос-
сийские игроки, включая мобиль-
ных операторов, сократили делега-
ции с десятков до нескольких чело-
век, а «Вымпелком» вообще рассма-
тривает отказ от участия, сообщают 
источники „Ъ“.

Организаторы конгресса объя-
вили о беспрецедентных мерах без-
опасности. Вначале обсуждалось, 
что к участию будут допущены толь-
ко те делегаты из Китая, которые по-

кинули страну не позднее чем за две 
недели до начала выставки. Офици-
ально об этом не объявляли, но гра-
жданам из китайской провинции 
Хубэй, где вирус был впервые обна-
ружен, доступ на мероприятия MWC 
точно закрыт. Остальным участни-
кам и делегатам рекомендовано из-
бегать рукопожатий, и прямо на вы-
ставке им будут проводить темпера-
турный скрининг. Тем не менее про-
ведение MWC находится под вопро-
сом. Как сообщила испанская газе-
та La Vanguardia, судьба выставки 
должна решиться 14 февраля.

В числе причин, побудивших 
пропустить главное технологиче-
ское событие года, компании назы-
вают заботу о здоровье и безопасно-
сти сотрудников и партнеров.

Но фактически уже много лет 
большую часть инноваций на MWC 
демонстрировали именно китайцы, 
и отсутствие возможности провести 
с ними переговоры делает выстав-
ку во многом бессмысленной. Есть и 
другая версия: на рынке ходят слухи, 
что «некоторым компаниям» просто 
нечего показывать, а коронавирус 
стал хорошим предлогом не демон-
стрировать это слишком явно.

У мобильного конгресса в Барсе-
лоне нет аналогов: это единствен-
ная отраслевая европейская выстав-
ка, чья аудитория с каждым годом 
только растет. В 2019 году на нее при-
ехало больше 100 тыс. экспонентов 
и посетителей. Сложившаяся из-за 
эпидемии ситуация грозит MWC, в 
случае его проведения, снижением 
аудитории как минимум вдвое. 

Некоторые компании все еще 
продолжают настаивать на участии 
своих сотрудников и даже разрабо-
тали для них специальные програм-
мы мотивации, но для многих людей 
страх заболеть может оказаться силь-
нее желания получить бонусы, что 
приведет к отмене встреч и проек-
тов. В результате новый вирус может 
замедлить глобальное развитие мо-
бильных технологий, служащих ос-
новой для телемедицины и искусст-
венного интеллекта. Который, кста-
ти, первым зафиксировал вспышку 
неизвестного заболевания в Ухане.

правила  
игры

Некоторые компании 
отказываются от уча-
стия в MWC, ссылаясь 
на коронавирус,  
но, возможно, кому-то 
просто нечего пока-
зать на главной теле-
ком-выставке года

в мобильные связи изучала 
корреспондент отдела 
телекоммуникаций и медиа 

Юлия Тишина

«Роснефть» устала резать расходы
Компания просит президента РФ оценивать эффективность по динамике EBITDA
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Стагнировавшие долгое время 
вложения негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) в об
лигации госдолга неожиданно 
начали расти в последние три 
 месяца прошлого года. Частич
но это было обусловлено поло
жительной переоценкой бумаг. 
Но также фонды покупали длин
ные госбумаги на фоне сниже
ния рисков и сокращения опера
ций репо. В этом году ситуация 
может поменяться, в связи с ро
стом неопределенности фонды 
могут вернуться к сделкам репо, 
отмечают эксперты.

Вложения пенсионных накопле-
ний, аккумулированных частными 
фондами, в гособлигации в четвер-
том квартале выросли более чем на 
50  млрд руб. и достигли 854 млрд руб., 
свидетельствуют раскрытые 11 фев-
раля данные ЦБ. В итоге их доля в аг-
регированном портфеле НПФ соста-
вила 29,9%, или на 1,2 процентного 
пункта (п. п.) больше, чем на 30 сентя-
бря прошлого года. Увеличение доли 
было связано с их рыночной перео-
ценкой на фоне снижения ключевой 
ставки ЦБ и покупками этих бумаг, 
указал директор департамента кол-
лективных инвестиций Банка России 
Кирилл Пронин. Согласно опублико-
ванному ранее ЦБ «Обзору рисков фи-
нансовых рынков», в октябре и декаб-
ре именно российские некредитные 
финансовые организации (НФО) явля-
лись лидерами по нетто-покупкам об-
лигаций федерального займа (ОФЗ) на 
вторичном рынке. И только в ноябре 
они уступили первое место дочерним 
иностранным организациям.

Как и прогнозировал „Ъ“, в чет-
вертом квартале выросли вложе-
ния НПФ в акции (см. „Ъ“ от 16 янва-
ря), увеличившись на 0,6 п. п., до 6,2% 
(177,3  млрд руб.). «Рост стоимости доле-
вых инструментов преимущественно 
обусловлен позитивной динамикой 
фондового рынка»,— указывает Банк 

России. «Были и приобретения акций 
фондами, что позволяет прогнозиро-
вать некоторое увеличение доли ак-
ций в портфелях НПФ в будущем»,— 
указал директор департамента ЦБ. Ра-
нее он отмечал такую возможность 
на фоне продолжения падения клю-
чевой ставки Банка России (см. „Ъ“ от 
10 октября 2019 года).

Фонды активно стали инвестиро-
вать в облигации госдолга в середи-
не 2017 года, когда доля агрегирован-
ных вложений в эти бумаги была ме-
нее 10%. Максимальных показателей 
инвестиции в федеральные бонды до-
стигли во втором полугодии 2018 года. 
В начале 2019 года с учетом операций 
репо вложения в бумаги госдолга со-
ставляли порядка 790 млрд руб., а без 
учета этих операций — около 930  млрд 
руб. Незначительный рост вложений 
наметился в третьем квартале — на 
сумму около 20 млрд руб. (более 2%). 
Это с большой долей вероятности бы-
ло обусловлено положительной пере-
оценкой этих бумаг: индекс государст-
венных облигаций Московской бир-
жи за третий триместр вырос почти на 
4%. В это время НФО также не было сре-
ди лидеров нетто-покупок ОФЗ на вто-
ричном рынке. Таким образом, в чет-
вертом квартале НПФ после продол-
жительного периода стагнации верну-
лись к покупкам бумаг госдолга. Зато 
стало значительно меньше операций 
репо. Если на конец первого кварта-

ла прошлого года дебиторская задол-
женность по таким сделкам составля-
ла 9,4% от агрегированного портфеля 
пенсионных накоплений НПФ, то че-
рез девять месяцев ее стало уже почти 
в два раза меньше — лишь 4,8%. Таким 
образом, показатель вернулся к уров-
ням сентября 2018 года. «Мое субъек-
тивное мнение, что происходит сни-
жение процентных ставок, возмож-
но, в этой связи они в меньшем объе-
ме размещают ликвидность»,— заявил 
господин Пронин.

«В четвертом квартале прошлого 
года снялась напряженность в между-
народных отношениях, российский 
рынок бурно рос, и логичным шагом 
для консервативных инвесторов, ко-
ими являются НПФ, стало перекла-
дывание части средств в долгосроч-
ные ОФЗ»,— объясняет гендиректор 
«Ронин траста» Сергей Стукалов. Опе-
рации репо, по его словам, наоборот, 
используются в период неопределен-
ности. «В последние месяцы прошло-
го года, как казалось, тенденция была 
ясна» и из свободных остатков фонды 
перекладывались в конкретные бу-
маги, считает он. «В настоящий мо-
мент рынок ориентирован на рост, 
но наметилась как внутренняя, так 
и внешняя неопределенность, кото-
рая способна переломить тенденцию 
предыдущего квартала»,— отмечает 
господин Стукалов.

Илья Усов

Будущие пенсионеры  
одолжат государству
НПФ вернулись к покупкам облигаций федерального займа

Банкиры хотят лишить комис
сии по трудовым спорам (КТС) 
права рассматривать индиви
дуальные споры работников 
и работодателей по выплатам. 
По мнению участников рынка, 
этот инструмент сейчас исполь
зуется в основном для обналичи
вания денег. Однако до сих пор 
попытки финансистов реформи
ровать работу комиссий оказы
вались безуспешными.

Ассоциация российских банков 
(АРБ) направила письмо главе ко-
митета Госдумы по финрынку Ана-
толию Аксакову с просьбой внести 
поправки в ст. 385 Трудового кодек-
са (ТК). Речь идет об исключении из 
компетенции КТС рассмотрения 
споров, «связанных с неисполнени-
ем или ненадлежащим исполнени-
ем работодателем обязанности по 
выплате начисленных, но не выпла-
ченных в установленный срок работ-
нику зара ботной платы и (или) дру-
гих выплат, осуществляемых в рам-
ках трудовых отношений». По мне-
нию АРБ, эти вопросы необходимо 
оставить в компетенции трудовых 
инспекторов или суда.

Как указано в пояснительной за-
писке, в последнее время все чаще 
удостоверения КТС по таким спорам, 
имеющие статус исполнительного ли-
ста, предъявляются напрямую в бан-
ки. Причем удостоверения оформля-
ются в простой письменной форме, не 
защищенной от фальсификации. Бан-
ки же «не имеют оснований и возмож-
ности проверки сведений», что позво-
ляет «использование данного бесспор-
ного инструмента списания денеж-
ных средств со счета в целях легали-
зации (отмывания) доходов, получен-
ных преступным путем». В АРБ счита-
ют, что с учетом приоритетности тре-
бований удостоверений КТС недобро-
совестные должники оперативно и 
без затрат выводят денежные средст-
ва в ущерб налоговым и социальным 
выплатам и с нарушением прав дру-
гих работников.

Президент АРБ Гарегин Тосунян 
утверждает, что кредитные организа-
ции несут существенные риски: «Бан-
ки хотят осуществлять четко регла-
ментированные операции, которые 
в будущем не могут быть оспорены. 
Сейчас они находятся между моло-
том и наковальней, ведь при неиспол-
нении документа к ним могут быть 
применены санкции, а при исполне-
нии — предъявлены претензии». Са-

мой громкой историей стало списа-
ние Тинькофф-банком со счета юрли-
ца по удостоверению КТС 5 млн руб., 
что компания затем оспорила (см. «Ъ-
Онлайн» от 11 октября 2019 года).

Банкиры говорят о проблеме не 
впервые, отмечает замглавы Ассоци-
ации банков России Алексей Войлу-
ков. В октябре 2019 года ассоциация 
направляла главе комитета по тру-
ду и социальной политике Ярославу 
Нилову предложение внести в ТК по-
правки с целью ликвидировать сам 
институт КТС или хотя бы проверять 
выданные им государственными ин-
спекторами труда удостоверения. 
Минтруд ответил, что отмена КТС не 

представляется целесообразной, по-
скольку они выполняют социальную 
функцию защиты работников. В кон-
це прошлого года Минюст подгото-
вил законопроекты, наделяющие су-
дебных приставов полномочиями по 
проверке удостоверений КТС (см. „Ъ“ 
от 19 ноября 2019 года). В министерст-
ве сообщили, что законопроекты бу-
дут внесены в правительство «после 
завершения согласования». Опера-
тивно получить комментарий госпо-
дина Аксакова не удалось.

Банкиры подтверждают, что зако-
нодательные нормы, которые регули-
руют работу КТС и исполнение их удо-
стоверений, не позволяют эффектив-
но предотвращать мошенничества. 
«Предложения АРБ помогут урегули-
ровать этот вопрос и закрыть законо-
дательную лакуну вокруг удостовере-
ний КТС и требований законодатель-
ства к банкам по их исполнению»,— 
отметили в Тинькофф-банке.

Однако юристы подчеркивают, что 
«в текущих условиях нестабильной 
экономической ситуации» работни-
ки должны иметь правовой механизм 
оперативного реагирования на не-
выплаты зарплаты. «Механизм защи-
ты прав работников со стороны госу-
дарственных инспекторов труда еще 
не показал своей эффективности, по-
скольку новые изменения действу-
ют сравнительно недавно, а в самом 
ТК прописан довольно бюрократиче-
ский путь,— говорит партнер юриди-
ческого бюро „Замоскворечье“ Дмит-
рий Шевченко.— Для решения во-
проса можно, например, ввести ре-
естр выданных КТС удостоверений, в 
котором банк мог проверить его под-
линность». Юрист BMS Law Firm Вла-
димир Шалаев считает логичным по-
лучение КТС судебных приказов за 
работников с передачей документов в 
исполнение. Это, поясняет юрист, по-
могло бы бороться с мошеннически-
ми схемами работы КТС, так как в ко-
миссии должен присутствовать генди-
ректор компании.

Светлана Самусева

Банкиры ввязались  
в трудовые споры
Чтобы предотвратить вывод денег  
через удостоверения КТС

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Россия и Белоруссия обменялись опытом регули
рования форексрынка в перспективе его возмож
ной унификации — практики в странах серьезно 
отличаются. Жесткие требования российского за
конодательства в защиту клиентов привели к тому, 
что из более чем полумиллиона россиян, торгую
щих на рынке форекс, только 12 тыс. человек при
сутствуют на нем в РФ. Более мягкий подход Бело
руссии, в том числе к налогообложению граждан, 
наоборот, обеспечил приток клиентов, в том числе 
изза рубежа. По данным источников „Ъ“, в России 
вскоре может расшириться круг инструментов на 
форексрынке, но доступ неквалифицированных 
инвесторов будет ограничен.

На состоявшемся 11 февраля круглом столе «Унифика-
ция подходов к регулированию внебиржевого рынка фо-
рекс в РФ и Республике Беларусь» участники рынка обсуди-
ли различия в этих подходах. В результате проводимой 
жесткой политики ЦБ в России действует только четыре 
лицензируемых форекс-дилера с 12 тыс. клиентов. Для них 
действуют ограничения в размере торгового плеча (1:50) и 
возможности торговать только валютными парами. Как со-
общил глава Ассоциации форекс-дилеров Евгений Маша-
ров, около полумиллиона россиян пользуются услугами не 
лицензированных в России форекс-компаний, из которых 
у половины нет лицензий и в других юрисдикциях.

В Белоруссии пошли по более мягкому пути. Сейчас в 
реестре страны 15 форекс-компаний с 26 тыс. клиентов. 
Как сообщил начальник главного управления регулирова-
ния некредитных финансовых организаций Националь-
ного банка Белоруссии Дмитрий Набздоров, при разработ-
ке законодательства решался вопрос, как вернуть в родную 
юрисдикцию людей, торгующих через офшоры. И первой 
мерой стало льготное налогообложение: «Если физлицо 
обслуживается в белорусской компании, то подоходный 
налог будет 0%, если в иностранной — 13%». По его словам, 
власти признали, что администрировать подоходный на-
лог с граждан на рынке форекс дороже, чем вовсе его не 
взимать. Расплачиваются юрлица — налог на прибыль фо-
рекс-компаний составляет 25% вместо базовых 18%.

В Белоруссии установлено и более высокое плечо по 
сделкам: 1:100 для новичков и 1:200 для профессиональных 
трейдеров. Кроме того, разрешена торговля Contract For 
Difference (CFD, контракт на разницу в стоимости различ-
ных активов). По словам Дмитрия Набздорова, вопрос защи-
ты инвесторов был решен путем создания независимой от 
форекс-индустрии организации, которая собирает отчет-
ность обо всех операциях клиента. Специальная программа 
анализирует каждую операцию, сравнивает ее с эталоном, в 
частности, сравнивает, существенное ли отклонение цены 
сделки от рыночной. «В ситуации с Россией такие меры озна-
чали бы, что 250 тыс. человек обслуживалось бы уже в род-
ной юрисдикции»,— оценивает господин Набздоров.

Все эти меры в Белоруссии привели к тому, что юрисдик-
ция стала пользоваться популярностью и среди иностран-
ных граждан. «Более 75% клиентов — это нерезиденты, но 
доля россиян ничтожно мала»,— отметил господин Набздо-
ров. В рамках программы углубления интеграции двух 
стран разрабатывался 31 проект отраслевых «дорожных 
карт». По информации источника „Ъ“ на фондовом рынке, в 
одном из документов идет речь об интеграции финансовых 
рынков, в том числе форекс.

Но в России не стремятся сделать условия лицензируе-
мых форекс-дилеров более конкурентоспособными. Ко вто-
рому чтению в Госдуме готовится законопроект о категори-
зации инвесторов, который планируется распространить и 
на услуги форекс-дилеров, разрешив доступ на этот рынок 
только квалифицированным инвесторам. Как сообщил на 
круглом столе гендиректор «Альфа Форекс» Сергей Нико-
люк, согласно последнему анализу остатков счетов клиен-
тов компании, более 90% попадают в категорию неквалифи-
цированных инвесторов: «Этим клиентам придется искать 
другие юрисдикции».

По данным источников „Ъ“ на фондовом рынке, ЦБ (там 
на запрос не ответили) может несколько смягчить свою по-
зицию: неквалифицированным инвесторам оставят до-
ступ к форекс-рынку после тестирования и ограничив мар-
жинальное плечо (до 1:30). Форекс-дилеры могут получить 
возможность торговать CFD.

Полина Смородская

Друзья познаются в плече
Чем различаются форекс-рынки России и Белоруссии

Темпы роста объемов нового 
 бизнеса лизинговых компаний 
стремительно падают. В 2019 году 
они составили всего 15% по срав
нению с 20–50% в предшествую
щие три года. Среди причин за
медления участники рынка от
мечает падение спроса на желез
нодорожную технику и самоле
ты, а также отсутствие господ
держки. От 2020 года эксперты 
улучшения не ждут и даже го
ворят о дальнейшем торможе
нии под влиянием стагнации 
грузоперевозок и снижения 
 автолизинга.

Рынок лизинга в 2019 году увели-
чился на 15%, до 1,5 трлн руб., по объе-
му нового бизнеса (стоимости имуще-
ства, переданного в лизинг при усло-
вии закупки оборудования или полу-
чения аванса лизингодателя). Это сле-
дует из аналитики «Эксперт РА» и Объ-
единенной лизинговой ассоциации 
(„Ъ“ с данными). В анкетировании 
участвовала 121 компания, оно по-
крывает 98% рынка лизинга по объе-
му нового бизнеса.

По сравнению с тремя предшест-
вующими годами динамика сущест-
венно ухудшилась. В 2016 году при-
рост объема нового бизнеса состав-
лял 36% (до 742 млрд руб.), в 2017 году 
— почти 50% (до 1,09 трлн руб.). В 2018 
году темпы замедлились до 20% (объ-
ем рынка достиг 1,31 трлн руб.) и 2019 
год стал продолжением тенденции. 
Темпы роста лизингового портфеля 
(лизинговые платежи к получению) 
также ухудшаются. По итогам 2019 
года объем портфеля достиг 4,9 трлн 
руб., увеличившись на 15% против 
25% годом ранее.

Треть рынка по объему нового 
бизнеса занимает тройка лидеров — 
«Сбербанк Лизинг» (207 млрд руб.), 
Государственная транспортная ли-
зинговая компания (ГТЛК, 202 мл-
рд руб.) и группа компаний «ВТБ Ли-
зинг» (133 млрд руб.). По объему ли-
зингового портфеля они также в пер-
вой тройке: объем портфеля ГТЛК со-

ставляет около 1,1 трлн руб., «Сбер-
банк Лизинга» — 775 млрд руб., ГК 
«ВТБ Лизинг» — 580 млрд руб.

Лидером по приросту объема ново-
го бизнеса стал «Райффайзен-Лизинг» 
с 67%. В первую тройку также вошли 
«КамАЗ-Лизинг» и «ВЭБ-Лизинг (57% и 
56% соответственно).

При этом среди крупнейших игро-
ков, согласно исследованию «Эксперт 
РА», есть те, кто показал даже отрица-
тельные результаты по сравнению с 
2018 годом. ГТЛК уменьшила объемы 
нового бизнеса на 6%, ГК «ВТБ Лизинг» 
— на 16% и ГК «Альфа-Лизинг» — на 6%. 
В пресс-службе ГК «ВТБ Лизинг» утвер-
ждают, что основная задача компании 
в опережении роста доходов динами-
ки по портфелю, а не увеличение объ-
емов нового бизнеса. В ГТЛК поясняют 
замедление темпов роста в 2019 году 
эффектом высокой базы.

В целом двузначные темпы роста 
рынка удалось сохранить за счет сде-
лок госкомпаний, заключенных в 
четвертом квартале 2019 года, отме-
чается в исследовании. На них при-
шлось 40% от годового объема сделок. 
Как поясняет старший директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Руслан Коршунов, на конец года при-
шлись крупные сделки по операци-
онному лизингу самолетов и желез-
нодорожной техники.

Но при этом общее падение на 
рынке железнодорожной техники в 
2019 году стало одной из причин спа-
да темпов роста, уточняет управляю-
щий директор ГК «Альфа-Лизинг» Оль-

га Гришина. По данным «Эксперт РА», 
в первом полугодии доля этого на-
правления сократилась с 26% до 20%. 
В Объединенной лизинговой ассоци-
ации отмечают, что сделки с железно-
дорожной техникой сократились из-
за снижения грузоперевозок прежде 
всего по энергоносителям. 

Сделки по авиализингу уменьши-
лись из-за снижения поставок само-
летов SSJ100, а также сокращения по-
требностей в обновлении парка от-
дельными авиакомпаниями. По дан-
ным «Эксперт РА», в первом полугодии 
доля сегмента синизилась с 13% до 6%.

Заместитель гендиректора «Сбер-
банк Лизинг» Денис Яклаков отмеча-
ет и стагнацию автолизинга, занимаю-
щего доминирующую долю на рынке, 
и невысокие темпы роста националь-
ной экономики, ставшие основны-
ми факторами замедления динамики 
увеличения объемов нового бизнеса.

От будущего на рынке также ниче-
го хорошего не ждут. В 2020 году темп 
роста уже не сможет быть двузначным 
и вряд ли превысит 5–7%, подчеркива-
ют аналитики. Авиасегмент покажет 
восстановление относительно низкой 
базы 2019 года, но а объемы лизинга 
железнодорожной техники продол-
жат сокращаться из-за роста профици-
та вагонов и очень слабой динамики 
грузоперевозок, поясняет господин 
Коршунов. Дальнейшее снижение ав-
топродаж и сокращение объема гос-
субсидий, по его словам, будут сдер-
живать автолизинг.

Дарья Андрианова

Лизинг теряет темпы
в отсутствие спроса и господдержки

У государства  
нет возможности контроля 

за созданием КТС  
и принятием ими решений  

по погашению 
задолженностей 
работодателей  

по заработной плате
— Александр Наумов,

заместитель председателя НСФР,  
18 ноября 2019 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» сократил прибыль 
в 2019 году на 8%, до $21,4 млрд, 
что выглядит неплохим резуль
татом на фоне падения сред
ней экспортной цены на газ 
на 17% — до $203 за тысячу кубо
метров. Чтобы не огорчать ак
ционеров, компания может 
в этом году не применять пред
усмотренные дивидендной по
литикой корректировки к ди
видендной базе 2019 года, что 
может увеличить размер ди
видендов, по разным оцен
кам, на 1,5–3,5 руб. на акцию. 
Но для начала компании  нужно 
преодолеть ожидаемое в этом 
году падение цен на газ до мно
голетних минимумов.

«Газпром» на дне инвестора в 
Нью-Йорке раскрыл ожидаемые фи-
нансовые показатели по итогам 
2019 года. Компания ожидает сокра-
щения чистой прибыли на 8%, до 
$21,4 млрд, а выручки — на 4%, до 
$126 млрд, что в основном объясня-
ется падением цен на газ. Так, сред-
няя цена экспорта в дальнее зарубе-
жье по портфелю «Газпрома» в прош-
лом году снизилась на 17%, до $203 
за тысячу кубометров, тогда как 
средние спотовые цены на газ в За-
падной Европе упали на 44%. Как 
писал „Ъ“ 20 января, несмотря на 
снижение цен и растущую конку-
ренцию с СПГ, «Газпром» в целом со-
хранил объемы экспорта в Европу и 
Турцию (199 млрд кубометров про-
тив 201,9 млрд кубометров в 2018 го-
ду). В компании ожидают, что экс-
порт в ближайшие годы сохранится 
на уровне примерно 200 млрд кубо-
метров из-за падения собственной 
добычи газа в Европе, а также выво-
да угольной и атомной генерации.

Главной новостью стало намере-
ние менеджмента «Газпрома» рас-
смотреть возможность незаплани-
рованного роста дивидендов. Со-
гласно принятой в конце прошло-
го года дивидендной политике, «Газ-

пром» в 2020 году собирается выпла-
тить акционерам не менее 30% от 
чистой прибыли по МСФО, скоррек-
тированной на ряд статей, наиболее 
серьезной из которых является эф-
фект курсовых разниц. Финансо-
вый директор «Газпрома» Фамил Са-
дыгов заявил, что совет директоров 
компании в апреле может принять 

решение не применять эти коррек-
тировки в текущем году,полностью 
или частично. По оценкам Екатери-
ны Родиной из «ВТБ Капитала», в 
случае полного отсутствия коррек-
тировок дивиденды могут соста-
вить 17,57 руб. на акцию (416 млрд 
руб. в целом), что примерно на 
3,5 руб. на акцию выше, чем при 
применении корректировок. Ана-
литик крупного западного инвест-
банка полагает, что корректировки 
все же будут частично применены, 
и оценивает потенциальный рост 
дивидендов в 1,5 руб. на бумагу. На 
этих новостях акции «Газпрома» по 

итогам торгов на Московской бир-
же выросли на 3,9%, до 233,9 руб.

Но на решение совета директо-
ров может повлиять ситуация на га-
зовом рынке. Менеджеры «Газпро-
ма» не скрывали, что ожидают сни-
жения цен на газ. Бюджет компании 
сверстан исходя из средней экспорт-
ной цены $200 за тысячу кубоме-
тров. Глава экспортного блока ком-
пании Елена Бурмистрова отметила, 
что на начало февраля этот прогноз 
уже скорректирован до $175–185 за 
тысячу кубометров, однако более 
точную оценку можно будет дать в 
конце первого квартала. Главными 
факторами давления на цены в Евро-
пе в «Газпроме» считают высокие за-
пасы в хранилищах, теплую погоду, 
а также конкуренцию с СПГ из США. 
По словам Елены Бурмистровой, в 
компании рассчитывают, что значи-
тельный объем американского СПГ 
в этом году пойдет в Китай. Сейчас, 
однако, из-за коронавируса китай-
ские импортеры уже начали объяв-
лять форс-мажор и отказываться от 
грузов СПГ, которые могут быть пе-
ренаправлены в Европу. Как писал 
„Ъ“ 24 января, цены на газ в Европе в 
этом году побили 10-летний мини-
мум и могут устойчиво опуститься 
ниже $100 за тысячу кубометров.

Фамил Садыгов отметил, что 
«Газпром» заложил 676,5 млрд руб. 
резервов для выполнения инвес-
тпрограммы в условиях низких цен 
на газ, однако снижение прогноза 
экспортной цены до $175–185 за ты-
сячу кубометров сократило размер 
этого резерва примерно на 100 мл-
рд руб. Он добавил, что инвестпрог-
рамма газового бизнеса компании 
на 2020 год в размере 1,1 трлн руб. 
может быть сокращена на треть в 
случае крайне неблагоприятных 
ценовых условий на газовом рын-
ке. При этом в «Газпроме» ожидают 
роста цен в 2021 году на фоне увели-
чения потребления газа.

Юрий Барсуков

«Газпром» готовится к падению цен
И планирует увеличить дивиденды

Проекты модернизации ста
рых ТЭС с вводом в 2025 году, 
как и ожидалось, обойдутся 
рынку дороже объектов преды
дущих отборов. Удельные кап
затраты проектов выросли 
всреднем на 1,5%, а дополни
тельная нагрузка на рынок 
 после ввода объектов, по оцен
кам «Совета рынка», составит 
14 млрд руб. в год. При этом по
ка нельзя говорить о комплекс
ной модернизации тепловой 
генерации, отмечают экспер
ты: большую часть программы 
занимают капремонты, в про
грамму попали лишь два про
екта с использованием совре
менных газовых турбин.

Суммарные капитальные затраты 
(CAPEX) по программе модерниза-
ции старых ТЭС с вводом в 2025 году 
составят 83,4 млрд руб., следует из 
распоряжения правительства, опу-
бликованного 11 февраля. На кон-
курсе были отобраны проекты мощ-
ностью 4 ГВт стоимостью 32,9 млрд 
руб., а правкомиссия утвердила по 
госквоте 2,8 ГВт за 50,5 млрд руб. Все-
го в списке 41 проект. Самый боль-
шой портфель, как и в первом отбо-
ре, у «Интер РАО» — три проекта 
мощностью 990 МВт за 6,3 млрд руб. 
«Татэнерго» реализует два проекта 
(915 МВт) за 23,7 млрд руб. Большие 
объемы получили и компании, вхо-
дящие в «Газпром энергохолдинг»: 
ОГК-2 — три проекта мощностью 
470 МВт (6,3 млрд руб.) и «Мосэнерго» 
— два на 337 МВт (3,8 млрд руб.)

Средний удельный CAPEX по 
всем проектам составил 12,2 тыс. 
руб. за 1 кВт, что на 1,5% выше, чем на 
отборе на 2022–2024 годы, сообщи-
ли „Ъ“ в «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков). Рост произошел в 
основном из-за объектов, победив-

ших на общем конкурсе. По оценкам 
Владимира Скляра из «ВТБ Капита-
ла», удельные капзатраты таких про-
ектов увеличились на 15%, а проек-
тов по госквоте, наоборот, снизили-
сь на 49%. При этом средняя стои-
мость строительства по-прежнему 
очень низкая: более чем в два раза 
меньше первоначальных ожиданий 

от программы модернизации, отме-
чает эксперт. Средний LCOE по ото-
бранным проектам на 2025 год соста-
вил около 1,98 тыс. руб. за 1 МВт•ч, 
по информации «Совета рынка».

• Правительство утвердило 
 программу модернизации старых 
ТЭС в начале 2019 года. Ее общий 
объем — 1,9 трлн руб. до 2031 года. 
Два отбора проектов уже завер
шены. На первом этапе новой про
граммы были утверждены проек
ты с вводом в 2022–2024 годах, 
 общий объем инвестиций соста
вит 125 млрд руб.
Серьезно изменились параме-

тры правительственного отбора — 
проекты на 2025 год согласованы по 
принципу наименьшей стоимости 
киловатт-часа выработки за жиз-
ненный цикл, из-за чего средний 
CAPEX, например, для второй цено-
вой зоны (Сибирь) снизился в четы-
ре раза, с 86 млн до 20 млн руб. за 

1 МВт, говорит партнер Vygon 
Consulting Алексей Жихарев.

Инвесторы в модернизацию ТЭС 
будут возвращать вложения в тече-
ние 15 лет через надбавку к цене 
мощности, которую будут платить 
коммерческие потребители. По 
оценке «Совета рынка», дополни-
тельная нагрузка на потребителей 
после ввода проектов второго отбора 
составит порядка 14 млрд руб. в год.

Результаты состоявшихся отбо-
ров пока не позволяют говорить об 
успехе комплексной модернизации 
тепловой генерации в России, счита-
ет Алексей Жихарев: почти полови-
на объемов разыграны, но по боль-
шей части это капремонты. Пози-
тивный момент — появление двух 
проектов на парогазовом цикле (За-
инская ГРЭС «Татэнерго» и Нижне-
камская ТЭЦ «Татнефти»), но мощ-
ность этих газовых турбин — всего 
5% от общего объема, или 750 МВт, 
отмечает эксперт. При этом доля 
ТЭЦ в отобранных на 2025 год проек-
тах модернизации достигла порядка 
55%, тогда как в отборе на 2022–2024 
годы она составила только 30%, под-
черкнули в «Совете рынка».

В целом сохраняется тенденция, 
которая сложилась в ходе отбора про-
ектов на 2022–2024 годы: правкомис-
сия по квоте добавляет в список про-
екты более комплексного обновле-
ния ТЭС, которые не имеют шансов 
победить в открытом отборе у проек-
тов, предусматривающих лишь неглу-
бокий ремонт, считает старший ана-
литик по электроэнергетике Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников. Этот фундаментальный 
изъян программы модернизации бу-
дет еще более очевиден, если будет от-
менен выбор по квоте, полагает он.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Обновление ТЭС поднимает расходы
Новый отбор обойдется бизнесу в 14 млрд рублей в год

Экспорт легковых автомобилей 
в денежном  выражении в 2019 
году оказался выше докри зис
ных показателей 2013–2014 го
дов, несмотря на девальвацию 
рубля. В штуках поставки про
должают расти, но все еще 
не достигли объемов тех лет. 
Рекор дный объем в деньгах — 
$1,6 млрд — был достигнут 
за счет трехкратного роста ру
блевых цен. В штуках поставки 
поддержало восстановление 
спроса в Казахстане, Белорус
сии и Узбекистане. Правда, чи
новники осторожны в прогно
зах на 2020 год,  говоря о росте 
торговых барьеров для россий
ского экспорта.

Экспорт легковых автомобилей 
в штуках 2019 году увеличился на 
16,7%, до 109,4 тыс. машин, в день-
гах — на 23,6%, до $1,6 млрд. При-
чем в денежном выражении показа-
тель превышает объемы поставок 
автомобилей в 2013–2014 годах — 
тогда за рубеж было отгружено ма-
шин на $1,48 млрд и $1,46 млрд со-
ответственно. Но в физическом вы-
ражении поставки остаются ниже 
объемов того периода (137,9 тыс. и 
127,5 тыс. соответственно). Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting от-
мечает, что с 2013–2014 годов сред-
няя цена экспортируемых автомо-
билей в рублях выросла примерно 
в три раза, то есть, несмотря на де-
вальвацию, стоимость в валюте ро-
сла. В Российском экспортном цен-
тре (РЭЦ) также говорят о влиянии 
роста средней стоимости произво-
димых в РФ автомобилей, а также 
отмечают, что за границу начали по-
ставляться более дорогие модели.

Экспорт грузовых автомобилей 
в 2019 году, наоборот, сократился 
на 2,9%, до 14,6 тыс. штук. Но в де-
нежном выражении поставки оста-

лись в плюсе: рост на 6,8%, до 
$396,1 млн. Прирост поставок гру-
зовиков носит «проектный харак-
тер», сказали „Ъ“ в РЭЦ: спрос доста-
точно стабилен, а ощутимые изме-
нения происходят, как правило, за 
счет разовых больших проектов. В 
2019 году можно выделить постав-
ки в Туркменистан, уточняют в РЭЦ.

К концу года темпы роста поста-
вок за рубеж сократились: еще в ноя-
бре глава РЭЦ Андрей Слепнев гово-
рил, что экспорт автомобилей и ком-
понентов из России в этом году рас-
тет на 30%. Дмитрий Бабанский объ-
ясняет это укреплением рубля. Ос-
новным драйвером экспорта в целом 
стало восстановление спроса на ос-
новных рынках для российской про-
дукции — в Казахстане, Белоруссии, 
Узбекистане, отмечает он. С этим со-
глашаются и в РЭЦ, отмечая, что так-
же значительно (на 170%) выросли 
поставки автомобилей в Чехию и по-
чти вдвое — в Узбекистан, что связа-
но с целевым продвижением россий-
ской продукции на этот рынок. Впро-
чем, положительная динамика экс-
портных поставок на фоне сокраще-
ния внутреннего рынка не поддер-
жала выпуск автомобилей. В октябре 
глава Минпромторга Денис Манту-
ров рассчитывал на сохранение объ-
емов производства на уровне 2018 
года или «определенный плюс», но 
по итогам 2019 года оно снизилось 
на 2,5%, до 1,5 млн штук.

Лидер российского авторынка 
АвтоВАЗ в 2019 году увеличил экс-
портные продажи Lada на 32%, до 
50 тыс. машин. Volkswagen в 2019 
году нарастил экспорт в страны Ев-
ропы и СНГ на 20%, до 24,6 тыс. ма-
шин. Общий экспорт вырос за счет 
экспорта модели Skoda Kodiaq — 
10 тыс. штук в 2019 году, поясняют в 
компании. УАЗ увеличил поставки 
за рубеж на 29%, до 5,7 тыс. машин, 

из которых 1,2 тыс. штук отгружены 
в страны дальнего зарубежья, 
4,5 тыс. штук — в СНГ и ближнее за-
рубежье. Стимулом стало значи-
тельное расширение географии 
продаж, а также модельной линей-
ки на существующих рынках, гово-
рят в «Соллерсе». Nissan поставлял 
машины из РФ в Казахстан (2,5 тыс. 
штук) и Белоруссию (1,7 тыс. ма-
шин). В концерне отмечают, что у 
России не так много международ-
ных торговых соглашений, предо-
ставляющих преференциальный 
режим для ввоза своей продукции, 
что позволяло бы активно разви-
вать экспорт. В КамАЗе пока не рас-
крывают показатели экспорта, но 
говорят о его росте в штуках. В 2020 
году, согласно бизнес-плану, он 
останется на уровне прошлого года.

В 2020 году экспорт автомобилей 
продолжит расти на 10–12%, счита-
ет Дмитрий Бабанский. На целевых 
рынках ситуация стабильная, кро-
ме того, можно ожидать увеличе-
ния объема поддержки экспорта. В 
РЭЦ называют свои ожидания «до-
статочно сдержанными». Там гово-
рят о торговых барьерах, с которы-
ми сталкиваются отечественные ав-
топроизводители, и полагают, что 
«введение утильсбора и стимулиро-
вание внутреннего производства 
может в краткосрочной перспекти-
ве привести к снижению объемов 
поставок в ряд стран». Однако, гово-
рят там, российские производите-
ли при поддержке РЭЦ, Минпром-
торга и других институтов уже на-
чали преодолевать имеющиеся ба-
рьеры, в первую очередь за счет ор-
ганизации локальной сборки в це-
левых странах. Также позитивную 
роль должен сыграть рост числа со-
глашений о зоне свободной торгов-
ли, полагают в РЭЦ.

Ольга Никитина

Автомобили выехали на ценах
Экспорт перерос досанкционный уровень в денежном выражении

Для валютного рынка важное зна-
чение имеет то обстоятельство, что в 
рамках сделки ЦБ будет продавать 
валюту на рынке в течение трех-се-
ми лет. Как пояснили в Банке Рос-
сии, «ежедневный объем продажи 
иностранной валюты на внутрен-
нем рынке, связанный с данной опе-
рацией, и дату начала этих продаж 
ЦБ установит после определения 
стоимости и даты заключения сдел-
ки». По оценке главного аналитика 
Нордеа-банка Татьяны Евдокимо-
вой, рублевый эквивалент продаж 
валюты ЦБ может составить от 
400 млрд руб. до 1 трлн руб. в год в за-
висимости от того, в какие сроки 
(три или семь лет) будут реализова-
ны операции. «Это заметная сумма 
по сравнению с прошлогодним объ-
емом покупок валюты, который со-
ставил около 4 трлн руб.»,— указыва-
ет аналитик. По оценкам аналити-
ков «ВТБ Капитала», потенциальная 
средняя дневная интервенция со-
ставляет $25–58 млн, что может 

иметь незначительное положитель-
ное значение для рубля. «Примерная 
цена пакета — около $45 млрд, этот 
объем будет реализовываться в 
очень долгосрочной перспектива и 
не является фундаментальной при-
чиной влияния на текущие торги. 
Скорее всего, имеет место психоло-
гический эффект»,— считает началь-
ник управления валютных опера-
ций МТС-банка Олег Кочетков.

Ежедневные объемы сделок с 
долларом США на бирже составля-
ют $2–4 млрд, то есть в общем объе-
ме торгов такие интервенции вы-
глядят незначительно. Однако стоит 
отметить, что и покупки валюты ЦБ 
в рамках бюджетного правила так-
же невелики и составляли в конце 
прошлого года около $150 млн в 
день. В целом такая сумма оказыва-
ет слабое действие на курс доллара, 
однако регулярное воздействие мо-
жет оказывать дополнительную 
поддержку. ЦБ может не выйти на 
рынок с продажей валюты, а сокра-
тить ее покупки в рамках бюджетно-
го правила. По оценке экономиста 

ИК «Ренессанс Капитал» Софьи До-
нец, объем покупки может быть 
снижен на $6–13 млрд в год, что по-
дразумевает укрепление рубля на 
1–2,5% относительно базового сце-
нария (66,5 руб./$ и 67,8 руб./$ в 
2020-м и 2021 году).

Вместе с тем настроения на гло-
бальных площадках, а также аппе-
тит инвесторов к риску и его влия-
ние на глобальные потоки капитала 
продолжат играть более существен-
ную роль для российской валюты. В 
ближайшие дни тема распростране-
ния коронавируса останется доми-
нирующей для российского валют-
ного рынка. В этих условиях, по сло-
вам главного аналитика ПСБ Богда-
на Зварича, сохраняются и риски 
ослабления национальной валюты. 
«С фундаментальной точки зрения 
при текущих ценах на нефть, макро-
показателях и сезонных факторах 
рубль оценен адекватно, справедли-
вым диапазоном по курсу доллара 
выступает 62,4–63,2 руб./$»,— счита-
ет господин Зварич.

Виталий Гайдаев

Сбербанк укрепит рубль
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На рынке к началу 2020 года 
сложилась уникальная 

комбинация негативных  
для поставщиков факторов. 
Тем не менее ни один из них 

не представляет  
тупиковой ситуации 

или фундаментальную 
долгосрочную проблему  

для нас
— Елена Бурмистрова, 

зампред правления «Газпрома»,  
11 февраля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет гендиректор Фонда 
Тимченко Мария Морозова:
— Уважаемый Игорь, искренне по-
здравляю Вас с днем рождения! В 
этом году — из Тотьмы, величест-
венного, мужественного города, 
где вера в безграничные возможно-
сти человеческого духа всегда была 
главной движущей силой. Это сов-

падение для меня символично, 
ведь Вы тоже делаете очень много 
для раскрытия человеческого по-
тенциала, вкладывая усилия как в 
развитие команды «Трансойла», так 
и эндаумент-фонда ПГУПСа, и дет-
ской школы хоккея в нашем род-
ном Ленинграде. Я сердечно благо-
дарю Вас за внимание к проблемам 

людей, живущих в России, за дея-
тельную готовность помогать в их 
решении. 

Желаю Вам здоровья, благополу-
чия и успехов как в бизнесе, так и в 
нашем нелегком, но нужном деле — 
менять к лучшему мир вокруг себя.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет председателю совета директоров 
группы «Трансойл», главе президиума Союза операторов  
железнодорожного транспорта Игорю Ромашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

83,4 миллиарда 
рублей
составил объем  
отбора проектов  
модернизации старых 
ТЭС на 2025 год
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Новая политика размещения 
рекламы в детских видео 
на YouTube «уронила» доходы 
российских анимационных 
 студий от этой платформы 
на 60–70%. YouTube перестает 
быть для них одним из основ
ных источников монетизации, 
и аниматоры надеются частич
но компенсировать выпавшую 
выручку за счет продаж контен
та и прав на персонажей.

Выручка анимационных студий 
снизилась после введения новых 
правил размещения рекламы в дет-
ском контенте на YouTube, рассказа-
ли „Ъ“ представители студий. 

У компании Animaccord (произво-
дит франшизу «Маша и Медведь») вы-
ручка от YouTube упала на 60%, гово-
рит ее гендиректор Владимир Горбу-
ля. Реклама на этой платформе при-
носит студии около четверти всей вы-
ручки (см. блицинтервью). «Наши рас-
четы показывают ровно такое же па-
дение рекламных доходов от YouTube 
— на 60% в январе 2020 года к январю 
2019-го»,— говорит гендиректор 
«Ноль плюс медиа» (бренды «Ми-ми-
мишки», «Сказочный патруль» и др.) 
Александр Саблуков. Новые правила 
не приводят к снижению количества 
просмотров контента, но способству-
ют падению цены на рекламу в роли-
ках, пояснил он.

Гендиректор студии «Аэроплан» 
(«Фиксики») Юлия Софронова прогно-
зирует падение выручки от YouTube 
на 70–75%. «Аэроплану» YouTube при-

носит 16% выручки. В отношении кон-
тента для детей до 5 лет падение дохо-
дов составило около 60%, в группе 4–12 
лет — 70–75%, оценивает руководи-
тель коммерческого департамента «Со-
юзмультфильма» Владимир Чибисов. 
В 2019 году доля доходов от YouTube со-
ставила около 20% от общих медиадо-
ходов студии в России, говорит он. 

«По нашим подсчетам, выручка по 
всей индустрии от YouTube с 1 янва-
ря уже упала на 65–80%»,— рассказал 
представитель «СТС Медиа» (бренды 
«Три Кота», «Лекс и Плу»). «Лицензи-
онная выручка занимает более 50% 
всей выручки наших анимационных 
проектов. YouTube по-прежнему 
остается одним из самых мощных 
инструментов популяризации брен-
дов, но перестает быть одним из ос-
новных источников доходов в связи 
с новой политикой платформы»,— 
говорят в «СТС Медиа». 

О новых правилах Google объявил в 
сентябре в ответ на претензии амери-
канского регулятора, обвинившего 
корпорацию в сборе частной информа-
ции детей. С 6 января 2020 года в дет-
ских видео не показывается таргетиро-
ванная реклама и отключены некото-
рые функции — комментарии, чат и 
возможность сохранить видео в плей-
лист, напоминает пресс-служба Google. 
«Для пользователей младше 13 лет су-
ществует специальное приложение 
YouTube Kids»,— добавили в Google.

Студии планируют компенсиро-
вать падение от YouTube за счет дру-
гих видов бизнеса. В «СТС Медиа» со-

бираются повышать продажи прав на 
международных территориях. «Ноль 
плюс медиа» надеется компенсиро-
вать «не 100%, но большую часть» па-
дения продажами контента онлайн-
кинотеатрам, развитием собственно-
го приложения «Мульт» и ростом то-
варного лицензирования, говорит 
Александр Саблуков. «Союзмуль-
тфильм» с учетом новых правил пла-
нирует ряд сделок с крупными ОТТ-
сервисами, разместив большую часть 
контента у них, говорит Владимир 
Чибисов. Новые правила простиму-
лируют крупные компании к созда-
нию собственных онлайн-платформ, 
прогнозирует он. 

В «Аэроплане» рассчитывают на 
запуск новых брендов и рост аудито-
рии на YouTube независимо от моне-
тизации: ограничения рекламы 
должны привести к постепенному 
росту просмотров контента, «поэто-
му впоследствии можно ожидать не-
которого восстановления доходов», 
оптимистична Юлия Софронова.

«Для тех игроков, у кого доля 
YouTube в выручке существенна, ра-
бота на прежнем уровне качества ста-
нет просто нерентабельна. Это про-
длится до тех пор, пока YouTube Kids 
не вернет игрокам хотя бы половину 
прежней доходности,— предполагает 
гендиректор Toonbox Animation 
Studio (каналы „Котики, вперед!“, „Ку-
ми-Куми“ и Mr. Freeman) Павел Мун-
тян.— Этот процесс может затянуться 
примерно на два года».

Валерия Лебедева

У YouTube не детское лицо
Выручка российских аниматоров  
от платформы упала на 60% Wildberries планирует активный 

рост бизнеса, обещает ее представи-
тель: в 2020 году оборот компании 
вырастет до 440 млрд руб. за счет от-
крытия новых пунктов выдачи за-
казов и выхода на новые рынки.

• Рынок онлайн-торговли в России, 
включая внутреннюю и трансгра-
ничную, в 2019 году вырос на 25% 
и достиг 2,07 трлн руб.; пользова-
тели сделали 814 млн заказов, сле-
дует из отчета. Проникновение 
 онлайн-торговли достигло 6,2%. 
По объему этого рынка Россия 
 занимает десятое место в мире, 
а по темпам роста — третье.
В целом на горизонте пяти лет 

внутренняя онлайн-торговля в Рос-
сии продолжит существенно опере-
жать трансграничную, отмечают 
аналитики, и в отсутствие значи-

тельных инвестиций в логистику 
со стороны AliExpress проект может 
оказаться в «невыгодном положе-
нии». «Инвестиции в логистику яв-
ляются нашим приоритетом на 
ближайшее время: это и новые мар-
шруты, и расширение пула партне-
ров»,— заверили в «AliExpress Рос-
сия». За несколько месяцев после 
создания СП в октябре прошлого го-
да «количество локальных продав-
цов платформы выросло в сто раз и 
продолжает увеличиваться», доба-
вили в компании.

Покупатель AliExpress готов ми-
риться с условиями по доставке 
и оплате, и в ближайшем году логи-
стика не является основным вызо-
вом для компании, считает парт-
нер Data Insight Федор Вирин. По-
следние годы Wildberries и Ozon 
действительно росли кратно, а Al-
iExpress выросла на 20–30%, что со-

ответствует темпам роста всего рос-
сийского e-commerce. В то же время 
принадлежащий «AliExpress Рос-
сия» маркетплейс Tmall растет крат-
но и по итогам года должен войти в 
десятку онлайн-ритейлеров, отме-
чает эксперт.

С оценками объема рынка JP 
Morgan не согласен глава Нацио-
нальной ассоциации дистанцион-
ной торговли Александр Иванов. 
«По внутреннему рынку нет и 10% 
роста, а по трансграничной торгов-
ле в прошлом году было падение. 
Вокруг рынка онлайн-торговли над-
увается потенциальный пузырь для 
инвесторов. Откуда рост, если у на-
селения нет денег? Даже если e-
commerce откусывает у офлайна, 
доля онлайн-торговли за последние 
десять лет так значимо не выро-
сла»,— категоричен он. 

Дмитрий Шестоперов

Подъем оборотом
с1

Девелоперская группа Alcon 
Александра Сорокина догова
ривается с Mail.ru Group о сдаче 
8 тыс. кв. м во второй очереди 
бизнесцентра «Алкон» на севере 
Москвы. В офисы холдинг может 
перевезти в том числе сервис 
по вызову такси «Ситимобил».

Mail.ru Group планирует арендо-
вать 8 тыс. кв. м в бизнес-центре «Ал-
кон» у метро «Сокол» на севере Мо-
сквы, сообщили „Ъ“ три источника на 
рынке недвижимости. По словам од-
ного из них, холдинг планирует пере-
везти в объект в том числе команду 
сервиса по вызову такси «Ситимобил». 
Это подтвердил и человек, близкий к 
сервису. Сейчас «Ситимобил» занима-
ет площади в бизнес-центре «Воронцо-
во» на юго-западе Москвы, напомина-
ет директор департамента офисной не-
движимости Colliers International Кер-
мен Мастиев. Так что, по его словам, 
переезд в «Алкон» повысит привлека-
тельность компании и для деловых 
партнеров, и для новых сотрудников.

Собеседники „Ъ“ говорят, что, ско-
рее всего, структуры Mail.ru Group 
займут помещения во второй фазе 
бизнес-центра «Алкон», которая будет 
сдана в этом году. Головной офис Mail.
ru Group расположен неподалеку: 

холдинг занимает более 30 тыс. кв. м в 
комплексе Skylight на Ленинград-
ском проспекте. По словам одного из 
источников „Ъ“, переговоры о перее-
зде во вторую очередь «Алкона» также 
идут с фармацевтической компанией 
Novartis, которая сейчас арендует пло-
щади в первой фазе. Novartis рассма-
тривала возможность арендовать пло-
щади в комплексе Oko в «Москва-Си-
ти», но стороны не договорились об 
условиях, осведомлен один из собе-
седников „Ъ“. В Novartis на вопросы 
не ответили.

«Алкон» — проект девелоперской 
группа Alcon Александра Сорокина. 
Вторая фаза занимает 45 тыс. кв. м, из 
них арендуемая площадь — около 
20 тыс. кв. м. В первой очереди эти по-
казатели — 70,6 тыс. кв. м и 66,8 тыс. 
соответственно. Alcon обсуждала и 
продажу всей второй фазы бизнес-
центра группе «Тинькофф», знают два 
собеседника „Ъ“, однако стороны не 
договорились, в том числе из-за повы-
шенных требований банка к энерго-
ресурсам. В «Тинькофф» подтвердили, 
что банк вел переговоры с Alcon, но 
отказался от сделки. Как отмечает 
один из собеседников „Ъ“, Alcon в 
принципе интереснее получать 
арендные платежи, чем продавать 

офисы. Colliers International оценива-
ет ставки аренды в «Алконе» в 30,5 
тыс. руб. за 1 кв. м в год с отделкой для 
первой фазы и 29 тыс. руб.— для вто-
рой. В Alcon на вопросы не ответили, 
представитель «Ситимобил» от ком-
ментариев отказался.

Кермен Мастиев называет район 
вдоль Ленинградского проспекта од-
ним из наиболее престижных за гра-
ницами ТТК благодаря инфраструк-
туре и удобной транспортной доступ-
ности относительно центра, вокзала 
и аэропорта. По данным CBRE, в 2019 
году здесь были введены в эксплуата-
цию два бизнес-центра общей пло-
щадью 77 тыс. кв. м: «Искра-Парк» и 
помещения в составе ТПУ «Ходын-
ское поле». При этом доля вакантных 
площадей, несмотря на новое пред-
ложение, снизилась с 10,8% до 8,8%.

Сделка Alcon с Mail.ru Group может 
стать одной из крупнейших за послед-
нее время. В 2019 году больший объем 
площадей арендовал только ковор-
кинг CEO Spaces в «Искра-Парке» 
(17,7 тыс. 1 кв. м). Маркетплейс Joom 
занял около 7 тыс. кв. м в офисном 
центре «Лица», а коворкинг SOK арен-
довал 5,8 тыс. кв. м в «ВТБ Арена Парк».

Елизавета Макарова,  
Дмитрий Шестоперов

«Ситимобил» меняет парковку
Сервис может переехать в бизнес-центр «Алкон»

Российские алкогольные ди
стрибуторы продолжают дивер
сификацию бизнеса. Крупный 
импортер вина «Лудинг» хочет 
купить 50% Араратского ко
ньячного завода, который вы
пускает премиальный бренд 
 армянского коньяка «Урарту». 
Сделка позволит «Лудингу» за
менить ушедшую из портфеля 
марку «Ной», чьими поставками 
теперь займется Beluga Group.

О том, что «Лудинг» планирует 
приобрести 50% Араратского ко-
ньячного завода в Армении, „Ъ“ со-
общили в российской компании. 
Сделка должна закрыться в ближай-
шее время, ее стоимость не раскры-
вается. В результате «Лудинг» станет 
совладельцем премиального брен-
да коньяка «Урарту», который пред-
полагается импортировать в Рос-
сию. Сейчас в магазинах армянских 
товаров напиток доступен пример-
но по 5 тыс. руб. за бутылку 0,5 л.

«Лудинг» основан в 1993 году Ар-
туром Варжапетяном и Арменом Ша-
хазизяном. В портфеле компании — 
виски Kentucky Gentleman, Lambay, 
водка Finsky, Naliboki, вино Chateau 
Fonplegade, G7 и др. Компании также 
принадлежит винодельческий завод 
в Краснодарском крае с прилегаю-
щими к нему свыше 1,2 тыс. га виног-
радников. Кроме того, «Лудинг» вла-
деет сетью магазинов алкогольной 

продукции Drinx. По собственным 
данным, оборот «Лудинга» в 2019 го-
ду был 20 млрд руб., объем продаж — 
76 млн бутылок.

Араратский коньячный завод мо-
жет стать первой площадкой «Лудин-
га» по выпуску крепкого алкоголя. 
Сейчас армянское предприятие пол-
ностью принадлежит местному биз-
несмену Саргису Варжапетяну, ска-
зано на сайте завода. В «Лудинге» 
уточнили, что Артур Варжапетян — 
его однофамилец. Помимо «Урарту» 
предприятие выпускает премиаль-
ный коньяк «Саргис» и др. Кроме то-
го, заводу принадлежит 255 га зе-
мель. По оценке директора ЦИФРРА 
Вадима Дробиза, на заводе можно 
выпускать 28,5 тыс. дал коньяка, или 
500 тыс. бутылок объемом 0,5 л. Сто-
имость 50% предприятия он оцени-
вает в сумму до $5 млн. По данным 
эксперта, в 2019 году в Армении бы-
ло произведено около 4 млн дал ко-
ньяка, что на 20% больше, чем годом 
ранее. На Араратском коньячном за-
воде на вопросы „Ъ“ не ответили.

«Урарту» может стать заменой в пор-
тфеле «Лудинга» премиального конья-
ка «Ной», который выпускает ереван-
ский коньячно-винно-водочный ком-
бинат «Арарат». Ежегодно «Лудинг» им-
портировал около 300 тыс. дал этого 
бренда, который был одним из самых 
популярным в сегменте премиально-
го коньяка. Но с марта 2020 года экс-

клюзивными поставками «Ноя» в РФ 
займется Beluga Group (см. „Ъ“ от 10 
февраля). В «Лудинге» подчеркивают, 
что покупка доли в армянском пред-
приятии позволит компании полно-
стью контролировать все процессы 
производства «Урарту» до ценообразо-
вания и реализации.

По данным ЦИФРРА, продажи ко-
ньяка в России в 2019 году выросли 
на 4%, до 11 млн дал. Большая часть 
— около 7 млн дал пришлось на рос-
сийскую продукцию. При этом 
участники рынка отмечают расту-
щую популярность армянского ко-
ньяка, доля которого уже превысила 
20% в категории.

«Лудинг» начинал как импортер 
недорогих вин, ориентируясь на мас-
сового потребителя, вспоминает вла-
делец агентства Kaufman Станислав 
Кауфман. Сейчас же у компании один 
из самых масштабных портфелей с 
большими возможностями по ди-
стрибуции, отмечает он. По данным 
ЦИФРРА, в 2018 году «Лудинг» был вто-
рым по объему импортером вина в 
России с долей 7% рынка (1,8 млн дал). 
Но, предупреждает господин Кауф-
ман, потребители коньяка довольно 
консервативны и редко переходят на 
новые бренды. Среди наиболее попу-
лярных марок армянского напитка в 
РФ помимо «Ноя» — «Арарат», «Древ-
ний Эривань», «Кочари».

Мария Котова

«Лудинг» добавит крепости
Компания может стать совладельцем  
армянского коньячного завода

Режиссер самого кассового 
в  новейшей российской исто
рии фильма «Холоп» Клим Ши
пенко следующие три года будет 
снимать кино и сериалы экс
клюзивно для продюсировав
шей эту картину группы Yellow, 
Black and White. Его контракт 
может оцениваться более чем 
в $0,5 млн в год. Прежде такие 
сделки не были распростране
ны на российском рынке в от
личие от западного, где студии 
стремятся привязывать к себе 
кинематографистов на эксклю
зивной основе.

Продюсерская группа YBW под-
писала с режиссером фильмов «Хо-
лоп» и «Текст» Климом Шипенко 
трехлетний контракт с возможно-
стью пролонгации, рассказал „Ъ“ 
генпродюсер YBW Эдуард Илоян. По 
условиям контракта режиссер будет 
снимать по заказу группы как мини-
мум один фильм, один сезон сериала 
и один пилот сериала в год. Они бу-
дут выходить на принадлежащем 
YBW видеосервисе Start и других 
площадках. Первый проект, снятый 
господином Шипенко по этому кон-
тракту — сериал «Война семей»,— 
уже доступен на Start и скоро выйдет 
на ТНТ. В разработке еще три полно-
метражных фильма и два сериала 
для Start, уточнил господин Илоян.

«Мне удобен такой формат. Я ра-
ботаю с YBW давно, последние два 
проекта сделал с ними, нам взаим-
но интересно сотрудничать»,— под-
тверждает сам Клим Шипенко. 
Источник „Ъ“ на медиарынке оце-
нивает стоимость его контракта в 

$400–700 тыс. в год в зависимости 
от степени участия в проектах. Сто-
роны официально не комментиру-
ют эту сумму; Эдуард Илоян уточ-
нил, что помимо фиксированной 
части режиссеру полагается допол-
нительная компенсация в случае 
успеха фильмов в прокате.

YBW сотрудничала с Климом Ши-
пенко и раньше: первым их полно-
метражным фильмом в 2014 году 
был «Любит не любит», в 2019-м вы-
шел «Текст» и получил «Золотого ор-
ла» как лучший фильм. Третий про-
ект господина Шипенко «Холоп» не-
ожиданно для самих создателей 
оказался самым кассовым россий-
ским фильмом. Кино с производст-
венным бюджетом 160 млн руб. 
YBW и входящая в «Газпром-медиа» 
компания КИТ сняли при поддер-
жке каналов «Россия 1» и «Супер», 
картина собрала в кинотеатрах 
больше 3 млрд руб.

Подобные партнерства на россий-
ском медиарынке нечасты и больше 
характерны для Голливуда, где сту-
дии заключают долгосрочные кон-
тракты с кинематографистами. В 
условиях возрастающей конкурен-
ции за таланты YBW решила привле-
кать художников-режиссеров, продю-
серов и актеров на работу на эксклю-
зивной основе, чтобы те могли сосре-
доточиться на проектах для этой сту-
дии, объясняет Эдуард Илоян.

В конце 2019 года Start заключил 
двухлетний эксклюзивный кон-
тракт с Константином Богомоло-
вым, худруком театра на Малой 
Бронной и режиссером сериала «Со-
держанки». Он создаст для видеосер-

виса еще пять проектов, причем  не 
сможет работать с другими произво-
дителями кино и сериалов. Актер 
Александр Петров подписал экс-
клюзивный контракт на два года с 
компанией Art Pictures, которая 
продюсировала несколько фильмов 
с ним в главной роли («Лед», «Втор-
жение» и др.). YBW планирует под-
писать еще несколько подобных 
контрактов с режиссером, продюсе-
ром и ключевыми актерами, имена 
которых не раскрываются. Основа-
тели Start, продюсеры YBW недавно 
получили от «МегаФона» заем на 
производство контента.

«Главное не контент, а люди, кото-
рые его делают, поэтому выстраи-
вать долгосрочные отношения — 
правильная политика, абсолютно в 
мировом тренде. Это выгодно и ре-
жиссеру, он обретает стабиль-
ность»,— полагает гендиректор «СТС 
Медиа» Вячеслав Муругов. По его 
оценкам, такой режиссер как госпо-
дин Шипенко теперь может стоить 
около $1 млн в год.

«У нас благодаря укрупнению 
происходит то же самое, что и в 
„большом мире“, где Apple+ хантит 
людей с Netflix, а тот в свою очередь 
нанимает на эксклюзивных услови-
ях шоураннеров HBO»,— рассказы-
вал совладелец Art Pictures Федор 
Бондарчук в интервью «Бюллетеню 
кинопрокатчика». Традиционная ки-
ноиндустрия и производство он-
лайн-контента стали неотличимы, 
объяснял режиссер, и борьба медиа-
холдингов за таланты «выходит на 
новый уровень».

Анна Афанасьева

Режиссера вписали в контракт
Клим Шипенко будет работать  
с продюсерами «Холопа» еще три года

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П Р О И З О Й Д Е Т  Ч И С Т К А  Р Ы Н К А »

О последствиях изменения правил 
монетизации детского контента на 
YouTube для анимационных студий 
„Ъ“ рассказал гендиректор произво-
дителя «Маши и Медведя» Animaccord 
Владимир Горбуля.

— Что самое важное в новых правилах 
YouTube для детского контента и что 
они означают для вас?
— Поменяется тип монетизации рекламы: от-
ключают таргетированную рекламу в детском 
контенте. Для этого YouTube вводит опреде-
ленные алгоритмы, которые определяют, какой 
тип контента является детским, а какой нет.
— Как снизились ваши доходы 
от YouTube в связи с этим?
— По предварительным расчетам, у нас слу-
чилось падение на 60%. Я слышал, что у ком-
паний разные цифры, от 45% до 70%. Сам 
YouTube говорит о том, что падение ожида-
ется в диапазоне от 50% до 90%. Соответст-
венно, мы ориентируемся на что-то среднеа-
рифметическое, в районе 70%.
— Для вас YouTube ключевой источ-
ник дохода?
— С точки зрения доходов от рекламы — да.
— Какую долю в общей выручке он 
дает?
— Примерно четверть.
— Будет ли у вас в связи с этим ме-
няться стратегия?
— Если падение будет в размере 90%, то нуж-
но менять стратегию. Но если падение будет 

на 40–50%, то нужны будут корректировки, 
не тотальное изменение. В целом все меня-
ется постоянно. Когда я пришел в Animaccord 
в 2012 году, большие доходы давали прода-
жи DVD, и на протяжении трех-четырех лет это 
было главной статьей дохода. С тех пор DVD 
сошли на нет, а роль YouTube выросла.
— Что будет с производством детско-
го контента в связи с этой ситуацией?
— Произойдет своего рода чистка рынка, по-
тому что на YouTube ввиду роста популярности 
детских видео возникло очень много паразити-
рующего контента. YouTube сам об этом знает. 
Есть очень много производителей, которые со-
здают сомнительный контент с точки зрения ка-
чества и пользы для детей. Доходы таких част-
ных лиц или организаций, по моим прикидкам, 
на 80–100% составляет YouTube, в других отра-
слях они не зарабатывают. Конечно, есть слу-
чаи, как канал Ryan’s World (прежнее назва-
ние — Ryan ToysReview). YouTube-канал, где 
восьмилетний мальчик рассказывает об иг-
рушках, смог построить лицензионную страте-

гию, сделать свою товарную линейку, они пош-
ли в американскую розницу, и это был хит. Но 
это, скорее, исключение из правил. Для произ-
водителей высококачественного анимационно-
го контента, несущего смысл, поле расчистится.
— Насколько выросла доходность 
детского контента на YouTube за по-
следние пять лет?
— Это был колоссальный рост. У Animaccord 
— в шесть раз.
— В последние годы сильно упали за-
купочные цены на контент у всех дет-
ских телеканалов. Вас это затронуло?
— Мы, безусловно, видим эту тенденцию, 
но доходы от продаж телеканалам никогда 
не были большими, это меньше 3%.
— YouTube Kids будет альтернативой, 
где можно монетизировать контент 
анимационных студий?
— YouTube Kids существует уже два-три года, 
но его не настолько сильно промотирова-
ли, хотя Google имеет колоссальную воз-
можность запушить это приложение. В свя-
зи с получением штрафа (YouTube заплатит 
$170 млн за сбор информации о несовер-
шеннолетних пользователях.— „Ъ“) и изме-
нением правил для детского контента я уве-
рен, что в Google займутся этим вопросом, 
с их мощностями распространить это прило-
жение не будет проблемой.

Интервью взяла Валерия Лебедева
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Знаменитый баритон Томас Хэмпсон  
выступил в Москве вместе с оркестром  
«Амстердам Симфониетта»

Оперный фестиваль в Экс-ан-
Провансе презентовал в Мо-
скве свою программу 2020 го-
да. Рассказав о будущих новых 
постановках, интендант фести-
валя Пьер Оди анонсировал так-
же программу сотрудничест-
ва с московским Музтеатром 
 Станиславского и фестивалем 
«Золотая маска».

 Фестиваль в Экс-ан-Прован-
се, один из престижнейших опер-
ных форумов летней Европы, мо-
сковская публика все-таки знает 
не понаслышке. Антон Гетьман, ди-
ректор Музтеатра Станиславского, 
на малой сцене которого и проис-
ходила презентация, напомнил, что 
в Москве были показаны за послед-
ние 10 лет общим счетом 12 поста-
новок из Экса. Часть — в формате ко-
продукций с московскими театра-
ми, будь то шедшая в Большом «Аль-
цина» Кейти Митчелл или недавняя 
премьера самого «Стасика» «Похо-

ждения повесы» с режиссурой Сай-
мона Макберни. Часть — в виде пол-
ноценных гастрольных представле-
ний (как еще два спектакля Кейти 
Митчелл «Написано на коже» и «Тра-

урная ночь»). Наконец, еще часть 
спектаклей показывали на большом 
экране в записях.

То ли еще будет — под руковод-
ством Пьера Оди фестиваль совер-

шенно не собирается сбавлять обо-
роты. Среди сильных сторон Экса — 
и сравнительная компактность в со-
четании с интенсивностью расписа-
ния: три недели против зальцбург-
ских семи, и это при том, что в эксов-
ской оперной программе 2020 года 
пять полновесных сценических пре-
мьер и одно концертное исполнение 
(«Орфей» Монтеверди). И колорит-
ная ротация первоклассных оркест-
ровых коллективов, занятых в опер-
ных постановках (в Эксе-2020 анон-
сированы Лондонский симфониче-
ский оркестр с Саймоном Рэттлом, 
оркестр Лионской оперы, Balthasar-
Neumann-Ensemble Томаса Хен-
гельброка и Cappella Mediterranea 
Леонардо Гарсии Аларкона). И дина-
мизм в сочетании с постоянным рас-
ширением репертуара: так, в этом го-
ду на фестивале впервые прозвучат 
«Воццек» Берга, «Золотой петушок» 
Римского-Корсакова и новая опера 
Кайи Саариахо, написанная по зака-
зу Экса, «Невинность».

Но самое интересное в том, что 
фестиваль предлагает оперному 

зрителю дайджест актуальной опер-
ной режиссуры. Этим летом, к при-
меру, «Воццека» ставит Саймон Мак-
берни, «Невинность» Саариахо — 
Саймон Стоун, «Золотого петуш-
ка» — Барри Коски, «Коронацию 
Поппеи» Монтеверди — молодой 
американец Тед Хаффман. А «Co-
si fan tutte» Моцарта — Дмитрий 
Черняков, придумавший, по сло-
вам Пьера Оди, для постановки мо-
цартовской оперы такой ход, на ко-
торый не каждый оперный дом ре-
шится (а фестивальное руководство 
Экса решилось с энтузиазмом).

Один из главных залогов этого из-
обилия в не самую тучную для опер-
ного дела пору — отлаженная систе-
ма совместных постановок, когда за-
траты делят между собой несколь-
ко подключающихся к проекту теа-
тров. В эту систему теперь стратеги-
ческим образом продолжает встраи-
ваться и Россия. Будущий моцартов-
ский спектакль Дмитрия Черняко-
ва — копродукция с Музтеатром Ста-
ниславского, где «Cosi» покажут уже 
на следующий год, осенью 2021-го, 

причем практически с тем же звезд-
ным составом, на который рассчи-
тан сам замысел спектакля.

Но помимо Музтеатра, который 
с легкой руки Антона Гетьмана пе-
рехватил у Большого эстафету со-
трудничества с Экс-ан-Провансом, 
к этому сотрудничеству подклю-
чился и фестиваль «Золотая маска». 
Как сообщила генеральный дирек-
тор «Маски» Мария Ревякина, в 2022 
году в Москву под эгидой главного 
российского театрального фестива-
ля привезут два спектакля из Экса. 
Это прошлогодняя сценическая 
версия «Реквиема» Моцарта, кото-
рую создали режиссер Ромео Кас-
теллуччи и дирижер Рафаэль Пи-
шон, и назначенная на лето 2020 го-
да «Коронация Поппеи» Теда Хафф-
мана и Леонардо Гарсии Аларкона. 
Дальнейшие проекты, видимо, дол-
го себя ждать не заставят — по при-
меру зальцбургских коллег фести-
валь в Экс-ан-Провансе собирается 
сделать собственные презентации 
в Москве ежегодными.

Сергей Ходнев

КООПЕРАЦИЯ МУЗЫКАЛЬНЫЕ ФЕСТИВАЛИ

Экс-ан-Прованс и Москва подружатся сценами
Знаменитый оперный фестиваль презентовал свою программу

Очередной европейский блокбастер — 
выставка «Ван Эйк.  Оптическая рево-
люция» —  открылся в Музее изящных 
искусств Гента. Два десятка живопис-
ных панелей великого фламандца сто-
ят поездки в Бельгию, уверена Ирина 
 Осипова.

 Ретроспектива одного из главных ре-
форматоров европейской живописи хорошо 
вписывается в череду знаковых выставок по-
следних лет. После Босха в голландском Хер-
тогенбосе, Брейгеля в Вене и Леонардо в Лув-
ре в программе ценителей старых мастеров 
появился новый пункт — до конца апреля 
в музее Гента показывают больше половины 
известных работ Яна ван Эйка и часть ство-
рок знаменитого алтаря. Больше полови-
ны — это всего-то 14 станковых работ и пара 
приписываемых художнику миниатюр в Ту-
рино-Миланском часослове (сейчас он от-
крыт на «Рождестве Иоанна Крестителя», 
в середине отпущенного выставке срока пе-
релистнут на «Заупокойную мессу»). Но соби-
рать их пришлось по музеям Старого и Ново-
го Света, и каждая — сокровище.

О Яне ван Эйке—человеке известно нем-
ного. Родился приблизительно в 1390 го-
ду, возможно, в городе Маасейке, кажется, 
в семье художников. Имел старшего брата 
Хуберта, младшего Ламберта и сестру Мар-
гариту. Впрочем, от Хуберта ван Эйка оста-
лась лишь надпись на Гентском алтаре, дру-
гие работы его неизвестны, и существовал 
ли он вообще, есть сомнения. О том, как вы-
глядел Ян ван Эйк, принято судить по гравю-
ре XVI века, тоже не факт, что достоверной. 
Известно, что он был придворным художни-
ком и любимцем бургундского герцога Фи-
липпа Доброго, выполнял важные диплома-
тические (читай: шпионские) миссии. Жил 
в Брюгге, а затем в Генте, богатых и круп-
ных торгово-промышленных центрах Флан-
дрии. Умер летом 1441 года, но могила его 
не сохранилась.

Ян ван Эйк—художник — совсем другое 
дело. На выставке все время подчеркивает-
ся его роль новатора в искусстве. Не он изо-
брел, но именно он смог в полной мере рас-
крыть возможности масляных красок. В от-
личие от темперы, замешанной на яичном 
желтке и быстро высыхавшей, пластич-
ное масло давало возможность неспешной 
и вдумчивой работы. Так рождался мир, пол-
ный мельчайших подробностей, зеркальное 
отражение окружающей реальности. Не все 
детали можно рассмотреть невооруженным 
глазом, но ведь художник писал не для зри-
телей — для Бога. Масло также дало возмож-
ность тончайших полупрозрачных лесси-
ровок, глубоких теней и цветовых полуто-
нов, оживляющих фигуры. Первым имен-
но ван Эйк поместил библейских персона-
жей в пейзаж бесконечной глубины и реали-
стичности, изобразил луну в живописи и на-
писал обнаженных Адама и Еву на створках 
алтаря в масштабе больше человеческого ро-
ста. Впечатление, которое они производи-
ли на неискушенных зрителей, было столь 
сильным, что еще в XVII веке все произведе-
ние называли «алтарем Адама и Евы».

Наконец, одним из первых он подпи-
сал свою работу — важный шаг перехода 
от средневекового ремесленного к ренес-
сансному самосознанию. Его портреты по-
ражали современников сходством с ориги-
налом, так что итальянский историк и гума-
нист XV века Бартоломео Фацио писал, что 
им не хватает лишь дыхания. Растения, изо-
браженные вокруг Агнца в центре алтаря, 
изучают ботаники (и высаживают сейчас ря-
дом с гентским собором их живые «ориги-
налы»). И поразительно реалистичным стал 
в его картинах свет. Все это выставка показы-
вает и рассказывает шаг за шагом, добавив 
к немногим произведениям мастера рабо-

ты его мастерской, северных и итальянских 
современников и последователей.

Набор произведений ван Эйка здесь 
не исчерпывающий, но довольно полный: 
портреты, в том числе придворного в мод-
ном голубом шапероне из румынского музея 
Брукенталя в Сибиу, «Благовещение» из ва-
шингтонской Национальной галереи с зо-
лотым светом благодати, льющейся сквозь 
окна собора, два варианта «Стигматизации 
святого Франциска» и две «Мадонны у фонта-
на». Отдельная история — восемь внешних 
панелей Гентского алтаря, реставрация ко-
торых уже завершена, плюс две внутренних 
с Адамом и Евой, работа над которыми еще 
предстоит. Ни до масштабного исследова-
ния и реставрации, начавшихся в 2009 году, 
ни после намеченной на эту осень инстал-
ляции алтаря в новой стеклянной капсуле 
в соборе Святого Бавона это произведение 
нельзя было и нельзя будет увидеть так близ-
ко, рассмотрев каждый штрих. В ходе рабо-
ты реставраторы удалили до 70% поздних за-
писей, открыв полированный мрамор ста-
туй, сложные переходы тени в нишах, цве-
товые нюансы, тончайшую паутинку в углу. 
Все это, так же как узнаваемый отчасти гент-
ский пейзаж за окном комнаты, где Гаври-

ил возвещает Марии благую весть, закладка 
в книге пророка Михея и меховая ушанка За-
харии, лишь на три месяца оказалось перед 
глазами зрителя на том же примерно рассто-
янии, на каком видел их сам ван Эйк.

При желании к экспозиции в Генте можно 
предъявить немало претензий. Кураторам 
не удалось заполучить хрестоматийные ше-
девры мастера: лондонская Национальная 
галерея не отпустила на выставку «Портрет 
четы Арнольфини», где заявленная в загла-
вии «оптическая революция» видна в пол-
ной мере. Лувр не дал «Мадонну канцлера 
Ролена», и даже соседний Брюгге пожадни-
чал — оставил у себя в Музее Грунинге мо-
нументальную «Мадонну каноника ван дер 
Пале», а в начале марта заберет из экспози-
ции «Портрет Маргариты ван Эйк» ради соб-
ственной выставки двух картин художника. 
Пояснения к каждому залу зачем-то разме-
стили под потолком — не самый удобный ва-
риант для ознакомления. А современники-
итальянцы представлены отнюдь не лучши-
ми работами, как будто кураторы намерен-
но создавали фон попроще для ванэйков-
ских жемчужин. Но перед любой из послед-
них все придирки теряют смысл. И если се-
годня, когда наш визуальный опыт включа-
ет 500 лет великолепной живописи, создан-
ной после, улыбающийся архангел с радуж-
ными крыльями все еще вызывает благого-
вение и трепет, что же испытывали совре-
менники великого Яна?

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Солнечное масло
Юбилейная ретроспектива ван Эйка в Генте

В Парижской опере после  почти двух 
месяцев забастовки — самой про-
должительной за 350-летнюю исто-
рию главного французского театра — 
возобновились спектакли. Балетная 
труппа вернулась на сцену в «Жизе-
ли» Адольфа Адана в редакции Патри-
са Барта и Евгения Полякова 1991 года, 
декорации и костюмы восстановлены 
по историческим эскизам Александра 
Бенуа. Посмотрев два состава, Мария 
 Сидельникова убедилась, что профсо-
юзная борьба не истощила силы балет-
ных артистов.

 «Ч тобы сохранить связь с вами 
и экономическую работоспособность Опе-
ры, мы приняли коллективное решение по-
казывать сегодняшний спектакль. Но мы по-
прежнему мобилизованы и будем доби-
ваться отмены проекта пенсионной рефор-
мы и принятия исключительных требова-
ний нашего Дома» — с этого сообщения те-
перь начинается в Парижской опере каждый 
спектакль, и разъяренные «бууу» части зри-
телей стремительно тонут в овациях поддер-
жки и солидарности.

Коллектив Парижской оперы — хор, ор-
кестр, техперсонал и, главное, балетные ар-
тисты — стал лицом нынешней забастовки 
во Франции, одна из главных целей кото-
рой — остановить отмену так называемых 
специальных режимов для профессий с осо-
быми, тяжелыми условиями труда (см. „Ъ“ 
от 20 декабря 2019 года). C 5 декабря в Опе-
ре было отменено 76 представлений опер 
и балетов. Текущий ущерб, по самым скром-
ным оценкам,— более €16 млн; последст-
вия — минус как минимум три новые поста-
новки, запланированные на сезон-2020/21, 
который никак не утрамбуют и не объявят 
по финансовым причинам. Реформа еще 
на стадии переговоров, однако представите-
ли профсоюзов аккуратно дают понять, что 
власти все же идут на попятную и разбирают 
каждый случай в отдельности. Подтвержде-
нием служит и возобновление спектаклей 
в Парижской опере. Хотя дамоклов меч по-
прежнему висит над каждым спектаклем, 
профсоюзы все же сменили тактику: на пре-
мьеры и спектакли, попадающие на дни на-
циональной стачки, рассчитывать не стоит, 
все остальное пока по расписанию.

К возвращению на сцену балет Париж-
ской оперы подошел буквально в боевой го-
товности. Вернулись после травм этуали Ма-
тиас Эман и Жермен Луве, приехали после 
затяжных отпусков и работы в других ком-
паниях солисты, и главные партии в «Жизе-
ли» даже на утренних спектаклях танцуют 
исключительно этуали.

Самым ожидаемым дебютантом в нынеш-
ней сессии стал Уго Маршан. Атлетичный ро-
слый красавец и самая яркая звезда нового 

поколения Парижской оперы не загоняет се-
бя в рамки амплуа и принципиально не све-
ряется с образцами. Маршан даже не пытал-
ся изображать аристократа, сделав ставку 
на свой главный козырь — мужественность. 
Его Альберт — не заигравшийся в любовь 
юноша, но полный ответственности и сопе-
реживания муж: он разве что не сходит с ума 
вместе со своей Жизелью. Эту редкую для 
Альберта степень эмпатии оценила Амандин 
Альбиссон — самая женственная этуаль в се-
годняшней труппе. И если в первом акте они 
еще примерялись друг к другу, допуская тех-
нические небрежности, то во втором — «за-
гробном» — слились безраздельно: она стала 
призраком, он — ее плотью.

Иную трактовку представили этуали Люд-
мила Паглиеро и Матиас Эман. Здесь бал пра-
вила Жизель. Героиня Паглиеро — много-
сложный сплав романтического флера и пре-
дельного реализма (сердечный приступ этой 
Жизели во время плясок с подружками почти 
напугал натуралистическими подробностя-
ми). Отнюдь не балетным драматизмом Люд-
мила наполнила и сцену безумия. Такую Жи-
зель — маленькую, хрупкую, скрюченную, 
с этим жутким беззвучным смехом — лег-
ко можно было представить в балетах Мат-
са Эка. С той же почти безумной аффектаци-
ей, лишь слегка прикрытой личиной покор-
ности и смирения, она будет отвоевывать 
своего Альберта у Мирты. Физическая фор-
ма Паглиеро позволяет ей не думать о техни-
ке. Подскоки на пальцах, вынимания devel-
oppe, трепетания стопы для нее — часть пер-
сонажа, а не балетного текста. А вот в дуэтах 
пришлось о технике вспомнить. С Эманом 
она танцует редко: он лишь недавно вернул-
ся после травмы, в поддержках чувствовал се-
бя неуверенным, что и подтвердилось в пер-
вом адажио второго акта, которое чудом не за-
кончилось падением балерины. Но собствен-
ный рейтинг Эман все же не уронил: в вари-
ациях был по обыкновению легок, а в серии 
антраша продемонстрировал свой ballon, над 
которым, к счастью, травмы пока не властны.

Однако успех «Жизели» невозможен без 
кордебалета, и были опасения, что протест-
ные танцы на парижских мостовых и сту-
пеньках Оперы (именно рядовые артисты 
труппы выходили на улицы) скажутся на его 
качестве. Но профсоюзная борьба не исто-
щила силы танцовщиц. Выверенные до мил-
лиметра port de bras, безупречные позы и ру-
ки «под старину», арабески острее копий, во-
инствующая энергия прыжков. Возможно, 
свою роль сыграл незаметно назначенный 
новый maitre de ballet, звездный танцовщик 
советского Большого театра, убежавший 
в лондонский Королевский балет в 1990 го-
ду Ирек Мухамедов. Как бы то ни было, вто-
рой акт «Жизели» стал своего рода творче-
ским манифестом бастующей Оперы: этому 
хладнокровному, бескомпромиссному вой-
ску лучше не перечить. Затанцуют до смерти 
и до пенсии ждать не будут.

БАЛЕТ ВОЗОБНОВЛЕНИЕ

С баррикад на пуанты
Парижская опера вернулась к публике с «Жизелью»

За два месяца забастовки кордебалет парижских вилис не растерял своего 
профессионального мастерства  ФОТО YONATHAN KELLERMAN / ONP

Неизвестно, когда еще  панели 
Гентского алтаря можно будет 
рассмотреть так пристально,  
как в эти три месяца   
ФОТО DAVID LEVENE

Пьер Оди (слева) и Антон Гетьман продолжат сверять  
театральные планы  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В пятом туре группового этапа Лиги чемпионов  
казанский «Зенит» сыграет на выезде  
с польским клубом «Ястшембский»
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру Поветкину 
подбирают соперника потяжелее
В следующем поединке он может встретиться с Диллианом Уайтом

Следующим соперником одного 
из самых популярных российских 
боксеров, супертяжеловеса Алек-
сандра Поветкина, видимо, ста-
нет британец Диллиан Уайт. Речь 
идет об очень сложном для Повет-
кина, в 40 лет все еще находящего-
ся на ближних подступах к участию 
в чемпионском поединке, противо-
стоянии. Послужной список Уайта, 
его репутация выглядят даже более 
солидными, чем у предыдущего оп-
понента россиянина Майкла Хантера, 
декабрьский матч с которым отечест-
венный супертяж завершил ничьей.

том, что Александр Повет-
кин может встретиться с Диллианом 
Уайтом, рассказал «РИА Новости» глава 
промоутерской компании «Мир бокса», 
работающей с отечественным супертя-
жем, Андрей Рябинский. По его словам, 
стороны находятся «на финальном эта-
пе согласований», а окончательная яс-
ность с тем, когда и где состоится пое-
динок, может появиться «уже в ближай-
шее время».

Этот матч будет для Александра По-
веткина очередным тестом на право на-
зываться бойцом, сохраняющим хоро-
шие шансы по крайней мере еще раз по-
сражаться за чемпионский титул. В сен-
тябре 2018 года он дрался за него со счи-
тавшимся тогда безусловным королем 
супертяжелого веса британцем Энтони 
Джошуа и проиграл ему нокаутом. По-
сле этого возникли серьезные сомне-
ния насчет того, будет ли Поветкин во-
обще продолжать карьеру. Дело даже 
не столько в тяжелом поражении от ка-
завшегося неуязвимым Джошуа, сколь-
ко в других обстоятельствах. Поветки-
ну пришлось перенести операции на 
травмированных локтях, а его возраст 
вплотную приблизился к тому, что даже 
в профессиональном боксе с его боль-
шим «удельным весом» опытных бой-
цов, считается без всяких оговорок ве-
теранским,— 40 лет.

Однако спустя примерно год, как раз 
накануне 40-летия, Александр Повет-
кин вернулся на ринг и очень убедитель-
но выиграл у сильного британского бок-
сера Хьюи Фьюри. Победа принесла ему 
возможность попасть в андеркард-шоу, 
входившее в число наиболее заметных 
в 2019 году. Оно прошло в декабре в Са-
удовской Аравии, а центральным его со-
бытием был повторный бой между Джо-
шуа и американцем Энди Руисом, сенса-
ционно одолевшим обладателя трех чем-

пионских поясов — Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), Международ-
ной боксерской федерации (IBF) и Все-
мирной боксерской организации (WBO) 
— летом. Поветкин встречался с извест-
ным американцем Майклом Хантером, и 
на кону в их поединке стояло звание офи-
циального претендента WBA. Добыть его 
не удалось никому. Поветкин провел не-
плохой поединок, но добился лишь ничь-
ей, впрочем, не поставившей крест на его 
перспективах.

Ранее Андрей Рябинский рассказы-
вал, что российская сторона постарает-
ся устроить матч-реванш с Хантером. Но 
вариант с Уайтом на самом деле с точки 
зрения потенциального резонанса смо-
трится даже привлекательнее.

Диллиан Уайт — это боксер в расцвете 
сил (ему 31 год) и с чрезвычайно ярким 
послужным списком. В нем на 27 побед 
приходится всего один проигрыш. И это 
был проигрыш в 2015 году Джошуа. Фор-
мально Уайт потерпел сокрушительное 
— нокаутом в седьмом раунде — пора-
жение. Но до роковой атаки Джошуа он 
смог доставить тому кучу проблем: буду-
щий король категории побывал на гра-
ни нокдауна. А среди тех боксеров, с ко-
торыми справлялся Диллиан Уайт, есть 
множество людей с громкими именами, 

в разное время неплохо котировавших-
ся и владевших достаточно престижны-
ми титулами — Роберт Хелениус, Лукас 
Браун, Джозеф Паркер, Дерек Чисора, 
Мариуш Вах.

В рейтинге лучших супертяжелове-
сов по версии BoxRec Диллиан Уайт — 
пятый, на строчку выше Александра По-
веткина. А впереди него находятся лишь 
два владельца чемпионских поясов — 
Джошуа и Деонтей Уайлдер (ему принад-
лежит пояс Всемирного боксерского со-
вета, WBC), недавно перешедший в кате-
горию из первого тяжелого веса знаме-
нитый украинец Александр Усик, а так-
же Энди Руис с Тайсоном Фьюри, кото-
рый в конце февраля будет драться с Уай-
лдером за его звание.

Алексей Доспехов

После поединка с Диллианом 
Уайтом станет ясно,  
сохраняется ли у 40-летнего 
Александра Поветкина  
(на фото) шанс на бой  
за звание чемпиона мира   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

КОНТРАКТЫ

Юрий Семин никуда не уходит
Слухи о возможном уходе Юрия Семина с поста главного 
тренера футбольного клуба «Локомотив» не соответствуют 
действительности, заявил председатель совета директоров 
московской команды Анатолий Мещеряков. Ранее изда-
ние Metaratings сообщило, что совет директоров клуба при-
нял решение не продлевать контракт с главным тренером. 
Юрий Семин, комментируя эти сведения, рассказал, что его 
контракт действует до мая 2020 года, а информацией о сво-
ем уходе он не владеет.

«Никаких советов директоров не было, никаких вопро-
сов никуда не выносилось. Это бред»,— сказал господин 
Мещеряков.

«Локомотив» занимает пятое место в чемпионате России 
после 19 туров. «РИА Новости»

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Министерство спорта объяснилось за легкую атлетику
В World Athletics направлен ответ по «делу Лысенко»

Министерство спорта РФ сообщило о том, что вы-
полнило ключевое условие Международной фе-
дерации легкой атлетики (World Athletics) по вос-
становлению статуса Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА), оказавшейся в глубочай-
шем кризисе из-за проблем, связанных с покры-
вательством допинговых инцидентов. Ведомство 
направило в World Athletics письмо с объяснения-
ми по делу прыгуна Данила Лысенко, уличенного 
в фальсификации медицинской справки, оправ-
дывающей пропуск допинг-теста. В тексте пись-
ма, по данным „Ъ“, в том числе перечислены пра-
ктические шаги, предпринятые в последние дни 
отечественными спортивными властями для ра-
дикального реформирования ВФЛА.

чера Министерство спорта РФ сообщило о том, 
что назначенный в январе его руководителем Олег Ма-
тыцин направил в Международную федерацию легкой 
атлетики ответ на полученное ранее ведомством пись-
мо президента World Athletics Себастьяна Коу. Речь 
идет о выполнении российской стороной одного из 
ключевых условий разрешения глубочайшего кризи-
са, в котором оказалась отечественная легкая атлетика 
из-за так называемого дела Лысенко.

В январе Athletics Integrity Union (AIU) — независи-
мый дисциплинарный орган, ответственный за обна-
ружение негативных явлений в легкой атлетике, реко-
мендовал Совету World Athletics исключить ВФЛА из 
своих рядов из-за дела прыгуна в высоту Данила Лы-
сенко. Спортсмен был уличен в предоставлении фаль-
шивой медицинской справки для объяснения пропу-
ска допинг-теста, а у World Athletics появились данные 
о том, что к покрывательству прыгуна было причаст-
но руководство ВФЛА, включая ее президента Дмитрия 
Шляхтина (в итоге он был отстранен от работы, а в кон-
це прошлого года подал в отставку). Головная легкоат-
летическая структура приостановила процесс восста-
новления статуса ВФЛА, попавшей под санкции еще в 
2015 году, когда общий допинговый кризис в россий-
ском спорте только-только начинался, а также переста-
ла выдавать российским спортсменам персональные 
приглашения для участия в международных турнирах 
в нейтральном статусе. ВФЛА был дан срок до середи-
ны декабря, чтобы ответить на обвинения. Позже он 

трижды продлевался. Окончательный вариант ответа 
ВФЛА был передан в AIU в середине января. В заявле-
нии дисциплинарной структуры говорилось, что удов-
летворительных объяснений российская сторона так и 
не предоставила. AIU выразил сожаление в связи с тем, 
что ВФЛА, несмотря на «очевидные доказательства», ре-
шила не признавать вину своих сотрудников и руко-
водителей в случившемся, более того, «продвинулась 
еще дальше в отрицании своей причастности к делу, 

обвинении других и срыве процесса». Новые санкции 
по отношению к ней означали, в частности, высокую 
вероятность того, что на открывающейся в июле Олим-
пиаде в Токио сборная России лишится легкоатлетиче-
ской команды, которая претендует сразу на несколько 
медалей и имеет в составе чемпионок мира в прыжках 
в высоту и с шестом Марию Ласицкене и Анжелику Си-
дорову. Себастьян Коу настаивал на предоставлении до 
10 февраля объективных объяснений по «делу Лысен-
ко» от российской стороны.

В заявлении министерства не сказано, что именно 
написано в его ответе. Там лишь подчеркивается, что 
имеется в виду «крайне чувствительный и сложный 
комплекс вопросов» и что в настоящее время структу-
ра «не вправе разглашать никакие детали», поскольку «в 
противном случае есть риск поставить под угрозу те уси-
лия, которые мы уже предприняли». Источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, рассказал, что в письме рассказы-
вается «в том числе о мерах, уже принятых российским 
спортивными властями для радикального реформиро-
вания ВФЛА». По его словам, они должны убедить функ-
ционеров из World Athletics в том, что российская сторо-
на сделала правильные выводы из «дела Лысенко».

Эти меры на самом деле хорошо известны. Еще в на-
чале февраля Министерство спорта РФ приняло, как 
пояснял Олег Матыцин, «беспрецедентное, но единст-
венно верное решение» о приостановке государствен-
ной аккредитации ВФЛА, то есть фактического эквива-
лента признания федерации и ее права на получение 
госфинансирования. А сразу после этого, следуя похо-
жему на ультиматум пакету рекомендаций, созданно-
му совместно Минспорта и Олимпийским комитетом 
России (ОКР), в отставку в полном составе ушел прези-
диум ВФЛА. Он передал полномочия по организации 
и проведению внеочередной выборной конференции 
ВФЛА, назначенной на 28 февраля, и по взаимодейст-
вию с международными организациями рабочей груп-
пе ОКР. Вчера эта структура проинформировала о том, 
что заседание группы, возглавляемой президентом 
ОКР Станиславом Поздняковым (в нее также вошли 
представители Министерства спорта РФ Алексей Моро-
зов и Вероника Логинова, генеральный директор Рос-
сийского антидопингового агентства Юрий Ганус, его 
заместитель Маргарита Пахноцкая и функционеры из 
Федерации современного пятиборья России Эдуард Зе-
новка и Татьяна Миронова), состоится 14 февраля.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТЫ

Футбол 
от производителя
Английская премьер-лига  
готовится к уходу  
с телевидения

Английская премьер-лига (АПЛ) рассматривает воз-
можность внедрения новой схемы продажи медиа-
прав. Идея АПЛ сводится к постепенному отказу от 
контрактов с телекомпаниями и переходу на распро-
странение сигнала через собственный стриминг-
сервис. По расчетам руководства АПЛ, мировая ау-
дитория которой, согласно оценкам, приближается 
к 200 млн домохозяйств, реализация проекта позво-
лит в разы — с нынешних £4,2 млрд в год до £24 млрд 
в год — нарастить доходы от реализации медиаправ. 
Это позволит английской лиге стать крупнейшим 
по доходам турниром мира.

намерении АПЛ пересмотреть схему монетиза-
ции медиаправ заявил ее генеральный директор Ричард 
Мастерс, слова которого приводит Daily Mail. По информа-
ции издания, уже в 2022 году, когда истекут действующие 
контракты АПЛ по продаже прав на телетрансляции, лига 
на отдельных рынках может перейти к схеме реализации 
Over the Top (OTT). Суть последней сводится к тому, что сиг-
нал передается потребителю без посредничества телеком-
пании или иного продавца медийного контента. В качест-
ве модели, которую хотела бы с соответствующей адапта-
цией повторить АПЛ, Daily Mail называет Netflix. Реализа-
ция проекта может значительно преобразить рынок спор-
тивных трансляций.

Ричард Мастерс отметил, что АПЛ задумалась о том, что-
бы постепенно отойти от традиционной схемы реализа-
ции медиаправ, еще в ходе переговоров о продаже прав на 
телетрансляции на период с 2019–2022 годов. На внутрен-
нем рынке они принесли АПЛ £4,5 млрд. При этом кон-
тракты за предыдущий цикл, также рассчитанные на три 
сезона, позволили АПЛ заработать на внутреннем рынке 
£5,1 млрд. Потери были нивелированы ростом поступле-
ний от продажи прав на показ матчей за границей. Они 
возросли с £3,2 млрд в предыдущем отчетном периоде до 
£4,2 млрд в текущем. Но в АПЛ все же пришли к выводу, что 
потенциал роста поступлений от реализации прав на теле-
трансляции, если следовать традиционной схеме, близок 
к исчерпанию.

Это побудило АПЛ искать способы наращивания продаж. 
Создание собственного стриминг-сервиса рассматривается 
в качестве ключевого условия адаптации АПЛ к новым усло-
виям. По словам Ричарда Мастерса, лига была готова к сме-
не схемы поставки услуг еще в ходе переговоров по дейст-
вующим контрактам с телекомпаниями. Но тогда она не ре-
шилась на кардинальные шаги. «В итоге премьер-лига при-
дет как минимум к смешанной системе. Она будет предус-
матривать и прямую доставку сигнала к пользователю и его 
распространение посредством традиционных каналов»,— 
сказал Ричард Мастерс.

Перспективы проекта АПЛ по созданию собственного ка-
нала монетизации прав на трансляции представляются се-
рьезными. Важными тут являются два фактора. Во-первых, 
постоянная мировая аудитория АПЛ, которая, как было ска-
зано, оценивается в 200 млн человек. Во-вторых, возмож-
ность сэкономить, которая появится у телезрителей при пе-
реключении на новый формат потребления контента.

Если ориентироваться на данные АПЛ по Великобрита-
нии, то человеку, желающему иметь доступ к просмотру всех 
матчей первенства страны, в настоящее время нужно подпи-
саться на соответствующие пакеты сразу трех провайдеров 
(Sky, BT Sport и Amazon Prime). Ежемесячные затраты на под-
писку составляют в среднем £76 в месяц или £912 в год. Ин-
формацию о стоимости просмотра матчей лиги в среднем 
по миру АПЛ не приводит. Но по утверждению Daily Mail, ли-
га рассчитывает, что удастся добиться получения от одного 
клиента в среднем £10 в месяц. При условии, что все 200 млн 
домохозяйств подпишутся на стриминг-сервис лиги, ее еже-
годные доходы могут достичь фантастической для спортив-
ных структур отметки в £24 млрд в год.

По всей видимости, в реальности цифры будут иными. 
На данный момент, по подсчетам АПЛ, среднемировая це-
на пакета, включающего в том числе показ матчей лиги, со-
ставляет около £40 в месяц. Из этого делается вывод, что да-
леко не все клиенты будут довольны, если их вынудят пла-
тить за просмотр игр английского первенства отдельно. Но 
у АПЛ есть и вдохновляющие примеры. Например, в Син-
гапуре (эта страна, скорее всего, станет испытательным по-
лигоном реализации идеи АПЛ) местный обладатель прав 
на телетрансляции АПЛ Singtel ежегодно платит англий-
ской лиге около £70 млн. У провайдера, как раз работающе-
го по схеме OTT, более 425 тыс. подписчиков, каждый из ко-
торых платит эквивалент £34 в месяц. Это позволяет ему по-
лучать доход, в два с лишним раза превышающий расходы 
на приобретение контента. Отметим, что схема OTT, если го-
ворить именно о показе матчей АПЛ, уже работает в России, 
где игры английского первенства можно смотреть только 
через сервис Okko (принадлежит Rambler). По неофициаль-
ным данным, ему права на английское первенство обходят-
ся примерно в €7 млн в год. О том, сколько Okko зарабатыва-
ет на продаже игр АПЛ, не сообщается.

Отметим, что АПЛ не первая спортивная структура, заду-
мавшаяся о том, чтобы отказаться от посредничества телека-
налов. Наиболее ярким примером является рынок трансля-
ций боксерских матчей. На данный момент ключевым игро-
ком на нем является стриминг-сервис DAZN, потеснивший, 
казалось, безраздельно властвовавшие на нем платные теле-
каналы вроде HBO.

Александр Петров

О

B

О

Урегулирование легкоатлетического  
кризиса превратилось в одну из важнейших 
задач для Олега Матыцина после назначения 
министром спорта РФ  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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